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новости | Минфин ждет роста ВВП  
не выше 2,5% и не ранее 2016–2017 годов —3

новости | КПРФ решила, кого поддержит  
в борьбе с кризисом, а кого нет —2

«Яндекс.Маркет» 
перешел  
все границы
Сервис запускает поиск  
по иностранным магазинам

Как стало известно ”Ъ“, «Яндекс.
Маркет» открывает поиск това-
ров в иностранных интернет-ма-
газинах. В 2014 году россияне 
совершили 80 млн покупок у за-
рубежных онлайн-ритейлеров 
на $6 млрд, а на долю трансгра-
ничной торговли в российской 
электронной коммерции уже при-
ходится почти треть ее оборота.

С сегодняшнего дня на «Яндекс.
Маркете» начинает работу поиск то-
варов по зарубежным странам, со-
общили 

”
Ъ“ в «Яндексе». Пока речь 

идет о предложениях в трех разде-
лах — «Гардероб», «Детские товары» 
и «Косметика и духи». Всего к «Мар-
кету» подключено более десяти ма-
газинов из Великобритании, США, 
Китая, Израиля, Италии и Герма-
нии — это несколько тысяч брендов 
и несколько сот тысяч товаров, гово-
рят в компании (среди них, напри-
мер, Asos.com, Yoox.com, Kidsroom.
de, Shopbop.com, Revolveclothing.
com и др.). «Будем расширять ассор-
тимент, думаем добавить катего-
рию мелкой электроники и гадже-
тов: спрос на них растет»,— добавля-
ет представитель «Яндекса» Ася Мел-
кумова. «По данным нашего исследо-
вания с GfK, российские онлайн-по-
купатели все чаще пользуются услу-
гами иностранных магазинов: зача-
стую там больше выбор, ниже цены 
и выше качество товаров»,— объяс-
няет причины запуска нового серви-
са руководитель «Яндекс.Маркета» 
Павел Алешин.

• «Яндекс.Маркет» — крупней-
ший в РФ агрегатор товаров, содер-
жит сведения о 70 млн предложе-
ний по более чем 150 категориям, 
к  нему подключено около 16 тыс. 
продав цов, в месяц им пользуются 
 более 21,5 млн человек (по данным 
«TNS Россия» за январь 2015 года).
Выбрав ту или иную страну, поль-

зователь увидит предложения в при-
вычном виде: цены в рублях, описа-
ние товара и страницу оформления 
заказа — на русском языке. Оплатить 
заказ можно банковской картой. 

деловые новости — с10

Федеральная таможенная служба (ФТС) 
изменила правила беспошлинного экс-
порта юридическими лицами товаров 
стоимостью до €200, за отправку кото-
рых теперь придется платить сбор от 
750 руб. до 1 тыс. руб. При этом и сро-
ки доставки небольших посылок из Рос-
сии — корпоративной документации, 
покупок в отечественных интернет-ма-
газинах или биоматериалов пациентов 
медицинских клиник — тоже могут су-
щественно увеличиться. Экспресс-пе-
ревозчики ожидают коллапса в отра-
сли, утверждая, что таможня просто 
не сможет оформлять тысячи отправле-
ний в сутки.

О том, что ФТС ввела таможенный сбор 
на мелкий экспорт от российских юриди-
ческих лиц, 

”
Ъ“ рассказали представите-

ли крупных экспресс-перевозчиков. Осно-
ванием для этого стало письмо статс-секре-
таря — заместителя руководителя ФТС Та-
тьяны Голендеевой от 25 марта (копия есть 
у 

”
Ъ“). В документе говорится, что, согласно 

п. 6 ч. 1 ст. 131 закона «О таможенном регули-
ровании», таможенные сборы не взимают-
ся в отношении товаров (за исключением то-
варов для личного пользования), ввозимых 
в РФ и вывозимых из РФ в адрес одного по-
лучателя от одного отправителя по одному 
транспортному документу, общая таможен-
ная стоимость которых не превышает €200. 
При этом, говорится в письме, согласно по-
становлению правительства РФ (№191 от 
6 марта 2012 года), таможенная стоимость 
товаров, вывозимых из России, определяет-
ся в целях начисления пошлин и не опреде-
ляется, если в соответствии с законодатель-
ством обязанность по уплате пошлины не 
возникает. Таким образом, в отношении то-
варов, не облагаемых вывозными пошлина-
ми, освобождение от таможенных сборов 
не применяется, пишет Татьяна Голендеева. 
Для мелкого экспорта сбор будет составлять 
750 руб. за каждое отправление, оформлен-
ное в электронной форме, и 1 тыс. руб.— за 
бумажное оформление. В пресс-службе ФТС 
комментариев не предоставили.

«Таможня посчитала, что, если у товара 
нет таможенной стоимости или она мини-
мальна, на посылку не распространяется 

льгота на невзимание сборов. За письмо, ко-
торое стоит ноль, придется заплатить тыся-
чу рублей»,— поясняет президент Ассоциа-
ции экспресс-перевозчиков Владимир Сар-
кисов. Курьерские компании сейчас ежед-
невно экспортируют из РФ по 400–500 посы-
лок по единому реестру. Потом их загружа-
ют на регулярные вечерние авиарейсы и от-
правляют по назначению. Теперь придется 
оформлять на каждое отправление отдель-
ный приходный ордер, это серьезно замед-
лит процесс на таможне и осложнит регу-
лярную отправку грузов авиарейсами, пре-
дупреждает господин Саркисов.

Операторы ждут, как распоряжение бу-
дет реализовано на практике, говорит вице-
президент по операционной деятельности 
DHL Express в России Юрий Шевченко. «По-
скольку DHL перевозит тысячи низкостои-
мостных экспортных грузов в день, вклю-
чая такие срочные экспресс-грузы, как био-
материалы для клинических исследований, 
образцы промышленного производства 
и документы, нам и нашим клиентам край-
не важно, чтобы их обработка осуществля-
лась в кратчайшие сроки и на условиях, спо-
собствующих развитию экспортного потен-
циала страны»,— говорит Юрий Шевченко.

Топ-менеджер одного из экспресс-пе-
ревозчиков утверждает, что из-за новых 
правил будет фактически остановлен экс-
порт биоматериалов в зарубежные клини-
ки. По его словам, также пострадают про-
дажи российских интернет-магазинов, на-
пример, Ozon.ru. В компании пояснили, 
что сейчас около 1% книг продается за ру-
беж, но, как новый режим экспорта повли-
яет на бизнес, не комментируют. Если ФТС 
на практике изменит правила, бизнес про-
сто остановится, категоричен гендиректор 
UPS в России и СНГ Иван Шацких. «Не уве-
личив штат, таможня будет не в состоянии 
оформлять тысячи документов в день, зна-
чит, мы не сможем выпускать экспорт. Это 
прямой удар по российской экономике»,— 
предупреждает он. Результатом этого ста-
нет не только повышение тарифов, но и су-
щественные задержки при доставке, добав-
ляет господин Шацких. 

деловые новости — с10

Таможня решила собрать по мелочи
Стоимость и сроки доставки посылок из России существенно возрастут

Таможня нашла способ получения доходов даже с тех отправителей, кто сам на своих посылках 
 почти ничего не зарабатывает   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

В июне истекает срок пол-
номочий главы Север-
ной Осетии. К этому мо-
менту президент России 
должен принять решение 
о том, кто будет назначен 
исполняющим обязаннос-
ти руководителя, кото-
рому после утверждения 
региональным парла-
ментом также предсто-
ит заниматься углублени-
ем интеграции с Южной 
Осетией. Глава Север-
ной Осетии, спецпредста-
витель президента Рос-
сии по Южной Осетии 
 ТАЙМУРАЗ  МАМСУРОВ 
рассказал корреспон-
денту ”Ъ“  МАКСИМУ 

 ИВАНОВУ,  хочет ли он 
остаться руководите-
лем республики на третий 
срок, будет ли экономить 
на чиновниках во время 
кризиса и о желании вы-
вести осетинскую алко-
гольную продукцию на 
федеральный рынок.

«Я не считаю 
правильным, когда 
люди связывают 
свою жизнь с тем,  
кто их руководитель»
— Ваши полномочия фор-
мально закончатся в ию-
не, выборы главы Север-
ной Осетии (через парла-
мент) предстоят в сентя-

бре. У вас уже были кон-
сультации по этому пово-
ду с администрацией пре-
зидента или пока рано?
— Не рано. Не сегодня за-
втра, но этот вопрос надо 
будет обсуждать. А что вас 
 интересует?
— Насколько видите в се-
бе желание продолжать 
 работу?
— Я не в том возрасте, что-
бы сидеть, мечтать, желать 
и тем более что-то требовать. 
В 2005 году я был назначен, 
сейчас 2015 год. Два срока по 
пять лет. Нужно посмотреть, 
что это за годы были.

первые лица — с4

«Мне нужно выступать 
с программой на будущее, 
а у меня будущее  
еще не определено»
Глава Северной Осетии Таймураз Мамсуров  
о перспективах работы в республике

На завершившемся вчера саммите Ли-
ги арабских государств (ЛАГ) случился 
конфуз: глава МИД Саудовской Аравии 
резко раскритиковал письмо президен-
та РФ Владимира Путина о конфликте 
в Йемене, за что был одернут президен-
том Египта. Российский дипломатиче-
ский источник ”Ъ“ назвал позицию са-
удовского министра неприемлемой. 
Главным же итогом вчерашнего самми-
та стало решение о создании межараб-
ских вооруженных сил численностью 
до 40 тыс. Инициатива стала ответом 
ЛАГ на конфликт в Йемене. Между тем, 
по данным ”Ъ“, в посольстве РФ в Сане 
готовят списки россиян на случай воз-
можной эвакуации из охваченной вой-
ной страны.

Состоявшийся в египетском Шарм-эш-
Шейхе саммит ЛАГ ознаменовался сканда-
лом. Там по просьбе председателя самми-
та, президента Египта Абделя Фаттаха ас-Си-
си было зачитано обращение президента 
РФ Владимира Путина. В послании говори-
лось, что власти РФ «поддерживают стремле-

ние арабских народов к благополучному бу-
дущему и выступают за решение всех стоя-
щих перед ними проблем мирным путем, 
без вмешательства извне». Владимир Путин 
также высказался за «скорейшее урегулиро-
вание кризисных ситуаций в Сирии, Ливии 
и Йемене».

После того как письмо было зачитано, 
слово неожиданно взял глава МИД Саудов-
ской Аравии Сауд аль-Фейсал. «Они (власти 
РФ.— 

”
Ъ“) говорят о трагедиях в Сирии, про-

должая поставлять оружие сирийскому ре-
жиму, чтобы тот боролся со своим же наро-
дом»,— заявил саудовский министр. Он за-
метил, что Владимир Путин «говорит о про-
блемах Ближнего Востока, как будто бы Рос-
сия не влияет на них», и выразил надежду 
на то, что российское руководство «изменит 
свою линию поведения».

Президент Египта счел необходимым 
прервать выступление саудовского минис-
тра, заметив, что дискуссии по поводу при-
ветственного письма не планировалось.

мировая политика — с6

Арабский мир  
скрепляют единой армией
Объединенные вооруженные силы  
бросят на борьбу с региональными угрозами

культура | Директором Новосибирского 
оперного театра вместо Бориса Мездрича 
назначен Владимир Кехман —11
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«Партия профессионалов»  
готовит учредительный съезд 
в мае

Сегодня депутат Госдумы Оксана Дмитриева, 4 марта сме-
щенная с поста главы отделения «Справедливой России» в 
Санкт-Петербурге, намерена подать заявление о выходе из 

партии. О выходе из «Справедливой России» должны объя-
вить и несколько ее соратников-депутатов, в первую оче-
редь из питерского отделения. Их новый политический про-
ект «Партия профессионалов» будет создаваться на базе 
движения «Развитие предпринимательства». Учредитель-
ный съезд новой партии, как заявила ”Ъ“ госпожа Дмитрие-
ва, планируется провести 16 мая. Еще до предстоящих ре-
гиональных выборов «Партия профессионалов» может 
образовать депутатские объединения, в том числе из числа 
бывших справороссов, в заксобраниях субъектов РФ. Гла-
ва фонда «Петербургская политика» Михаил Виноградов 
уверен, что для «полноценного вывода бренда и обеспече-
ния его узнаваемости нужно несколько лет». Но в случае с 
партией Оксаны Дмитриевой ее достоинством «будет низ-
кий антирейтинг», считает он. Максим Иванов

Как стало известно ”Ъ“, вслед за заме-
стителем руководителя департамен-
та имущественных отношений (ДИО) 
Александром Горшколеповым, которо-
го правоохранительные органы обвини-
ли в получении взяток, подразделение 
Минобороны покинут еще два сотрудни-
ка — Андрей Воробьев и Даниил Суханов. 
В военном ведомстве утверждают, что 
их уход не связан ни с уголовным делом 
господина Горшколепова, ни с претензи-
ями к их работе.

О перестановках в ДИО 
”
Ъ“ рассказали 

несколько источников в центральном аппа-
рате Минобороны. «С согласия руководства 
ведомства было принято решение провес-
ти глубокую ротацию в департаменте, заме-
нив трех замов Дмитрия Куракина»,— зая-
вил один из офицеров. Как подчеркнул собе-
седник 

”
Ъ“, решение по Андрею Воробьеву и 

Даниилу Суханову не связано ни с претензи-
ями правоохранительных органов, ни с не-
качественным исполнением обязанностей, 
а только из-за желания немного поменять ра-
боту всего департамента: «Меняются задачи 
— меняются и люди, не надо думать, что, по-
лучив кресло, ты автоматически приватизи-
руешь за собой это место».

Первым из трех поста замдиректора ДИО 
лишился Александр Горшколепов. Как со-
общал ранее 

”
Ъ“, его подозревают в восьми 

эпизодах получения взяток в особо крупном 
размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ) за содействие при 
назначении на должности в структуры Ми-
нобороны, по трем эпизодам он уже дал при-
знательные показания. По информации 

”
Ъ“, 

уволить его решили в декабре 2014 года, ког-
да военные контрразведчики заподозрили 
его в должностных преступлениях. Поводом 
послужили не служебные просчеты господи-

на Горшколепова (которые, по утверждению 
знающих его людей, он практически не со-
вершал), а его образ жизни. Например, че-
кистов заинтересовало, как чиновник Ми-
нобороны, занимавший ранее скромные 
должности в Росимуществе, правительст-
ве Москвы и администрации Подмосковья, 
при ежемесячном доходе около 100 тыс. руб. 
спонсировал конкурсы красоты «Мисс Мо-
сква» и «Краса России».

После того как сотрудники правоохрани-
тельных органов поставили замдиректора 
ДИО на контроль, он сразу же ушел в отпуск, 
по выходе из которого его планировали уво-
лить. Однако данные учредителем ООО ЕК-
БО и ООО «Брокер-Инвест-Проект» Андреем 
Князевым показания (он сообщил, что с вес-
ны 2013-го по апрель 2014 года передал Алек-
сандру Горшколепову в виде взяток в общей 
сложности 37 млн руб.) ускорили процесс, и 
обвинения заместителю руководителя ДИО 
предъявили прямо во время отпуска (см. 

”
Ъ“ 

от 25 марта). Сразу после возбуждения уго-
ловного дела военный чиновник занимаемо-
го поста лишился «в связи с утратой доверия».

При этом любые параллели с уголовны-
ми делами экс-главы ДИО Евгении Василь-
евой в Минобороны отрицают, говоря, что 
Александр Горшколепов обвинен не в неза-
конной распродаже военного имущества, а 
во взяточничестве. «Ни одной сделки по про-
даже объектов Минобороны не было произ-
ведено с ноября 2012 года — таково было ре-
шение Сергея Кужугетовича (Шойгу.— 

”
Ъ“) в 

рамках противодействия коррупции,— го-
ворит один из сотрудников военного ведом-
ства.— Все непрофильное для нас имущест-
во передается субъектам РФ и муниципаль-
ным властям без финансовых обязательств».

Иван Сафронов

ДИО меняет замов
В Минобороны не связывают это с уголовным 
преследованием Александра Горшколепова

Россия подала заявку на участие в ка-
питале Азиатского банка инфраструк-
турных инвестиций, заявил первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов. В отличие 
от уже действующих в регионе банков 
развития, главным вкладчиком в AIIB бу-
дет Китай, доля РФ в организации по-
ка не оглашается, но вряд ли будет зна-
чительной. Основной целью создания 
нового банка назывались вложения в 
строительство дорог и другой инфра-
структуры, в том числе в рамках так назы-
ваемого нового Шелкового пути — транс-
портного коридора, продвигаемого КНР.

Выступая на экономическом форуме в Бо-
ао на острове Хайнань, первый вице-премь-
ер РФ Игорь Шувалов сообщил о намерении 
России присоединиться к запущенному в ок-
тябре прошлого года по инициативе Китая 
проекту Азиатского банка инфраструктур-
ных инвестиций. Изначально о готовности 
стать членами банка заявили около 20 ази-
атских стран. Однако за последние две неде-
ли о своем желании вступить в новую струк-
туру заявили также Великобритания, Фран-
ция, Германия, Италия, Швейцария и Люк-
сембург, в субботу о подаче заявок на участие 
объявили также Австралия и Нидерланды.

По словам директора департамента между-
народных отношений Минфина РФ Андрея Бо-
карева, состав и условия участия в банке пока 
не утверждены, заявки будут приниматься до 
31 марта. Предполагается, что уставный капи-
тал банка составит $100 млрд, основным вклад-
чиком будет Китай, штаб-квартира банка также 
расположится в Пекине. Россия может стать ре-
гиональным участником банка, то есть, в отли-
чие от европейских стран, часть проектов бу-
дет реализовываться на территории РФ, пояс-
нил господин Бокарев. В отличие от уже рабо-
тающих в регионе Азиатского банка развития 

и Всемирного банка, где самыми крупными ак-
ционерами являются Япония и США соответст-
венно, AIIB будет инвестировать исключитель-
но в инфраструктурные проекты.

Заметим, что Китай уже инициировал со-
здание отдельного «фонда Шелкового пути» 
с капиталом $40 млрд, который также будет 
финансировать строительство инфраструк-
туры в Евразии, в том числе в случае одобре-
ния проекта — высокоскоростной железной 
дороги Москва—Пекин. Глава РФПИ Кирилл 
Дмитриев, также находившийся в Боао, по-
яснил, что пока переговоры с фондом ведут-
ся по четырем проектам, в частности по стро-
ительству дорожно-мостовой инфраструкту-
ры, в том числе платных дорог, а также по 
подведению инфраструктуры для добычи 
полезных ископаемых на территории РФ.

Евразийский банк развития (ЕАБР), в кото-
ром России принадлежит 66% капитала, также 
может изменить стратегию и сосредоточить-
ся на вложениях в инфраструктуру, включая 
энергетику, автодороги, заявил на форуме гла-
ва ЕАБР Дмитрий Панкин. «Когда занимаешься 
много чем, нигде не являешься экспертом»,— 
посетовал он, отметив, что сейчас рассматрива-
ются инвестиции в металлургию в Пермском 
крае и в Туле, а также проекты в солнечной 
энергетике и химической промышленности в 
Казахстане. Помимо РФ учредителями ЕАБР яв-
ляются также Казахстан (33% уставного капита-
ла), а также Белоруссия, Армения, Киргизия и 
Таджикистан, однако уставный капитал банка 
составляет всего $7 млрд.

В российском правительстве не видят 
проблем с конкуренцией AIIB и ЕАБР за про-
екты. По словам Игоря Шувалова, вопрос об-
суждался на встрече у президента Владими-
ра Путина — на ней пришли к выводу, что 
эти институты не будут мешать друг другу.

Татьяна Едовина

Заявка на долю  
в богатствах Востока
Россия станет участником Азиатского банка 
инфраструктурных инвестиций

Представители 47 госу-
дарств, входящих в Совет Ев-
ропы (СЕ), приняли в Брюссе-
ле декларацию об усилении 
своей ответственности за ис-
полнение решений Европей-
ского суда по правам челове-
ка (ЕСПЧ). Члены СЕ призвали 
друг друга принять меры по 
сокращению жалоб в Страс-
бургский суд на уже выявлен-
ные им нарушения Европей-
ской конвенции по правам 
человека, но не указали жест-
ких мер за неисполнение его 
решений. При этом с 2016 го-
да работа самого ЕСПЧ будет 
реформирована.

ЕСПЧ не должен действовать 
как «одинокий полицейский», 
заявил генеральный секретарь 
Совета Европы Турбьорн Ягланд 
на завершившейся в пятницу в 
Брюсселе межправительствен-
ной конференции по реализа-
ции Европейской конвенции 
(см. 

”
Ъ“ от 26 марта). Новая декла-

рация акцентирует внимание на 
усилении национальных меха-
низмов контроля за исполнени-
ем решений ЕСПЧ и содержит 
план действий, который в мае 
должен утвердить Комитет ми-
нистров СЕ. Долгосрочные меры 
по реформе предстоит разрабо-
тать до конца 2015 года.

ЕСПЧ готов с 2016 года указы-
вать в решениях о неприемле-

мости жалобы (которые прини-
мает один судья) основания для 
ее отклонения. Государства-от-
ветчики предлагают cуду объяс-
нять и решения, которые выно-
сятся в их адрес. «Из-за перегруз-
ки ЕСПЧ был вынужден в 2002 
году отказаться от извещения за-
явителей о мотивах решения о 
неприемлемости, что вызывало 
справедливую критику. Хотя бы 
ради этого стоило принимать но-
вую декларацию. Подобная пра-
ктика будет распространена и на 
решения ЕСПЧ о принятии «не-
отложных мер» (в исключитель-
ных случаях.— 

”
Ъ“), а также на 

принимаемые пятью судьями 
решения об отказе в пересмо-
тре Большой палатой постанов-
лений ЕСПЧ. Можно только при-
ветствовать такую открытость 
и прозрачность процедуры»,— 
считает бывший судья ЕСПЧ 
Анатолий Ковлер.

По мнению Страсбургского 
суда, все ветви власти государств 
должны гарантировать исполне-
ние его решений, а националь-
ные парламенты — «уделять 
пристальное внимание вопро-
сам прав человека» в ходе при-
нятия законов. Председатель cу-
да Дин Шпильманн напомнил, 
что в 2010 году ЕСПЧ был «на гра-
ни удушья», но сейчас количест-
во ожидающих рассмотрения 
дел сократилось более чем вдвое. 

«Этот успех остается хрупким» 
из-за кризиса в Европе и особен-
но на Украине (лидирует по чи-
слу дел в ЕСПЧ), предупредил 
он. Члены СЕ призвали друг дру-
га принять меры по сокращению 
жалоб в ЕСПЧ на уже выявлен-
ные им нарушения Европейской 
конвенции, составляющих более 
половины рассматриваемых дел.

Между тем государства-ответ-
чики недовольны отказом СЕ 
признавать решения ЕСПЧ пол-
ностью исполненными (у РФ за 
2014 год было закрыто всего три 
дела) и призывают прекращать 
надзор при любой возможно-
сти. «Это улучшит количествен-
ные показатели, но велик риск, 
что качество исполнения реше-
ний упадет»,— прогнозирует 
старший юрист правозащитного 
центра «Мемориал» Кирилл Ко-
ротеев. Он напомнил, что в Рос-
сии не исполнены многие реше-
ния ЕСПЧ о тяжких нарушени-
ях прав человека в Чечне, по ко-
торым истек 15-летний срок дав-
ности привлечения виновных 
к уголовной ответственности. 
«Декларация мягко призывает 
Комитет министров задумать-
ся о возможности обращения в 
ЕСПЧ для констатации система-
тического неисполнения реше-
ния государством-ответчиком и 
определения мер, необходимых 
для исполнения,— отметил пра-

возащитник.— Это полномочие 
существует у комитета уже почти 
пять лет, но он им ни разу не вос-
пользовался». Адвокат Сергей Го-
лубок отметил, что проблема ис-
полнения решений ЕСПЧ «зави-
сит от наличия воли на внутри-
государственном уровне»: «Жаль, 
что Россию по такому важному 
вопросу представлял не министр 
Александр Коновалов, а его заме-
ститель Георгий Матюшкин, ко-
торый является уполномочен-
ным РФ при ЕСПЧ. Это создает 
конфликт интересов: сначала чи-
новнику не удается доказать в су-
де по делам против РФ, что она не 
нарушила конвенцию, а теперь 
он же обсуждает вопросы испол-
нения таких решений». 

Более 40 организаций Евро-
пы по защите прав заключен-
ных направили в СЕ свой про-
ект декларации, предложив 
предоставить им право пода-
вать жалобы в ЕСПЧ по выяв-
ленным ими острым пробле-
мам «до того, как ситуация при-
ведет к большому количеству 
индивидуальных споров». «Ни 
один из пунктов декларации об-
щественников не был услышан 
в Брюсселе»,— возмущен завка-
федрой европейского права ека-
теринбургского Гуманитарного 
университета Антон Бурков.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Страсбургский суд  
ждет исполнения своих решений
Члены Совета Европы обещают повысить ответственность 

Правительство нужно отпра-
вить в отставку до лета, так 
как социальный взрыв уже 
«стоит за плечами у каждого». 
Об этом заявил лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов на плену-
ме ЦК партии, поддержав при 
этом внешнеполитический 
курс Владимира Путина и по-
обещав президенту «сложить 
усилия» в борьбе с кризисом. 
Социологи полагают, что «ре-
волюционная риторика» и об-
ещанная КПРФ поддержка 
президенту не усилят ее элек-
торальных позиций.

Пленум ЦК собрался в выход-
ные в Подмосковье, чтобы обсу-
дить предвыборные задачи пар-
тии, увязав их со 100-летием Ок-
тябрьской революции. По про-
гнозу господина Зюганова, за 
власть «будут бороться две си-
лы»: «ненасытная олигархия и 
близкая им либеральная проза-
падная буржуазия» и «рабочий 
класс и его союзники, которых 
призвана возглавлять КПРФ». 
Лидер КПРФ не исключил, что 
«борьба с капиталом обретет не-
мирный характер», но выступа-
ет «за революционное преобра-
зование страны мирными сред-
ствами». Одно из таких средств 
— «отставка правительства Мед-
ведева». Лидер КПРФ ценит «по-
ворот Владимира Путина к защи-
те национальных интересов во 
внешней политике», но прези-
дент, по его словам, должен уси-
лить меры «по выводу» страны 
из кризиса, сформировав «пра-
вительство народного доверия». 
«Мы готовы сложить усилия»,— 
уведомил президента господин 
Зюганов.

По словам лидера КПРФ, пра-
вительство «заслуживает абсо-
лютного недоверия», которое 
можно было бы выразить по ито-
гам ежегодного отчета премье-
ра перед Госдумой (намечен на 
21 апреля). Напомним, думская 
фракция КПРФ еще в 2012 году 
собрала необходимое количе-
ство депутатских подписей для 

вынесения вотума недоверия. 
«Если затянуть вопрос до осени», 
то будет потерян еще год в «дра-
матической» ситуации, счита-
ет господин Зюганов, «социаль-
ный взрыв стоит за плечами у 
каждого».

Коммунисты вынуждены 
прибегать к революционной 
риторике, потому что «после 
2014 года серьезные проблемы 
возникли у всей системной оп-
позиции», заявил 

”
Ъ“ гендирек-

тор ВЦИОМа Валерий Федоров. 
На волне «Крым наш» и украин-
ского конфликта Владимир Пу-
тин усилил свои позиции в об-
щественном мнении, потянув 
за собой вверх рейтинги толь-
ко «Единой России» и ОНФ, го-
ворит социолог. Однако комму-
нистам поддержка курса прези-
дента голосов не добавит: КПРФ 
держится только благодаря ими-
джу «самой крупной оппозици-
онной партии, которая прохо-
дит в Думу при любых раскла-
дах». За КПРФ, по данным ВЦИ-
ОМа от 22 марта, готовы голосо-
вать 6%, хотя до крымско-укра-
инской ситуации ее рейтинг не 

падал ниже 12%. Стратегия же 
недоверия правительству, по 
мнению господина Федорова, 
даст плюс коммунистам, толь-
ко «если кризис пойдет вглубь и 
вширь». «В массовом воззрении 
нет ни правительства, ни мини-
стерств: все они 

”
команда Пу-

тина“, и власти у них столько, 
сколько им Путин отмерил»,— 
говорит он.

Сами коммунисты на выбо-
рах в Госдуму в 2016 году наме-
рены уделить особое внимание 
борьбе в одномандатных окру-
гах. «Решено, что все руководст-
во партии и практически все ны-
нешние депутаты Госдумы будут 
выдвигаться в округах»,— сооб-
щил 

”
Ъ“ депутат Госдумы, секре-

тарь ЦК КПРФ по информацион-
но-аналитической работе Сер-
гей Обухов. «Выборы в одноман-
датных округах затратны и бу-
дут проблемными,— заявил 

”
Ъ“ 

один из региональных лидеров 
КПРФ.— Ведь на помощь регио-
нального бизнеса рассчитывать 
не придется: единороссы будут 
добиваться большинства в сле-
дующей Думе через одномандат-

ников». «Нужно уже сейчас вес-
ти работу среди бюджетников, 
айтишников, но прежде всего 
— среди рабочих»,— завил 

”
Ъ“ 

депутат Госдумы, секретарь ЦК 
КПРФ Юрий Афонин.

Установку КПРФ на работу с 
«рабочим классом» глава ВЦИ-
ОМа находит странной. По его 
словам, в промышленном ре-
гионе можно найти «полуразва-
лившийся советский завод, ко-
торый сейчас возрождается, по-
лучив оборонный заказ, и новый 
завод, построенный немцами, 
французами или японцами». Ра-
бочие этих заводов, подчеркива-
ет Валерий Федоров, «абсолютно 
разные по запросам и менталь-
ности», а схожи в том, что «не 
считают себя рабочим классом 
и политических представлений 
нет ни у тех, ни у других».

Виктор Хамраев

Коммунисты  
нашли попутчиков
Пленум КПРФ решил,  
кого партия поддержит в борьбе с кризисом, а кого нет

Геннадий Зюганов вы-
ступил с революционным 
предложением отправить 
 правительство в отставку   
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Третий квартал 2015 года может 
стать, по оценкам Министерст-
ва финансов, последним квар-
талом рецессии в российской 
экономике — с таким прогнозом 
выступил замглавы Минфина 
Максим Орешкин. Прогноз Мин-
фина, несмотря на внешнюю оп-
тимистичность, вероятно, са-
мый негативный из прогнозов 
государственных и окологосу-
дарственных структур: пото-
лок посткризисного роста ВВП 
в 2016–2017 годы — 2,5%. Пред-
положение о циклическом спа-
де выпуска в 2015 году Мин-
фин, очевидно, не разделяет, 
источников устойчивого роста 
не видит.

Пик снижения производства 
ВВП, по оценке Минфина, будет 
пройден в первом квартале 2015 
года — с таким заявлением высту-
пил Максим Орешкин, глава депар-
тамента долгосрочного стратегиче-
ского планирования ведомства. На-
помним, 20 марта господин Ореш-
кин назначен заместителем руково-
дителя Минфина; в отсутствие офи-
циальных среднесрочных прогно-
зов Минфина его предъявленные 
расчеты по моделям ведомства мо-
гут считаться позицией финансо-
вого министерства при обсужде-
нии динамики макропоказателей, 
в которой принимают участие ЦБ, 
Минэкономики, Институт Гайдара 
и РАНХиГС, аналитические центры 
Высшей школы экономики, анали-
тики банковских и инвестбанков-
ских структур, а также рейтинговых 
агентств. Максим Орешкин предста-
вил некоторые оценки, которые бу-
дут использованы для выработки 
точки зрения Минфина на приори-
теты экономической политики при 
создании с апреля 2015 года проек-
та бюджета на 2016–2018 годы.

Расчеты Минфина дают иной 
прогноз по динамике кризиса, не-
жели модели ЦБ и Института Гай-
дара—РАНХиГС, с одной стороны, 
и Минэкономики и банковских 
аналитиков — с другой. Аналити-
ки первой группы ставят на силь-
ный (от 4% до 7%) спад ВВП в тече-

ние 2015 года с продолжением спа-
да в 2016 году и последующим силь-
ным ростом, вторая группа предпо-
лагает умеренную (2–3%) рецессию 
до конца 2015 года с последующим 
быстрым выходом на рост на уров-
не среднемирового. С точки зре-
ния краткосрочной динамики про-
гноз Минфина крайне позитивен: 
исходя из слов Максима Орешки-
на, в финансовом ведомстве пола-
гают, что наибольшее покварталь-
ное снижение ВВП уже достигнуто 
в первом квартале 2015 года, далее 
темпы спада будут снижаться, «в 
принципе, мы не исключаем, что 
рецессия закончится уже в третьем 
квартале», заявил господин Ореш-
кин (годовая динамика ВВП будет в 
любом случае отрицательной). Од-
нако, по его словам, «это не означа-
ет, что будет бурный рост»: в 2016–
2017 годах рост ВВП в расчете по 
этой модели составит 2–2,5% в год, 
то есть — ниже среднемировых. 
Минфин также не допускает стагф-
ляции в экономике в 2015–2017 го-
ды — по словам господина Орешки-
на, Минфин ожидает снижения го-
довых темпов инфляции после ию-
ля 2015 года (дата индексации тари-
фов госмонополий) до 11% и ниже, 
снижение будет «резким».

Отметим, сами по себе цифры 
спада ВВП в конкурирующих моде-
лях не так важны, как логика про-
исходящего — и логика Минфина, 
прокомментированная Максимом 
Орешкиным, пока наиболее пес-
симистичная из представленных. 
Спад 2014–2015 года Минфин счи-
тает исключительно структурным 
(напомним, ЦБ сейчас склонен счи-
тать его в значительной степени 
циклическим, и это заложено в мо-
дель денежно-кредитной политики 
Банка России, циклическая состав-
ляющая есть в большей части аль-
тернативных расчетов, наиболее 
слабо она представлена в моделях 
Минэкономики). В отличие от экс-
пертов РАНХиГС и Института Гай-
дара, в Минфине полагают невоз-
можным сильный (6–7% ВВП) спад в 
2015 году. В целом же в финансовом 
ведомстве полагают крайне вялым 

ответ экономики на внешние шоки 
2014–2015 года — соответственно, 
исходя из этого, Минфин не видит и 
оснований для быстрой адаптации 
игроков к новым условиям в 2015–
2017 годах и существенных струк-
турных сдвигов в экономике к 2017 
году. (Минфин, как и большинство 
аналитиков, исходит из медленно-
го роста цен нефти к среднесроч-
ным показателям в $70 за баррель). 
Де-факто, Минфин перешел на «до-
кризисную» точку зрения минист-
ра экономики Алексея Улюкаева,  
в октябре-ноябре 2014 года ожидав-
шего многолетней стагнации в эко-
номике РФ и роста на уровне 1–3% 
годовых даже при высоких ценах 
на нефть.

Судя по всему, наибольшие ри-
ски прогноза Минфина, которые в 
большей степени учитываются про-
гнозом Института Гайдара—РАН-
ХиГС и утрированы в февральском 
прогнозе Moody’s, обосновывав-
шем снижение суверенных рейтин-
гов РФ — в возможной недооценке 
спада деловой активности летом 
2015 года. В реальности наиболее 
существенное расхождение логики 
всех опубликованных прогнозов — 
в качественных оценках адаптации 
экономики ко внешним шокам. ЦБ 
и Минэкономики полагают, что она 
уже завершается (исходя из того что 
события первого полугодия 2014 
года влияли на настроения инве-
сторов едва ли не больше, чем де-
вальвационный шок и обвал цен на 
нефть во втором полугодии), РАН-
ХиГС и Институт Гайдара, как и бан-
ковские аналитики, полагают, что 
даже первичная адаптация будет 
продолжаться до конца 2015 года. 
Идея Минфина, судя по всему, за-
ключается в том, что полноценной 
адаптации компаний к новым усло-
виям стоит ждать вообще за преде-
лами прогнозного срока 2015–2017 
годов — ухудшение внешних усло-
вий торговли (при стабильности 
внутренних условий) вызовет лишь 
постоянный спад экономического 
роста без быстрых структурных из-
менений.

Дмитрий Бутрин

Третий квартал  
может стать последним
Минфин представил свой сценарий  
завершения экономической рецессии

В преддверии выборов в Гос-
думу-2016 председатель «Еди-
ной России» Дмитрий Медве-
дев предложил соратникам 
подвести на сентябрьском  
съезде итоги выполнения про-
граммы, с которой партия шла 
на выборы в Госдуму 2011 го-
да. На выборах 2016 года пар-
тия намерена опираться на 
«народный тренд» и собствен-
ные идеологические разработ-
ки, которые были сделаны еще 
до выхода предвыборных ста-
тей Владимира Путина и май-
ских указов президента.

На форуме социальных работ-
ников, который «Единая Россия» 
провела в пятницу в Ярославле 
(см. 

”
Ъ“ от 28 марта), Дмитрий Мед-

ведев предложил единороссам 
провести съезд после 13 сентября 
— единого дня голосования в ре-
гионах. К съезду, считает премь-
ер, партия может подвести предва-
рительные итоги реализации про-
граммы, с которой «Единая Рос-
сия» шла на выборы в Госдуму в 
2011 году. «Мы приняли так назы-
ваемую народную программу, ее 
значительная часть была посвяще-
на социальной политике. По це-
лому ряду вопросов удалось про-
двинуться вперед, но есть области, 
где достижений почти нет и ре-
зультаты весьма скромные,— ска-
зал он.— Надо проанализировать,  
что произошло, и ответить нашим 
людям, почему так получилось». 
Единороссов лидер призвал «бе-
жать туда, где люди испытывают 
проблемы».

Напомним, в 2011 году список 
«Единой России» на выборах в Гос-
думу возглавил Дмитрий Медве-
дев, тогда занимавший пост пре-
зидента, а партия получила спад 
электоральной поддержки (за нее 
проголосовали 49% избирателей, 
а в некоторых региональных сто-
лицах «Единую Россию» опередила 
КПРФ). Предвыборную программу 
«Пятилетний план» для партии пи-
сал Институт социально-экономи-
ческих  и политических исследо-
ваний (ИСЭПИ) Николая Федоро-
ва (сейчас — министр сельского 
хозяйства). Она была признана не 
вполне удачной (см. 

”
Ъ“ от 17 октя-

бря 2011 года). Это была первая си-

стемная попытка партии выдер-
жать идеологию в «народном трен-
де» (до этого партия придержива-
лась «социального консерватиз-
ма»). К сбору «народных наказов» 
была широко привлечена «партий-
ная молодежь» из «Молодой гвар-
дии». Позже «народный тренд» в 
значительной степени перешел к 
движению президента «Народный 
фронт» (ОНФ), которому «Единая 
Россия» предоставила часть мест 
в предвыборном списке. При этом 
последние пять лет партия в основ-
ном работала в русле появивших-
ся позднее предвыборных статей 
Владимира Путина и его «майских 
указов», практически не апелли-
руя к «пятилетнему плану». Тем не 
менее именно эту программу «Еди-
ная Россия» намерена модернизи-
ровать к выборам 2016 года.

Подготовка к выборам в Гос-
думу не будет легкой: в условиях 
экономического кризиса партия 
намерена в своей программе на-
стаивать на принципе «социаль-
ного государства», несмотря на 
неизбежную корректировку со-
циальных обязательств. Власти 
все чаще делают акцент именно 
на адресной помощи. На форуме 
Дмитрий Медведев фактически 
повторил тезис Владимира Пути-
на, прозвучавший в начале года 
на заседании президиума госсо-
вета по повышению эффективно-
сти региональных бюджетов. «Не 
надо размазывать социальную по-
мощь тонким слоем по всем кате-
гориям»,— сказал премьер. Источ-
ник в партии пояснил 

”
Ъ“, что 

масштабные социальные обяза-
тельства тяготят регионы, некото-
рые «влезли в долги». Объем обяза-
тельств президент снижать не раз-
решает, но и он, и премьер факти-
чески дают добро на пересмотр 
критериев, по которым гражда-
нин попадает под понятие нужда-
ющегося. В пятницу премьер на-
помнил, что соцуслугами поль-
зуется почти четверть населения 

страны, и оценил как «превосход-
ные» предложения соцработни-
ков снизить количество таких гра-
ждан: к примеру, за счет матерей, 
получающих ежемесячное 50-ру-
блевое пособие на ребенка до трех 
лет, если семья самостоятельно 
обеспечивает свои расходы. Отме-
тим, соцучреждения рассматрива-
ются партией как предвыборная 
сеть, во многих базируются пер-
вичные парторганизации.

«Каким бы ни был для нас 2011 
год, но мы же ответственная пар-
тия,— пояснил 

”
Ъ“ замсекрета-

ря генсовета 
”
Единой России“ по 

идеологии Андрей Исаев предло-
жение вернуться к анализу про-
граммы 2011 года.— Мы должны 
публично сказать, что сделано и 
что не сделано, а сделано очень 
много! Что-то можно еще доделать 
до конца года, а что-то объективно 
невозможно из-за кризиса». Еди-
норосс напомнил, что программа 
была написана с участием ОНФ, 
но именно «Единая Россия» отве-
чает за ее реализацию, поскольку 
она шла на выборы и выдвигала 
кандидатов.

Ирина Нагорных

«Единая Россия» вспомнит 2011 год
К думским выборам партия подведет итоги прежней предвыборной программы

Фонд развития гражданского  
общества (ФоРГО) сократил коли-
чество регулярных выпусков рей-
тинга эффективности губерна-
торов, чтобы иметь возможность 
отслеживать антикризисную дея-
тельность глав регионов в оценке 
граждан. В этом месяце фонд пре-
зентует лишь один из пяти модулей 
— экспертный, согласно которому 
лидером роста остался глава Ле-
нобласти Анатолий Дрозденко, чей 
регион избежал долгов, а лидером 
падения стал глава свердловский 
губернатор Евгений Куйвашев,  
которого критикует ОНФ. Полный 
рейтинг выйдет в июне. 

Как пояснил 
”
Ъ“ глава ФоРГО Конс-

тантин Костин, в 2015 году ежемесяч-
ный рейтинг эффективности губерна-
торов трансформируется для того, что-
бы отслеживать экономическую дея-
тельность глав регионов в условиях кри-
зиса и оценку этой деятельности со сто-
роны граждан. Поэтому останется пять 
интегральных рейтингов в год, в про-
межутках между которыми будут обна-
родоваться исследования по отдельным 
модулям, наиболее динамично меняю-
щимся (девять рейтингов) — экспертно-
му и медийному. По-прежнему трудно-
доступными останутся закрытые иссле-
дования «Георейтинг» ФОМ, которыми 
пользуется ФоРГО для составления рей-
тинга: лишь по итогам года власти каж-
дого региона имеют возможность запро-
сить эти сведения.

В этом месяце ФоРГО представля-
ет лишь один из пяти модулей рейтин-
га, основанный на экспертных оценках, 
при этом концентрируется на руково-
дителях, показавших наибольшую сте-
пень роста или падения. Лидером роста 
остался губернатор Ленинградской об-
ласти Анатолий Дрозденко, чей регион 
избежал закредитованности и «плохих» 
долгов (см. 

”
Ъ“ от 10 февраля). Такую так-

тику управления эксперты ФоРГО уже 
второй месяц фиксируют как наиболее 
выигрышную. К примеру, снижение на 
три пункта главы Мордовии Владимира 
Волкова эксперты объясняют «высокой 
закредитованностью региона и возмож-
ными проблемами с эффективностью 
антикризисного управления».

В топ роста в основном вошли гу-
бернаторы, в чьих регионах в сентябре 
2015 года состоятся выборы губернато-
ров или депутатов заксобраний: Алек-
сандр Богомаз (Брянская область), Ва-
силий Голубев (Ростовская область), Ру-
стам Минниханов (Татарстан), Сергей 
Ситников (Костромская область), Аман 
Тулеев (Кемеровская область), Олег Ко-
жемяко (Амурская область). Рост Олега 
Кожемяко, который назначен исполня-
ющим обязанности губернатора Саха-
линской области, в рейтинге связан не с 
этим событием, а с его деятельностью на 
посту губернатора Амурской области. В 
топ попали и главы регионов, где в этом 
году крупных выборов нет: Рамазан Аб-
дулатипов (Дагестан), Андрей Бочаров 
(Волгоградская область), Виктор Наза-
ров (Омская область). По сведениям 

”
Ъ“, 

если бы ФоРГО сохранил прежнюю ме-
тодику, у господ Тулеева и Миннихано-
ва, которые находятся в первой десят-
ке лидеров рейтинга, напротив, мож-
но было бы увидеть снижение показате-
лей. Первую строчку рейтинга продол-
жал бы занимать калужский губернатор 
Анатолий Артамонов, которому в этом 
году предстоят выборы. А аутсайдером 
оказался бы экс-глава Сахалина Алек-
сандр Хоршавин.

Среди аутсайдеров экспертного ис-
следования наибольшее падение — 4–5 
пунктов — у Евгения Куйвашева (Свер-
дловская область), Вадима Потомского 
(Орловская область), Николая Меркуш-
кина (Самарская область), Валерия Шан-
цева (Нижегородская область). К этим 
губернаторам есть претензии со сто-
роны ОНФ, они замешаны в резонанс-
ных скандалах. К примеру, в Свердлов-
ской области ОНФ отмечается неэффек-
тивность использования средств Корпо-
рации развития Среднего Урала, в Ор-
ловской области зампред правительст-
ва Александр Рявкин был уличен в рас-
точительстве. В Нижегородской области 
возбуждено очередное уголовное дело в 
отношении людей, близких губернато-
ру (на этот раз в отношении мэра Нижне-
го Новгорода Олега Кондрашова). А гла-
ва Самарской области назвал героя Ве-
ликой Отечественной войны Матросова 
«самоубийцей».

Ирина Нагорных

ОНФ обвалил 
губернаторские  
рейтинги
Лидером падения стал  
глава Свердловской области

Дмитрий Медведев считает, 
что «Единая Россия» должна 
объяснить избирателям, по-
чему по некоторым пунктам 
предвыборной программы 
2011 года итоги оказались 
«весьма скромными»  
ФОТО  АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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первые лица

— 2005 год, через несколько месяцев 
после бесланской трагедии — что тог-
да представляла собой Осетия. Надо 
было десятки и сотни людей лечить, 
все были подавленные, растерянные, 
многие потеряли смысл жизни. Надо 
было решительно действовать, что-
бы облегчить их судьбу и потихоньку 
возвращать этих людей к жизни. Что-
то удалось сделать. А через четыре го-
да грянула беда в Южной Осетии. Ты-
сячи людей в панике. И они должны 
были видеть, что мы, северные осети-
ны, рядом. Маленький тоннель: туда 
шла военная техника, оттуда — поток 
людей. Здесь были развернуты госпи-
тали, где принимали раненых. Шой-
гу как министр МЧС был назначен 
главой штаба, я — его замом. После 
мы сразу вернулись в Цхинвал, там 
все дымилось, надо было это все вос-
станавливать в аварийном порядке. 
Сегодня Южная Осетия другая.

Кроме того, я как глава Северной 
Осетии не мог не заниматься строи-
тельством дорог, детских садов, меди-
цинских, образовательных учрежде-
ний, не следить, как выплачивается 
зарплата, пенсия, не помогать сель-
скому хозяйству. Когда сейчас огля-
дываешься на те годы, понимаешь, 
что сегодня республика другая. И у 
этой другой Осетии может быть дру-
гой руководитель. Что касается того, 
что будет — вопрос не совсем ко мне. 
Мы живем в государстве, где есть че-
ловек, который принимает оконча-
тельное решение. Вот какое решение 
он примет, так и будет.
— У вас свои кадровые предложе-
ния есть?
— Незаменимых людей нет, есть не-
замененные, как говорил Иосиф Вис-
сарионович. Я тоже слышу голоса: ну 
а кого, никого нет. Знаете, кладбища 
переполнены незаменимыми людь-
ми. Есть молодые, из разных сфер де-
ятельности, есть кадровый резерв — 
есть люди, которые спокойно в новой 
обстановке смогут руководить Север-
ной Осетией. Я готов им сейчас же по-
желать успехов.
— Вы себя в таком случае кем ви-
дите?
— Это уже другое дело. Вопросы по 
мере поступления будем решать. 
Есть еще один фактор — люди очень 
сильно уповают на власть. Я всегда 
считал, что любое руководство, лю-
бое правительство должно учить на-
род жить без него. Как родители нор-
мальные учат детей своих жить без 

родителей. Я не считаю правиль-
ным, когда люди связывают свою 
жизнь с тем, кто их руководитель: 
это ненормально, это психологиче-
ская зависимость. Это народ, кото-
рый добровольно отказывается от 
своей свободы. Я считаю, что руко-
водитель субъекта, страны должен 
гордиться тем, что руководит сво-
бодными людьми, самодостаточны-
ми — это же какая сила и красота.
— В этом смысле переход на непря-
мые выборы помог?
— Это была наша инициатива. В та-
ком пестром государстве, как Рос-
сия, способ появления руководите-
ля субъекта я бы отвел на двадцатый 
план. То, что мы предложили, устрои-
ло практически всех соседей — это и 
есть возможность выбора. Очень ма-
ло же территорий на это пошло.
— Вы в этом году перед парламен-
том с посланием не выступали.
— Я его всегда делал не раньше фев-
раля, когда данные госстатистики по-
явятся. Мне нужно выступать с про-
граммой на будущее, а у меня буду-
щее еще не определено. Так что смы-
сла никакого: я же не могу озадачить 
кого-то и уйти.
— Для действующего региональ-
ного лидера случившееся на Саха-

лине, арест действующего губер-
натора — это насколько тревожно?
— Если суд объявит, что он преступ-
ник и решение вступит в силу, мне 
будет очень больно, что такой чело-
век был среди нас. Понимаете, губер-
натор, помимо того что работает, он 
добровольно это делает. Если взял 
обязательства, то нужно следить не 
только за чужими руками, но и за 
своими тоже.

«Речь идет о том,  
чтобы не было большого 
контраста между  
Севером и Югом»
— Вы сейчас не только глава ре-
спублики, но и спецпредстави-
тель по Южной Осетии. Договор 
России с ЮО должен скоро прой-
ти ратификацию. Во время под-
готовки вокруг него был ряд раз-
ногласий (о степени интеграции 
южноосетинских структур в рос-
сийские). В чем была необходи-
мость нового договора, если до-
говор 2008 года уже предусматри-
вал оборону республики?
— Я участвовал в процедуре подпи-
сания договора, как и договора 2008 
года. Не знаю, кому надо объяснять, 
чем отличается Южная Осетия 2008 

года от Южной Осетии 2015 года. Не-
трудно туда приехать и посмотреть: 
тот договор опирался на состояние, 
в котором была Южная Осетия в те 
времена во всех отношениях — и по-
литическом, и экономическом, и со-
циальном, и морально-психологи-
ческом, и даже физическом. Это бы-
ла дымящаяся груда развалин. Все 
поменялось. Текст нового договора 
обсуждался, это логично — живые 
люди и там и здесь.

Тот договор (2008 года.— 
”
Ъ“) дал 

физическое ощущение, что Южная 
Осетия защищена. Сейчас зафикси-
рованы конкретные меры — это каса-
ется и таможенной интеграции, и во-
оруженных сил, и спецслужб, и орга-
нов правопорядка, новых возможно-
стей для ускоренного принятия рос-
сийского гражданства, поднятия пен-
сионного и другого обеспечения до 
среднего северокавказского уровня.
— Кто будет координировать ра-
боту, в том числе штаб по работе 
внутренних силовых органов?
— Поскольку речь идет об интегра-
ции, то должно быть не меньше двух 
субъектов процесса. И южноосетин-
ская сторона будет иметь полномо-
чия, и российская сторона тоже. По 
вопросам безопасности кадров сред-
него и низшего звена в Южной Осе-
тии достаточно. Но, поскольку речь 
идет о кадрах с высоким професси-
онализмом, я не исключаю, что бу-
дут привлечены и российские спе-
циалисты. В сфере экономики, по-
ка собственная экономика Южной 
Осетии не начнет формировать бюд-
жет, вполне естественно, что этими 
процессами будут управлять совмес-
тно, но контролировать будет тот, 
кто выделит на это деньги (то есть 
РФ.— 

”
Ъ“). Но непосредственно мне 

эти процессы не поручены.
— Если уровень выплат в Южной 
Осетии будут поднимать, не опа-
саетесь ли раздражения здесь, в 
Северной Осетии, ведь это будет 
происходить за счет российского 
бюджета?
— Общего раздражения не будет, раз-
драженные болтуны будут. Что раз-
дражаться: это политика, которую 
одобрило все североосетинское об-
щество. Речь идет о том, чтобы не бы-
ло большого контраста между Севе-
ром и Югом. Если есть свободное пе-
ресечение границы, то большой кон-
траст неуместен. Он опасен вообще: 
если мы долго будем держать уровень 
жизни там в разы ниже, тогда люди 
естественно поставят вопрос о том, 
что надо ехать туда, где лучше.

«Отрапортовать  
о сокращении на 10–15% 
без учета судеб людей — 
зачем?»
— Сейчас популярная мера сре-
ди региональных руководите-
лей — экономия за счет сокраще-
ния зарплат или штата чиновни-
ков. У вас есть возможности для 
такой экономии?
— Я никогда не бежал за модой, 
я смотрю на реальную эффектив-
ность. У нас в республике средняя 
зарплата — именно в бюджетной 
сфере — одна из самых низких в Се-
веро-Кавказском регионе. Сокра-
щать кадры бездумно и не прора-
ботав процедуру — это красиво зву-
чит, но это такое же пополнение ря-
дов безработных, с которым мы бо-
ремся в производственной сфере. 
Мы работаем с предприятиями, ко-
торые сокращают кадры, но это свя-
зано не с кризисом, а с технологиза-
цией работы. Поэтому у нас другой 
подход. Мы смотрим и когда люди 
уходят на пенсию — мы эту вакан-
сию больше не заполняем на гос-
службе и муниципальной службе.

Что касается объявления о сниже-
нии зарплаты, я пока не вижу в этом 
смысла. Пока этого от нас не требуют 
— есть только уместная рекоменда-

ция: там, где жируете,— поурезайте. 
«Общероссийский народный фронт» 
обратил внимание, что на многих 
территориях бюджет тратится на про-
паганду, освещение через СМИ рабо-
ты власти. У нас такой проблемы нет. 
Отрапортовать о сокращении на 10–
15% без учета судеб людей — зачем?
— В связи с кризисом можно ска-
зать, будут ли развиваться инвес-
тпроекты — например, туристиче-
ский кластер «Мамисон»?
— «Мамисон» был обсчитан и готов к 
реализации. Переговоры шли с фран-
цузами, австрийцами, немцами, и 
многие их компании готовы были на-
чать работать. Но случилось то, о чем 
вы говорите: проект будет тормозить-
ся. На какой срок, покажет жизнь.
— Алкогольная промышлен-
ность, заводы на территории ре-
спублики в 2014 году начали за-
крываться?
— Еще в 2006 году, когда было при-
нято новое федеральное законода-
тельство, наши алкогольные заводы 
не успели вписаться и потеряли ни-
шу на рынке, в том числе такие круп-
ные заводы, как «Исток» (отечествен-
ные производители спиртного были 
вынуждены остановить работу пред-
приятий из-за сбоев запущенной тог-
да Единой государственной автома-
тизированной информационной си-
стемы по учету алкоголя.— 

”
Ъ“). Они 

закредитовались и остановились. 
Сама отрасль у нас фактически стоит, 
хотя кто-то пытается легально или 
нет в какой-то форме работать. Но 
для нас эта ситуация неправильная. 
Мы здесь производим спирт и водку 
не потому, что мы ушлые самогонщи-
ки, а потому, что есть зерно для этого 
и чистая вода, поэтому низкая себе-
стоимость. Уникальные технологии 
стоят иностранного производства.

Мы сейчас хотим помочь владель-
цам заводов объединиться, пересмо-
треть номенклатуру продукции и за-
работать. Создать или холдинги, или 
ассоциации — главное, чтобы они 
стали отраслью, а не набором отдель-
ных конкурирующих между собой 
производств, чтобы выходить на рос-
сийский рынок.
— Может ли «Исток» возобновить 
деятельность?
— Один из наших земляков, изучив 
ситуацию, занялся этим. Он офици-
ально не руководитель пока. Я чувст-
вую, что ему трудно это сделать, по-
тому что там большие долги перед 
банками, много вопросов по получе-
нию лицензий, но, поскольку завод 
солидный, мы будем помогать, и я 
думаю, «Исток» заработает.

«Сегодня в адрес 
президента страны любое 
слово одобрения уместно»
— Почему в январе главы регио-
нов СКФО решили принять заяв-
ление по поводу доверия прези-
денту Путину?
— Сегодня в адрес президента стра-
ны любое слово одобрения уместно. 
Вы же видите, в какой обстановке он 
находится. Мы просто еще раз в один 
голос поддержали меры, которые 
принимает президент сейчас. Это 
просто был добрый сигнал, что мы 
здесь, на Кавказе, рядом, можете рас-
считывать, мы не подведем. Нас все-
го семь человек, мы всегда можем со-
браться и выразить общую позицию.
— В таких заявлениях преоблада-
ют политические или экономиче-
ские мотивы?
— Я думаю, политические, пото-
му что без нас никто ничего (бюд-
жет.— 

”
Ъ“) не режет, все в режиме 

пинг-понга: механизм отработан. Мы 
знаем, какие меры могут быть приня-
ты, при этом нас спрашивают, как бы 
мы отреагировали. Для нас решения 
как снег на голову не падают. Можно 
быть недовольным — денег всегда 
мало. Поэтому вопрос мы так не ста-
вим: «Кормите нас».

— С мая 2014 года новый пол-
пред — силовик Сергей Меликов. 
Чем взаимоотношения с ним от-
личаются от взаимоотношений с 
Александром Хлопониным?
— Мы с коллегами никаких тревож-
ных сигналов не получили о том, 
что пришел человек, с которым ме-
нее комфортно работать. Случилось 
другое — при этом было создано 
Министерство по делам Северного 
Кавказа. Хлопонин занимался и тем 
и другим и третьим. Теперь вся эко-
номическая составляющая ушла в 
министерство. Полпред выполняет 
главную задачу — чтобы на терри-
тории СКФО решения президента, 
вопросы, которые особенно каса-
ются стабильности и безопасности, 
решались безукоризненно, в срок. 
По крайней мере он нас слышит и 
ни одно наше предложение не оста-
ется без реакции. При этом он от 
нас не отделен, а регулярно с на-
ми встречается напрямую, посеща-
ет территории (с участием полпре-
да проводятся встречи глав субъек-
тов СКФО в разных регионах окру-
га; последняя прошла 27 марта во 
Владикавказе.— 

”
Ъ“).

«Если принимать решения 
без учета уникальности, 
решения будут 
нежизнеспособными»
— Вы одним из первых высказа-
лись по поручению президента 
о создании Федерального агент-
ства по делам национальностей. 
Насколько это важно для Север-
ной Осетии?
— Я всегда поддерживал идею со-
здания такой самостоятельной 
структуры. Хуже всего, если гово-
рят о трениях между жителями. 
Этим должны заниматься руково-
дители субъектов на местах. Речь о 
другом: мы уникальное государст-
во, исторически мы сложились как 
уникальное содружество культур, 
языков, народов, которые живут на 
землях своих предков тысячелети-
ями. Если власть будет принимать 
решения без учета этой уникально-
сти, то без оттенка федеративности 
многие управленческие решения 
будут, скорее всего, нежизнеспособ-
ными. Для этого и должна быть фе-
деральная структура, которая долж-
на участвовать в выработке любого 
решения, даже если оно сугубо эко-
номическое.
— Самостоятельно мониторинг 
национальных, религиозных 
отношений в регионе не прово-
дится?
— Проводится регулярно. Надеюсь, 
что агентство, которое создается, и 
этим будет заниматься.
— По Владикавказу таблички сто-
ят красивые, но только на осетин-
ском: «Я люблю Владикавказ» и 
пр. Что-то меняется в отношени-
ях между русскими и осетинами?
— Что касается русского языка, то 
уж кого, а осетин упрекнуть в том, 
что мы от него отворачиваемся, 
нельзя. Не пытаться сохранить язы-
ки как один из главных признаков 
отличной от другой культуры — 
значит опять посягнуть на уникаль-
ность, которой красива Россия. Если 
язык государственный, значит, госу-
дарство должно о нем заботиться. У 
нас государственные — русский и 
осетинский.
— Вы держали на контроле, кто из 
Осетии воюет на юго-востоке Ук-
раине?
— Я знаю, что наши земляки там есть. 
Может быть, если бы мне было лет 
на 20–30 меньше, я бы первый там 
оказался. Но как глава субъекта я не 
имею право заставлять, инструктиро-
вать и направлять. Другое дело, когда 
оттуда несколько погибших и ране-
ных привезли, мы помогали семьям 
и в лечении раненых.

Интервью взял Максим Иванов

«Мне нужно выступать с программой на будущее,  
а у меня будущее еще не определено»

Сокращать кадры бездумно  
и не проработав процедуру —  
это пополнение рядов безработных

Пока экономика Южной Осетии не начнет 
формировать бюджет, контролировать 
будет тот, кто выделит деньги

Сегодня республика другая.  
И у этой другой Осетии может быть 
другой руководитель

Д О С Ь Е Р Е С П У Б Л И К А  С Е В Е Р Н А Я  О С Е Т И Я — А Л А Н И Я

Северная Осетия—Алания — 80-й по площади (7,99 тыс. кв. км) субъект Российской Феде-
рации. В республике шесть городов, семь поселков городского типа и 209 сел. Население — 
704,6 тыс. человек (66-е место в стране), 48% из них проживают в столице региона — городе 
Владикавказе. Основные национальности — осетины (65,1%), русские (20,8%), ингуши (4%). 
В 2014 году в республике родились 10 831 человек и умерли 7583 человека. Среднемесячная 
начисленная заработная плата в 2014 году составила 20 269 руб. (71-место по стране), сред-
няя пенсия — 9769 руб. (74-е место). По уровню безработицы в 2014 году (8,6%) Северная 
Осетия занимает 71-е место в России. Валовый региональный продукт в 2013 году составил 
112,1 млрд руб., по этому показателю республика входит в восьмой десяток регионов. Бюд-
жет на 2015 год является дефицитным: расходы (19,9 млрд руб.) на 2% превышают доходы 
(19,5 млрд руб., в том числе трансферты из федерального бюджета — 10,7 млрд руб.). Ин-
декс промышленного производства в 2014 году по отношению к 2013 году составил 100,3%. 
В 2014 году в республике зарегистрировано 5977 преступлений (64-е место в России).

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М А М С У Р О В  Т А Й М У Р А З  Д З А М Б Е К О В И Ч

Родился 13 апреля 1954 года в Беслане. В 1976 году окончил Северо-Кавказский горно-
металлургический институт, в 1986 году — аспирантуру Академии общественных наук при ЦК 
КПСС. Трудился мастером в тресте «Севкавэлеваторстрой». С 1978 года — на комсомольской 
и партийной работе, в том числе в Москве. Был первым секретарем Северо-Осетинского 
комитета ВЛКСМ, инспектором республиканского комитета КПСС, возглавлял исполком 
Правобережного района Беслана. С 1994 года — первый зампред Верховного совета респу-
блики. В 1995 году возглавил администрацию Правобережного района. В 1998–2000 годах 
— глава правительства республики. В 2000 и 2003 годах избирался в парламент региона, был 
спикером. В июне 2005 года и апреле 2010 года по представлению президента утверждался 
местным парламентом главой Северной Осетии. Также с марта 2012 года является спецпред-
ставителем президента РФ по Южной Осетии. Член высшего совета «Единой России». Кан-
дидат исторических наук, доктор политологических наук. Награжден орденами «Знак почета», 
«За заслуги перед Отечеством» IV степени, Дружбы и другими наградами.
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Вчера Басманный райсуд Москвы 
по ходатайству СКР арестовал 
экс-главу столичного управления 
судебного департамента Вяче-
слава Липезина. По мнению СКР, 
он был причастен к масштабной 
афере с госсредствами, выде-
ленными в прошлом году на опла-
ту услуг переводчиков в столич-
ных судах, в результате которой 
был причинен ущерб в размере 
315 млн руб. Защита Вячесла-
ва Липезина утверждает, что да-
же для подозрений в его адрес 
нет никаких оснований.

Как заявил в суде следователь ГСУ 
СКР Алексей Алексеев, задержанный 
в минувшую субботу Вячеслав Липе-
зин является подозреваемым по уго-
ловному делу об особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), воз-
бужденному 26 марта по заявлению 
председателя Мосгорсуда Ольги Его-
ровой (см. 

”
Ъ“ от 27 марта). По данным 

следствия, переводчики, обслужива-
ющие в 2014 году процессы в 35 рай-
онных, а также мировых судах столи-
цы, заработали в общей сложности 
7,325 млн руб. Во всяком случае, такая 
цифра была указана в отчетных доку-
ментах Мосгорсуда, который исходил 
из постановлений судей, проводив-
ших процессы с участием переводчи-
ков. Между тем в бухгалтерской доку-
ментации московского судебного де-
партамента, взявшего на себя расче-
ты с предоставлявшим переводчиков 
в суды ООО «Рабикон К», фигурирова-
ло 322,5 млн руб. СКР пришел к вводу, 
что 315 млн руб. были похищены ком-
мерсантами из «Рабикона» и помогав-
шими им чиновниками судебного де-
партамента. В результате сначала был 
задержан (а в минувшую пятницу 

и арестован) руководитель ООО Умар 
Заробеков, а затем Вячеслав Липезин.

Обосновывая необходимость аре-
ста последнего, господин Алексеев со-
общил суду, что причастность Вячесла-
ва Липезина к преступлению подтвер-
ждают показания свидетелей, соучаст-
ников мошенничества и самого подо-
зреваемого. При этом, будучи на сво-
боде, экс-глава департамента, по мне-
нию следователя, может скрыться, 
уничтожить улики, оказать воздейст-
вие на свидетелей по делу и «вырабо-
тать линию поведения со следствием», 
подключив свои связи в правоохрани-
тельных и властных структурах. На-
конец, по данным СКР, не возражали 
против ареста подозреваемого и вра-
чи ИВС №1 на Петровке, в котором тот 
временно содержится. Господин Алек-
сеев попросил суд приобщить к хода-
тайству справку о том, что Вячеслав Ли-
пезин практически здоров. Представи-
тель Генпрокуратуры на процессе под-
держала позицию следствия.

В свою очередь, адвокат подозрева-
емого Галина Бодрова сообщила суду, 
что «не разделяет оптимизма» следст-
вия и прокуратуры. Прочитав матери-
алы ходатайства, защитник, по ее сло-
вам, не нашла в них оснований «даже 
для подозрений» в адрес своего клиен-
та. По ее данным, Вячеслав Липезин 
даже не был знаком с Умаром Заробе-
ковым — взаимоотношения с «Раби-
коном» в департаменте курировал на-
чальник одного из отделов. Не упоми-
нается фамилия Липезина и в показа-
ниях обвиняемого Заробекова, наобо-
рот, тот постоянно подчеркивает, что 
главу департамента не знал.

Предположение следствия о свя-
зях своего клиента в правоохрани-
тельной системе госпожа Бодрова на-

звала абсурдным, отметив, что, рабо-
тая в своей должности, Вячеслав Ли-
пезин занимался обеспечением дея-
тельности судов, никак не пересека-
ясь при этом с полицией, следствием 
или надзором. Сделанный же следова-
телем вывод о «годности» подозревае-
мого к аресту по медицинским пока-
зателям просто возмутил Галину Бо-
дрову. «Мой клиент перенес онколо-
гическую операцию,— заявила адво-
кат.— Страдает хронической гиперто-
нией». И уже обращаясь персонально 
к следователю Алексееву, поинтересо-
валась: «Ваш фельдшер из ИВС, перед 
тем как выдать справку, хотя бы дав-
ление померил?» Защитнику ответи-
ла судья Наталья Мушникова — загля-
нув в медзаключение, она сообщила, 
что давление у подозреваемого в мо-
мент осмотра было 125 на 80.

Сам Вячеслав Липезин заявил, что 
поддерживает позицию своего адво-
ката, попросившего суд ограничить-
ся подпиской о невыезде, домашним 
арестом или отложить рассмотрение 
вопроса об аресте на двое-трое суток, 
чтобы защита смогла подготовить не-
обходимые медицинские справки. 
Обвиняемый сообщил также, что ви-
ну не признает, отметив, что именно 
он в минувшем феврале первым под-
нял вопрос о перерасходе оплаты тру-
да переводчиков на заседании совета 
судей Москвы.

В итоге судья Мушникова приня-
ла решение арестовать Вячеслава 
Липезина до 24 мая — в этот день за-
канчивается срок следствия.

Сергей Машкин

Суд не поддался  
повышенному давлению
Бывший глава московского судебного департамента  
арестован на два месяца

Как удалось выяснить ”Ъ“, сле-
дователи СКР и оперативники, 
расследующие дело об убийстве 
политика Бориса Немцова, уста-
новили Руслика, вооружившего 
участников громкого преступле-
ния и обещавшего их финанси-
ровать. При этом в деле может 
появиться еще один свидетель, 
который, считает следствие, объ-
яснит, чем занимался предпола-
гаемый убийца господина Немцо-
ва в Москве в последние месяцы.

О том, что следствию известен воз-
можный новый фигурант дела об 
убийстве Бориса Немцова, 

”
Ъ“ сооб-

щил источник, близкий к следствен-
ной группе. По его словам, Следствен-
ному комитету России (СКР) известны 
имя и фамилия человека, который, по 
показаниям Заура Дадаева (подробно 
о них 

”
Ъ“ рассказал в субботу), предо-

ставил автомобиль «ЗАЗ» и пистолет 
для совершения преступления, а кро-
ме того, пообещал по 5 млн руб. всем 
участникам акции. Последним орга-
низатор, а возможно, и заказчик убий-
ства представлялся Русликом.

Пока он не объявлен в розыск: 
следователи собирают другие дока-
зательства его возможной причаст-

ности к преступлению, так как пока 
о нем сообщил лишь Заур Дадаев, со-
трудничающий с правоохранитель-
ными органами. Имя и фамилия по-
тенциального фигуранта уголовно-
го дела пока не разглашаются, но из-
вестно, что он земляк обвиняемых.

Напомним, что следствие ранее от-
казалось от изначальной версии о ре-
лигиозных мотивах убийства Бориса 
Немцова. Якобы чеченцы убили по-
литика за его высказывания по пово-
ду трагедии в редакции Charlie Hebdo. 
Однако никто из обвиняемых не 
имел личных контактов с политиком, 
а большинство фигурантов даже не 
знали о его существовании, не говоря 
уже о том, что никто из них, как вспо-
минали их родственники и знако-
мые, не был особо религиозен (см. 

”
Ъ“ 

от 17 марта). Как сообщал 
”
Ъ“ 26 марта, 

следователи склоняются к версии о за-
казном убийстве, организованном че-
рез нескольких посредников.

«Я считаю, что криминальным ав-
торитетам убивать Бориса было не за 
что, как и религиозным фанатикам. 
Думаю, что это убийство является по-
литическим»,— сказал 

”
Ъ“ адвокат се-

мьи Немцова Вадим Прохоров. При 
этом защитник Заура Дадаева заявил 

”
Ъ“, что ничего не слышал о наличии 

у следствия информации о заказчи-
ках. «И мой клиент мне тоже ничего 
подобного не рассказывал, мы о та-
ком не общались»,— добавил он.

Между тем более подробно о том, 
чем занимался Заур Дадаев в Москве 
в последние месяцы перед убийст-
вом Бориса Немцова, мог бы расска-
зать еще один свидетель. Как сооб-
щал 

”
Ъ“ 16 марта, Заур Дадаев и его 

приятель и сослуживец по баталь-
ону «Север» Руслан Геремеев пере-
брались в столицу за полгода до пре-
ступления. Как рассказывал их быв-
ший сослуживец, в Москве они мо-
гли заниматься охраной чеченских 
чиновников или бизнесменов, по-
этому использовали принадлежав-
шие тем автомобили Mercedes.

«Дадаев то ли приставлен был 
к одному из них, то ли машину ему 
покататься дали, то ли он ею долг за-
брал, непонятно»,— рассказал собе-
седник 

”
Ъ“. В любом случае это гово-

рит о том, что с бизнесменом Заур 
Дадаев мог общаться довольно тес-
но и тот мог быть в курсе его занятий 
в Москве, однако планирует ли след-
ствие его опрашивать, неизвестно.

Григорий Туманов

Следствие подбирается  
к организатору убийства  
Бориса Немцова
В деле появилось имя человека, вооружившего киллера

Сергиево-Посадский горсуд вы-
нес решение по делу сотрудников 
фармкомпании «Сотекс» — дочер-
ней структуры «Протека». По вер-
сии следствия, по их вине были 
перепутаны ампулы сильнодейст-
вующих препаратов, что привело 
к гибели двух человек и отравле-
нию еще около двух десятков. Раз-
бирательство, вызвавшее в свое 
время громкий скандал на фар-
мацевтическом рынке, длилось 
шесть лет и потребовало вмеша-
тельства Конституционного суда 
(КС). В итоге горсуд, смягчив ква-
лификацию обвинения, признал 
подсудимых виновными и освобо-
дил их от ответственности в связи 
с истечением сроков давности.

В Сергиево-Посадском суде завер-
шилось расследование, начало кото-
рому было положено еще в 2008 году. 
Как ранее рассказывал 

”
Ъ“, тогда при 

применении лекарственного препа-
рата «Милдронат» производства под-
московного ЗАО «Сотекс» два челове-
ка — в Кургане и Челябинской обла-
сти — скончались, еще более двух де-
сятков попали в реанимацию (потер-
певшими по делу были признаны 11 
из них). Следствие пришло к выво-
ду, что вместо указанного на ампулах 
«Милдроната» на самом деле в них со-
держался «Листенон», прямо противо-
положный по предназначению. При-
менение одного лекарства вместо дру-
гого приводило у больных к острой ле-
гочной недостаточности. К уголовной 
ответственности были привлечены 
пять сотрудников «Сотекса»: замести-
тель директора Ирина Волкова, ма-

стер смены Татьяна Петрова, техно-
лог—начальник смены Евгений Ам-
плеев, начальник отдела контроля 
Андрей Кибирев и начальник произ-
водства Олег Гонтарев. Следствие при-
шло к выводу, что в результате плохо-
го контроля и производственных на-
рушений со стороны фигурантов де-
ла часть подлежащих уничтожению 
бракованных ампул с «Листеноном» 
не только уцелела, но и была переме-
шана с ампулами «Милдроната», кото-
рый выпускался по заказу «Гриндекс 
Рус» («дочки» латвийской компании 
«Гриндекс»). В результате все ампулы 
маркировали как «Милдронат» (под-
робно см. 

”
Ъ“ от 3 сентября 2012 года).

Изначально дело подмосковным 
ГСУ СКР (тогда СКП) было возбуждено 
по ч. 3 ст. 238 УК РФ (выполнение работ 
или оказание услуг, не отвечающие 
требованиям безопасности жизни 
или здоровья потребителей, повлек-
шие по неосторожности смерть двух 
или более лиц; предусматривает до де-
сяти лет заключения), но облпрокура-
тура потребовала переквалификации 
обвинения на гораздо более мягкие 
ст. 109 (причинение смерти по неосто-
рожности) и ст. 118 (причинение тяж-
кого вреда здоровью по неосторожно-
сти) УК РФ. Однако после вмешательст-
ва КС (см. 

”
Ъ“ от 8 июля 2013 года) дело 

поступило в Сергиево-Посадский суд 
с обвинением по той же 238-й статье.

В прениях гособвинитель требо-
вал для подсудимых от двух с полови-
ной до трех лет лишения свободы. Са-
ми фигуранты настаивали на своей 
невиновности, а защита утверждала, 
что в деле нет ни мотивов совершения 

преступления, ни доказательств вины 
подсудимых. Кроме того, защита уко-
ряла следствие, что оно не отработало 
весьма неожиданную версию — о ди-
версии со стороны конкурентов.

Представители потерпевших про-
сили назначить наказание, не свя-
занное с лишением свободы. Суду 
также были представлены письма 
ряда потерпевших о том, что «Про-
тек» выплатил им компенсации.

В итоге суд признал подсудимых 
виновными, но опять переквалифи-
цировав обвинение на 109-ю и 118-
ю статьи УК РФ, и освободил их от от-
ветственности по нереабилитирую-
щему обстоятельству — «за истече-
нием сроков давности».

Адвокат Андрея Кибирева Алек-
сей Першин вчера сообщил 

”
Ъ“, что 

его подзащитный, скорее всего, не 
будет обжаловать судебное решение. 
«Он по-прежнему твердо уверен в сво-
ей невиновности, но психологиче-
ски очень устал от всей этой истории 
и хочет поскорее о ней забыть»,— по-
яснил защитник.

«Судебное решение позволяет нам 
требовать возмещения убытков, кото-
рые мы понесли в связи с этой истори-
ей,— в свою очередь сказал 

”
Ъ“ предсе-

датель совета директоров производи-
теля 

”
Милдроната“ латвийской компа-

нии 
”
Гриндекс“ Киров Липман.— Хочу 

особенно подчеркнуть, что рассматри-
ваю то ЧП как частный случай, кото-
рый мог произойти и с любой другой 
компанией-заказчиком. Он никак не 
повлиял на наше стремление и даль-
ше работать в России».

Александр Игорев

У перепутанных лекарств  
истек срок давности
Сотрудников фармкомпании освободили от ответственности

Как стало известно ”Ъ“, Следст-
венный комитет РФ направил на 
утверждение в прокуратуру гром-
кое уголовное дело о хищении 
бюджетных средств, выделен-
ных на подготовку программно-
го обеспечения для Федеральной 
таможенной службы (ФТС). Од-
ним из обвиняемых по нему про-
ходит бывший представитель та-
моженного ведомства на Украине 
генерал-лейтенант в отставке 
Алексей Шашаев. Впрочем, про-
куратура может вернуть материа-
лы следствию, так как, по версии 
защиты, в ходе расследования не 
были изучены все ее доводы.

Помимо генерала Шашаева об-
виняемыми по делу проходят его 
бывшая подчиненная, заместитель 
начальника отдела планирования 
оснащения средствами информати-
зации ФТС Елена Соболева, а также 
гендиректор ООО «СБЛ-Техноложис» 
Вячеслав Лысаков и предпринима-
тель Игорь Береговский. Последний, 
как посчитало ГСУ СКР по Москве, за-
тянул ознакомление с материалами 
дела, и Пресненский райсуд по хо-
датайству следствия ограничил этот 
процесс. Таможенники и коммер-
санты в зависимости от роли каж-
дого обвиняются в совершении пре-
ступлений, предусмотренных ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере) и ч. 3 ст. 285 УК 
РФ (злоупотребление должностны-
ми полномочиями, повлекшее тяж-
кие последствия).

По версии следствия, генерал 
Шашаев по просьбе знакомого ком-
мерсанта Береговского организо-
вал «неправильный» конкурс по со-
зданию универсального ключа-до-
ступа к программе Oracle, использу-
емой таможней, с заведомо извест-
ным победителем в лице «СБЛ-Тех-
ноложис». При этом ООО из бюдже-
та якобы было переплачено более 

125 млн руб., часть из которых долж-
но было быть передано в виде отката 
чиновникам ФТС, но коммерсанты 
попали в поле зрения сотрудников 
ФСБ при обналичивании денег. Из 
фигурантов дела вину признали Вя-
чеслав Лысаков, а также заместитель 
гендиректора «СБЛ-Техноложис» 
Станислав Сорокин. Дело последне-
го было выделено в отдельное про-
изводство — Тверской райсуд в осо-
бом порядке приговорил его к трем 
годам заключения.

По данным 
”
Ъ“, завершив озна-

комление с материалами дела, за-
щита его основных фигурантов на-
правила в СКР и прокуратуру хода-
тайства, в которых просит возоб-
новить предварительное следст-
вие «для устранения нарушений за-
кона». В частности, защита полага-
ет, что в данном деле речь идет не о 
хищении, а об «обычной налоговой 
схеме», в результате которой ком-
мерсанты уклонились от налога на 
прибыль. В свою очередь, прибыль 
образовалась в результате того, что 
фирма «СБЛ-Техноложис», выиграв 
конкурс на 330 млн руб., как счита-
ет защита, перепоручила всю работу 
по контракту ЗАО РДТЕХ — одному 
из крупнейших партнеров компа-
нии Oracle — всего за 207 млн руб. 
Причем сумма 330 млн руб. была 
рассчитана на основании прайс-ли-
ста Oracle еще за полгода до конкур-
са, как следует из материалов дела, 
именно представителем РДТЕХ. Эта 
компания не стала бороться за всю 
сумму на тендере и не участвовала 
в нем, но потом спокойно согласи-
лась работать за две трети стоимо-
сти контракта. Такая разница, пола-
гает защита, стала возможной бла-
годаря предоставлению компани-
ей Oracle фактическому исполните-
лю скидок до 65% по различным по-
зициям. А «сэкономленные» деньги, 
как полагают защитники, должны 

были поделить «участники» схемы, 
в которой не было сотрудников ФТС.

Кроме того, недавно состоялось 
кассационное решение арбитраж-
ного апелляционного суда по иску 
«СБЛ-Техноложис»: ООО было отка-
зано во взыскании с ФТС России око-
ло 30 млн руб. по госконтракту, хи-
щение по которому признает Вяче-
слав Лысаков. А другим решением 
арбитражного суда установлено, что 
никаких нарушений при проведе-
нии конкурса и заключении этого 
госконтракта сотрудниками ФТС до-
пущено не было.

Юрист РДТЕХ Виктор Усачев со-
общил 

”
Ъ“, что компания действи-

тельно не участвовала в конкурсе, 
так как в составе конкурсной доку-
ментации фигурировал программ-
ный продукт контроля качества ис-
ходных кодов и его сопровожде-
ние, по которому у РДТЕХ не было 
ни опыта, ни специалистов, а по-
тому она согласилась выступать со-
исполнителем контракта по кон-
курсу, выигранному «СБЛ-Техноло-
жис». Все условия контракта, по его 
словам, были выполнены. Каких-
либо претензий со стороны ФТС и 
следственных органов к РДТЕХ, от-
метил юрист, нет. Однако из-за то-
го, что ФТС не полностью расплати-
лась с «СБЛ-Техноложис», РДТЕХ как 
соисполнитель не получила своей 
части средств по последнему этапу 
контракта. По этому поводу продол-
жаются тяжбы в арбитраже.

Кроме того, Московский арби-
тражный суд признал недействи-
тельным решение ФАС о наруше-
ниях при подготовке и проведении 
ФТС конкурса, который выиграла 
«СБЛ-Техноложис». Таким образом, 
была поставлена под сомнение изна-
чальная версия следствия о том, что 
тендер готовился под определенно-
го победителя.

Николай Сергеев

В деле о таможенных программах 
ищут сбой
Прокуратура может не согласиться с версией следствия  
о хищении бюджетных средств

Вячеслав Липезин не смог 
убедить суд в отсутствии осно-
ваний для своего ареста
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Руководство Украины активизирует 
контакты с США и ЕС, стремясь дока
зать свою приверженность курсу ре
форм. Новыми большими смотринами 
должны стать визиты в Киев делега
ции Конгресса США и руководства Ев
росоюза. Готовясь к переговорам о бу
дущем отношений Киева с США и ЕС, 
президент Петр Порошенко заработал 
важные очки в глазах Запада, после  
отставки днепропетровского губерна
тора Игоря Коломойского не допустив 
появления на востоке страны нового 
очага сепаратизма.

Два визита в Киев, намеченные на нача-
ло этой недели, были призваны продемон-
стрировать неослабевающий интерес Запа-
да к переменам на Украине. Сегодня в укра-
инской столице ждали председателя Евро-
пейской комиссии Жан-Клода Юнкера и 
верховного представителя ЕС по иностран-
ным делам Федерику Могерини. В програм-
му визита были включены переговоры с 
президентом Петром Порошенко, премье-
ром Арсением Яценюком и спикером Вер-
ховной рады Владимиром Гройсманом, но 
вчера Жан-Клод Юнкер сообщил президен-
ту Порошенко, что вынужден отложить ви-
зит по состоянию здоровья. О переносе сво-
его визита сообщила и Федерика Могерини 
— изначально предполагалось, что два ру-
ководителя ЕС выступят в Киеве совместно, 
что придаст их визиту большую значимость 
и символический смысл.

Пока в диалоге с Брюсселем возникла 
вынужденная «техническая пауза», проде-
монстрировать преобразования украин-
ские власти намерены делегации Конгрес-
са США. На понедельник и вторник намече-
ны переговоры с американскими законода-
телями во главе с лидером большинства в 
Палате представителей Кевином Маккарти 
и главой комитета по вооруженным силам 
Палаты представителей Уильямом Торнбер-
ри. Они пройдут менее чем через два меся-
ца после того, как в начале февраля Киев по-
сетил госсекретарь США Джон Керри. Тогда 
он заверил украинское руководство, что Ва-
шингтон предоставит Киеву кредит в разме-
ре $1 млрд, «если реформы будут продолже-
ны». Теперь американским законодателям 
предстоит оценить, насколько реальность 
соответствует ожиданиям США. Еще одной 
темой станет возможность поставок Киеву 
американского летального оружия (начать 
их конгрессмены вновь призвали Барака 
Обаму на прошлой неделе).

Накануне визита делегации из Вашинг-
тона президент Порошенко заработал важ-
ные очки в глазах Запада, выйдя победите-
лем в противостоянии с днепропетровским 
олигархом Игорем Коломойским. Отставка 
последнего позволила президентскому ла-
герю назвать ее отправной точкой деоли-
гархизации. Прогнозы о том, что скандал 
вокруг Игоря Коломойского перессорит 
правящую элиту, подхлестнет рост сепара-
тистских настроений на востоке страны и 
усилит угрозу распада Украины, не оправ-
дались. В субботу в Днепропетровске про-
шел митинг в поддержку единства страны. 
К его участникам обратился наиболее не-
примиримый критик Игоря Коломойско-
го, лидер Радикальной партии Олег Ляшко. 
«Искренне благодарю губернатора Беню Ко-
ломойского и его команду. Сегодня Днеп-
ропетровск — центр Украины. Мы сильны, 
когда вместе. Все обиды должны отложить в 
сторону»,— заявил господин Ляшко.

Обсуждая перспективы переговоров 
украинского руководства с высокопостав-
ленными представителями США и ЕС, по-
литики и эксперты в Киеве сошлись во 
мнении, что в ближайшие недели прези-
дент Порошенко попытается конвертиро-
вать заработанные очки в максимальные 
дивиденды. «Ранее президент заявлял, что 
может опереться на ЕС и США. Однако на 
Западе нам задавали вопросы по поводу 
усиления влияния Игоря Коломойского 
как олигарха, который был и чиновником. 
Теперь этих вопросов больше нет»,— зая-
вил 

”
Ъ“ источник во фракции «Блока Пет-

ра Порошенко». По его словам, теперь Ки-
ев намерен говорить с Западом не только о 
ходе выполнения минских договоренно-
стей, но и о проведении в апреле Между-
народной донорской конференции в под-
держку реформ.

По словам источника 
”
Ъ“ в администра-

ции президента Украины, в конфликте с 
Игорем Коломойским Запад одобрил дей-
ствия Петра Порошенко, что позволяет Ки-
еву продолжить обсуждение вопроса о «пер-
спективах реформирования Украины и по-
лучения ею инвестиций». «Запад не просто 
даст нам денег, но и проверит, чтобы их не 
разворовали»,— вторя ему, заявил в беседе с 
корреспондентом 

”
Ъ“ глава общественной 

организации «Майдан иностранных дел», 
бывший высокопоставленный дипломат 
Богдан Яременко.

Сергей Строкань;  
Янина Соколовская, Киев

Украинские реформы  
ждут западной санкции
Визиты руководства США и ЕС в Киев  
будут призваны поддержать курс  
президента Порошенко

Вчера, за трое суток до истечения вре
мени, отведенного на подписание по
литического соглашения по иранской 
ядерной программе, к переговорам 
подключились главы МИДов всех стран 
«шестерки» (РФ, США, Китая, Франции, 
Великобритании и ФРГ), а также самого 
Ирана. Источники в Лозанне рассказа
ли, что переговорщикам удалось прий
ти к согласию по некоторым ключевым 
положениям соглашения. Одна ко ряд 
вопросов, в первую очередь о порядке 
снятия с Ирана санкций, остается  
нерешенным.

Переговоры в Лозанне продолжают-
ся с 26 марта, тем не менее вчера впервые 
за время решающего раунда к дискусси-
ям присоединились министры иностран-
ных дел всех шести государств-посредни-
ков, а также их иранский коллега Джавад 
Зариф. В конце минувшей недели россий-
ские дипломатические собеседники 

”
Ъ“ ут-

верждали, что решение об участии в пере-
говорах Сергея Лаврова будет приниматься 
в зависимости от того, удастся ли достичь 
прогресса заместителям министров. Таким 
образом, прибытие в Лозанну главы МИД 
РФ позволяло надеяться на то, что соглаше-
ние все-таки будет достигнуто.

О том, что участники переговоров хо-
тят «решить все вопросы и начать записы-
вать их в текст», рассказал накануне и Джа-
вад Зариф. С оптимизмом в ходе визита в 
Москву, состоявшегося на прошлой неде-
ле, высказался также глава Стратегическо-
го совета по внешним отношениям при ад-
министрации верховного лидера Ирана 
Камаль Харрази. «Надежда, что соглашение 
будет достигнуто до конца марта, есть, по-
тому что стороны пришли к пониманию, 
что урегулировать вопрос ядерной про-
граммы надо через переговоры. Мы при-
нимаем участие в переговорах с той пози-
ции, что Иран имеет ядерные технологии 
и ядерную науку и никто у нас не может их 
отобрать. Западники с этим согласились. 
При этом они видят, что санкции не смогли 
поставить Иран на колени»,— рассказал го-
сподин Харрази.

Вчера днем со слов дипломатических 
источников в Лозанне стало известно, что 
переговорщики пришли к согласию «по 
некоторым ключевым положениям» ра-
мочного соглашения. Агентство Reuters 
уточнило, что речь, в частности, идет о 
будущем завода в Фордо: Тегерану якобы 
разрешили использовать мощности пред-

приятия для обогащения урана в научных 
и медицинских целях. Иранцы же якобы 
согласились с тем, что в стране останется 
менее 6 тыс. центрифуг (изначально Теге-
ран настаивал на 10 тыс.). Впрочем, офи-
циального подтверждения этой информа-
ции вчера не поступало. Напротив, иран-
цы обвинили западные СМИ в пропаганде 
и вмешательстве в переговорный процесс. 
Под удар попало то же агентство Reuters, 
сообщившее, что Тегеран дал согласие на 
вывоз своего урана в Россию. «Эти сооб-
щения не соответствуют действительнос-
ти»,— категорично заверили в иранской 
делегации.

Ключевыми же причинами разногла-
сий остаются срок заморозки ядерной про-
граммы (Иран настаивает на отмене всех 
ограничений через десять лет) и график 
снятия санкций. Международные посред-
ники утверждают, что речь должна идти 
о поэтапной отмене санкций, привязан-
ной к выполнению Ираном своих обяза-
тельств. В Тегеране идти на уступки по это-
му вопросу не хотят, утверждая, что и так 
проявили достаточную гибкость. «Вторая 
сторона должна сделать стратегический 
выбор: давление и санкции или же взаи-
модействие и соглашение»,— заявил вче-
ра Джавад Зариф.

На этом фоне участники переговоров 
начали посылать сигналы, что соглашение 
должно быть заключено, даже если не все 
спорные вопросы удастся решить. Заме-
ститель главы МИД РФ Сергей Рябков вче-
ра напомнил, что к 31 марта «нужно догово-
риться лишь по политическим рамкам» со-
глашения, а финальный документ должен 
быть подписан до 30 июня.

Разногласия, преодолеть которые пока 
не удается, играют на руку премьеру Израи-
ля Биньямину Нетаньяху, продолжающему 
обвинять «шестерку» в недальновидности. 
В субботу он заявил: пока «опасное согла-
шение» по ядерной программе готовится 
к подписанию, иранские силы «оккупиру-
ют обширные территории Йемена» (см. ма-
териал на стр. 1), а также «пытаются захва-
тить стратегически важный Баб-эль-Манде-
бский пролив, что изменит баланс сил как 
в сфере мореплавания, так и в сфере миро-
вых поставок нефти». Премьер заверил, что 
«ось Иран—Лозанна—Йемен представляет 
угрозу для человечества и ее создание необ-
ходимо предотвратить».

Павел Тарасенко,  
Ольга Кузнецова

В Польше завершилась регистрация 
кандидатов в президенты. Выборы со
стоятся 10 мая. Фактически единствен
ным кандидатом, выступающим за нор
мализацию отношений с Россией, стала 
представитель левых сил Магдалена  
Огурек. В своем первом интервью она 
призвала «перестать пугать поляков 
войной» и пообещала побеседовать 
с президентом РФ Владимиром Пути
ным о преодолении кризиса, если ее  
выберут главой государства. Впрочем, 
на выборах, судя по последним опро
сам, она может рассчитывать лишь на 
третье место. Первое же почти наверня
ка останется за действующим главой го
сударства Брониславом Коморовским.

Первого интервью Магдалены Огурек в 
прямом эфире поляки ждали с нетерпени-
ем: выдвижение на ключевой пост длинно-
волосой голубоглазой блондинки, актрисы 
и кандидата исторических наук, вызвало не-
мало жарких дискуссий как в польских по-
литических кругах, так и среди русскоязыч-
ных интернет-пользователей. Интерес к фи-
гуре госпожи Огурек, кандидата от «Союза 
демократических левых сил» (фактически 
партия—наследница Польской объединен-
ной рабочей партии), не в последнюю оче-
редь был вызван ее обещаниями нормали-
зовать отношения с Россией.

«Не понимаю тех, кто требует отправить 
(на Украину.— 

”
Ъ“) военных и вооружение. 

Не хочу нагнетать, но Россия же не шутки ра-
ди записала в своей доктрине возможность 
превентивного использования ядерного воо-
ружения. На такое государство не выскакива-
ют с шашкой наголо»,— подтвердила Магда-
лена Огурек свою позицию в субботу в интер-
вью телеканалу TVP Info. При этом она при-
звала «не пугать поляков войной» и пообеща-
ла, что, если станет президентом, «побеседу-
ет с Владимиром Путиным о нормализации 

российско-польских отношений, состояние 
которых зависит не только от Кремля».

Впрочем, такая возможность госпоже 
Огурек если и представится, то вряд ли на 
посту следующего президента Польши: со-
гласно опросам, поддержать ее кандида-
туру готовы от 2% до 6% поляков. Всего же 
на пост президента страны претендуют 
11 кандидатов, регистрация которых за-
вершилась в конце прошлой недели. Фаво-
ритом эксперты и социологи единогласно 
называют действующего президента стра-
ны Бронислава Коморовского. По данным 
опросов, он значительно опережает свое-

го основного соперника, кандидата от веду-
щей оппозиционной партии «Право и спра-
ведливость» евродепутата Анджея Дуду.

С начала марта разрыв между лидерами 
гонки сократился: по данным компании TNS 
Polska, поддержать господина Коморовского 
сейчас готовы 41% вместо 49%, господина Ду-
ду — 24%. Впрочем, ликвидировать отстава-
ние оппозиционеру вряд ли удастся. Как зая-
вил 

”
Ъ“ эксперт фонда «Российско-польский 

центр диалога и согласия» Валерий Масте-
ров, «польские выборы, согласно конститу-
ции, могли бы пройти 17 мая, однако были 
назначены на 10 мая — сразу после памят-
ных мероприятий, посвященных оконча-
нию Второй мировой войны, в которых пре-
зидент Коморовский будет играть ключевую 
роль, постоянно фигурируя в СМИ».

Галина Дудина

Иранский атом вступил  
в период полусогласия
На переговорах по ядерной программе  
удалось снять часть противоречий

В президенты Польши  
выдвинули блондинку
Завершилась регистрация кандидатов на пост главы республики

Арабский мир  
скрепляют единой армией

Российский дипломатический источник 

”
Ъ“ назвал позицию саудовского министра 

неприемлемой, отметив, что Москва неод-
нократно объясняла Эр-Рияду «свою линию 
и логику происходящих событий». Так, гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров на последнем за-
седании диалога Россия — Совет сотрудни-
чества арабских государств Персидского за-
лива пояснил, что военно-техническое со-
трудничество Москвы и Дамаска «направ-
лено на укрепление обороноспособности 
Сирии перед лицом возможной внешней 
угрозы» и «не противоречит каким-либо ме-
ждународным обязательствам». Другой со-
беседник 

”
Ъ“ списал выпад саудовского ми-

нистра на его тяжелое физическое состоя-
ние: он недавно перенес очередную опера-
цию на позвоночнике.

Главной же сенсацией саммита стало 
объявление о намерении в ближайшие че-
тыре месяца сформировать объединенные 
межарабские вооруженные силы. Коммю-
нике, устанавливающее принципы их со-
здания, оговаривает добровольное учас-
тие стран—членов ЛАГ. Ключевая функция 
альянса — «быстрое военное вмешатель-
ство», а также реагирование на возникаю-
щие угрозы безопасности. Силы единой 
группировки предполагается задейство-
вать по просьбе официальных властей ох-
ваченных кризисами арабских стран. Чи-
сленность будущего контингента оценива-
ется в 40 тыс.

ЛАГ поддержала военную операцию 
«Буря решимости», развернутую Саудов-
ской Аравией и ее союзниками в Йемене, 
где большая часть страны оказалась под 
контролем шиитских группировок — ху-
ситов, поддерживаемых главным геопо-

литическим соперником Эр-Рияда — Ира-
ном. В руководстве Йемена гарантирова-
ли: операция продлится недолго — «макси-
мум несколько дней» — и ограничится воз-
душными бомбардировками. Впрочем, вче-
ра глава МИД Йемена Рияд Ясин не исклю-
чил начала наземной фазы операции. Эти 
меры, как считают в Сане, позволят значи-
тельно ослабить позиции хуситов и восста-
новить власть вынужденно покинувшего 
страну президента Абд-Раббу Мансура Ха-
ди. Напомним, «красной чертой» для коа-
лиции, оперативно сформированной сау-
довским руководством, стал штурм хуси-
тами стратегически важного портового го-
рода Аден, поставивший под угрозу ключе-
вые маршруты транспортировки нефти из 
богатых углеводородами суннитских стран 
Персидского залива через Аденский залив 
и пролив Баб-эль-Мандеб в Европу и США 
(см. 

”
Ъ“ от 27 и 28 марта).

По мнению директора Института рели-
гии и политики Александра Игнатенко, 
реализация идеи по созданию объединен-
ных арабских ВС будет сопровождаться се-
рьезными трудностями. Главную ее задачу 
эксперт видит в «демонстрации силы пе-
ред иранским руководством, стремящим-
ся, по версии Саудовской Аравии, к созда-
нию атомной бомбы» (материал об урегули-
ровании иранской ядерной проблемы см. 
на этой же странице).

Живущий в ОАЭ востоковед Александр 
Шишкин убежден: «ситуация в Йемене 
еще сложнее, чем в Афганистане». По его 
словам, в создании межарабских воору-
женных сил «просматривается намерение 
сформировать в регионе военно-политиче-
ский альянс, который мог бы действовать 
там вместо НАТО». «Это помогло бы избе-
жать разговоров о противостоянии христи-

анского мира и мусульманского, возникаю-
щих всегда, когда Запад вмешивается в уре-
гулирование конфликтов на Ближнем Вос-
токе»,— говорит он. Эксперт убежден: объе-
диненные ВС создаются для нормализации 
ситуации в Йемене, но могут быть задейст-
вованы и в Ливии, Ираке, Сирии, Сомали, 
Судане. 

Между тем на выходных стало известно, 
что ряд стран и международных организа-
ций начали эвакуировать своих граждан и 
сотрудников из Йемена. В посольстве РФ в 
Сане 

”
Ъ“ сообщили, что эвакуация сотруд-

ников дипмиссии и проживающих в Йеме-
не российских граждан пока не планирует-
ся. В то же время посольство, по информа-
ции 

”
Ъ“, начало готовить списки тех, кто в 

случае обострения ситуации хотел бы по-
кинуть страну.

Светлана Аль-Аззи, проживающая в Са-
не вместе с мужем-йеменцем и детьми, ска-
зала 

”
Ъ“, что покидать Йемен пока не наме-

рена. В то же время она сообщила, что Сана 
вот уже несколько дней подряд подвергает-
ся обстрелам с воздуха. «Бомбежки начина-
ются с наступлением темноты и продолжа-
ются до утра. Наиболее мощные удары при-
шлись в ночь на субботу, наш дом трясло, 
мы с семьей прятались в подвале,— сказала 
женщина.— Представили коалиции хоть и 
говорят, что бьют только по военным объ-
ектам на окраинах, но в самом городе уже 
несколько десятков мирных граждан поги-
бло». По оценкам МИД РФ, в Йемене посто-
янно проживают около 2 тыс. россиян.

Ольга Кузнецова, Елена Черненко

с1

У Магдалены Огурек, обе щающей  
полякам норма лизацию отношений  
с Россией, немного шансов стать  
президентом  ФОТО AP

Генсек Лиги арабских государств  
Набиль альАраби обозначил курс  
на создание межарабских  
вооруженных сил  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19285,63 (–185,49)
РТС 856,44 (–12,18)
FTSE 100 6855,02 (–40,31)

DAX 30 11868,33 (+24,65)
DJIA 17712,66 (+34,43)
NASDAQ Composite 4891,22 (+27,86)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.03.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28–30.03.15
Австралийский доллар 44,9700
Английский фунт 85,5123
Белорусский рубль** 39,5397
Датская крона* 83,6236

Доллар США 57,7279
Евро 62,5655
Индийская рупия*** 92,2761
Казахский тенге*** 31,0942

Канадский доллар 46,0901
Китайский юань* 92,8728
Норвежская крона* 72,0905
СДР 80,3976

Сингапурский доллар 42,0880
Новая турецкая лира 22,0479
Украинская гривна* 24,5651
Шведская крона* 66,9037

Швейцарский франк 59,6547
Японская иена*** 48,3220
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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не убеждают корреспондента  
отдела экономической политики

Татьяну Едовину

Вопрос взаимных санкций стал по-
стоянным пунктом на повестке дня 
для стран—участниц Всемирной 
торговой организации (ВТО), при-
знал на этой неделе глава органи-
зации Роберту Азеведу. Впрочем, ве-
роятность того, что кулуарные обсу-
ждения перейдут на уровень офи-
циального разбирательства, мини-
мальна: в нарушении сложившего-
ся правила невмешательства ВТО 
в политику на уровне торговых спо-
ров, как выясняется, не заинтересо-
вана ни одна из сторон.

США и Евросоюз, вводя секто-
ральные санкции в отношении по-
ставок продукции двойного на-
значения и отдельных видов обо-
рудования для нефтегазовой отра-
сли РФ, сослались на ст. 21 GATT 
(«Исключения по требованиям на-
циональной безопасности»). Статья 
позволяет любому члену ВТО при-

бегать к защитным мерам в вопро-
сах поставки вооружений, а также 
«во время войны или иной чрезвы-
чайной ситуации в международных 
отношениях». Более подробной 
трактовки этого положения не су-
ществует в принципе, хотя анало-
гичное основание было использо-
вано для введения санкций в отно-
шении Аргентины в 1982 году, Ни-
карагуа — в 1985 году и так называе-
мого акта Хелмса—Бёртона 1996 го-
да, который продлил эмбарго в от-
ношении Кубы (страна стала чле-
ном ВТО еще в 1948 году).

Власти Никарагуа в 1986 го-
ду обратились к панели арбитров 
GATT с вопросом о том, насколь-
ко введенные США ограничения 
действительно можно было трак-
товать как «защиту национальной 
безопасности», однако панель от-
казалась вынести решение, сослав-
шись на ограничение собственно-
го мандата той самой ст. 21. Куба 
не обжаловала продление эмбар-
го. Однако ЕС, на граждан которо-
го распространялось действие аме-
риканского акта в случае использо-
вания имущества, конфискованно-
го режимом Фиделя Кастро, подал 
иск к США. Но дело также не про-
двинулось: через год после созы-
ва панели Евросоюз утратил инте-
рес к формальной процедуре и вза-
мен ввел запрет на применение ак-
та на своей территории, заодно по-
зволив европейским компаниям 
компенсировать издержки в слу-
чае взыскания имущества амери-
канскими судами.

К контрсанкциям — ограниче-
ниям на импорт продовольствия — 
прибегла и российская сторона, 
также сославшись на требования 
безопасности. Однако по сравне-
нию с западными санкциями рос-
сийские ответные меры зарубеж-
ными экспертами оцениваются как 
весьма топорные — слишком неоче-
видна их увязка с основным посы-
лом ст. 21. Тем не менее иска от Ев-
рокомиссии до сих пор не последо-
вало — и это предсказуемо. Попыт-
ка оценить, чьи санкции легитим-
нее, и закрепить ограничения на их 
применение в текущей конструк-
ции, где ВТО занимает лишь роль 
медиатора, видимо, изначально бы-
ла обречена на провал — с большой 
вероятностью иски в ВТО, которых 
в стране изначально опасались, Рос-
сию вообще не ждут.

вчера

КИТАЙ

готов участвовать в финанси-
ровании строительства вы-
сокоскоростной магистрали 
(ВСМ) Москва—Казань. Источ-
ник ”Ъ“, знакомый с ходом перего-
воров, говорит, что 250   млрд руб. 
в виде кредитов готов предоставить 
ряд местных госбанков, среди кото-
рых государственный Банк разви-
тия Китая, еще 50   млрд руб.— China 
Railway в виде взноса в уставный ка-
питал компании, которая займется 
проектом. ОАО РЖД получило пред-
ложение от China Railway о создании 
СП на паритетной основе, сейчас 
идут переговоры, уточнил собесед-
ник ”Ъ“. При этом China Railway хочет 
как можно больше компонентов им-
портировать. В ОАО РЖД добавили, 
что с китайской стороны в перего-
ворах также участвуют China Railway 
Eryuan Engineering Group и China 
Railway Signal & Communication 
Corp. Стоимость ВСМ оценивает-
ся в 1,07 трлн руб., большую часть 
средств должно выделить государ-
ство. Но пока бюджет дал 3,5   млрд 
руб. на проектные работы, а офици-
ального заявления о запуске проек-
та не сделано. Юлия Галлямова, 
Егор Попов

ФАС

приостановила анализ сдел-
ки Glencore с «Русснефтью» 
до решения по закону об ино-
инвестициях. «Сегодня ФАС Рос-
сии проинформировала Glencore 
о необходимости подачи ходатайст-
ва в порядке, предусмотренном за-
коном об иностранных инвестици-
ях. Рассмотрение ранее поданного 
ходатайства по закону о защите кон-
куренции приостановлено»,— со-
общил глава управления контроля 
иноинвестиций ФАС Армен Ханян. 
В службе пояснили, что по результа-
там рассмотрения дополнительных 
материалов Glencore, которые бу-
дут направлены в ФАС, будет приня-
то решение о том, надо или нет со-
гласовывать сделку с правитель-
ственной комиссией по иностран-
ным инвестициям. Glencore собира-
ется приобрести 49% «Русснефти». 
«Интерфакс»

МИНСТРОЙ

сообщил, что федеральная 
доля финансирования стро-
ительства инфраструктуры 
к чемпионату мира по футбо-
лу 2018 года (ЧМ-2018) мо-
жет быть снижена. Так, Татар-
стан планирует реализовать часть 
мероприятий за счет средств реги-
онального бюджета, в Нижегород-
ской области рассчитывают при-
влечь частного инвестора, в Са-
марской области — изменить про-
ект двух инфраструктурных ком-
плексов. Общий объем финанси-
рования программы по подготовке 
к ЧМ-2018 изначально оценивался 
в 664,1   млрд руб., из них 336,2   млрд 
руб. (50,6%) — средства федераль-
ного бюджета. Возможность скор-
ректировать эту смету в прави-
тельстве обсуждают с начала года. 
 Александра  Мерцалова

правила  
игры

Российские 
 контрсанкции  
вряд ли  станут  
в итоге  предметом 
исков к России  
в рамках ВТО

Национальной системе 
платежных карт (НСПК), 
которая должна зара-
ботать в полную силу 
1 апреля, пока не удает-
ся решить проблему при-
ема карт в Крыму и Се-
вастополе. Из-за риска 
отключения от зарубеж-
ных операций с картами 
Visa и MasterCard обслу-
живать эти карты в своих 
банкоматах на полуостро-
ве будут лишь те россий-
ские банки, которые уже 
находятся под санкция-
ми, в частности «Россия», 
 считают эксперты.

О том, что проблема с прие-
мом карт Visa и MasterCard не 
будет решена даже с запуском 
НСПК с 1 апреля, сообщил ее 
гендиректор Владимир Ком-
лев. «Мы сейчас прорабаты-
ваем технические возможно-
сти, которые, надеемся, об-
легчат жизнь российским гра-
жданам при посещении Кры-
ма,— отметил он на встрече с 
журналистами в минувший 
четверг.— Если не 1 апреля, 
то в какой-то обозримой пер-
спективе мы найдем, как сде-
лать ситуацию в Крыму более 
понятной, чтобы там проис-
ходило улучшение в плане 
приема карт международных 
платежных систем». По его 
словам, у НСПК есть несколь-
ко вариантов выхода из этой 
ситуации. О каких конкретно 

вариантах идет речь, он уточ-
нить отказался, как и проком-
ментировать, что именно ме-
шает запуску процессинга 
карт Visa и MasterCard в Кры-
му с 1 апреля.

Между тем известно, что 
Крым с точки зрения меж-
дународных платежных си-
стем (МПС) оказался в кон-
це прошлого года под второй 
волной санкций. «Указ прези-
дента США от 19 декабря обя-
зал американские компании 
прекратить предоставление 
своих услуг на территории 
Крыма и Севастополя до 31 
января 2015 года»,— напоми-
нает независимый эксперт на 
платежном рынке Дмитрий 
Вишняков. Visa и MasterCard 
сразу запретили банкам ис-

пользовать карты с их брен-
дами в Крыму, пригрозив от-
казом в обслуживании.

До сих пор предполага-
лось, что проблему удастся 
решить с помощью запуска 
НСПК. В частности, зампред 
комитета Госдумы по фин-
рынку Анатолий Аксаков 
в начале февраля заявлял, 
что расчеты по картам Visa 
и MasterCard должны возоб-
новиться в Крыму с 1 апре-
ля с полным запуском НСПК. 
По словам собеседников 

”
Ъ“, 

бесперебойность расчетов в 
Крыму планировалось обес-
печить по общероссийской 
схеме: банки присоединяют-
ся к НСПК, строят с ней пря-
мые каналы, и операции по 
картам идут прямо в НСПК, 

минуя Visa и MasterCard. Од-
нако на деле оказалось, что 
обслуживание в Крыму карт 
американских платежных 
систем, даже притом что опе-
рации будет обслуживать 
НСПК, чревато для россий-
ских банков отключением от 
Visa и MasterCard. Для приема 
карт МПС банк должен быть 
их участником. Банки-лиде-
ры по размеру эквайринго-
вой сети в Крыму — РНКБ (678 
банкоматов; изначально под-
ключался к МПС через Банк 
Москвы) и Генбанк (подклю-
чен через Росбанк; 190 банко-
матов). «Риску подвергаются 
те банки, через которые про-
исходит подключение к МПС, 
то есть банки-принципалы,— 
поясняет Дмитрий Вишня-

ков.— МПС может направить 
им уведомление о том, что их 
банки-аффилиаты могут на-
рушать запрет, и сократить со-
трудничество с ними вплоть 
до прекращения обслужива-
ния за рубежом».

Позиция MasterCard по 
данному вопросу известна: 
из-за санкций, введенных 
указом президента США 19 де-
кабря, их собственные услуги 
в Крыму предоставляться не 
могут. В Visa не стали коммен-
тировать ситуацию. Собесед-
ники 

”
Ъ“, близкие к этим ком-

паниям, уверяют, что МПС 
не смогут отслеживать опе-
рации НСПК и ответственно-
сти за них не несут, поэтому 
рисков нет ни для МПС, ни 
для банков. Однако будет ли 
это достаточно весомым ар-
гументом для американских 
властей, судить рано, отмеча-
ют эксперты: достаточно жа-
лобы на то, что карты с брен-
дами МПС обслуживаются в 
Крыму в обход ограничений. 
Рынку известна история, ког-
да Конгресс США по жалобе 
потребовал от Visa отключить 
конкретную торговую точку 
— сайт Alltunes.com, платежи 
в пользу которого принимал 
Росбанк, якобы из-за наруше-
ния американского законода-
тельства, вспоминает госпо-
дин Вишняков.
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Уже на этой неделе американ-
ская ExxonMobil может подать 
в Стокгольмский арбитраж иск 
к России. Компания так и не смо-
гла договориться с правительст-
вом РФ о возврате $500 млн на-
логов, которые, по ее мнению, 
переплатила как оператор про-
екта «Сахалин-1». По данным 

”
Ъ“, Белый дом добровольно 

платить американцам не готов. 
Юристы считают, что позиция 
ExxonMobil в Стокгольме будет 
сильнее, но проблемы могут воз-
никнуть при подтверждении ре-
шения в судах РФ.

ExxonMobil, оператор проекта «Са-
халин-1» (владеет 30%, еще 30% у япон-

ской Sodeco, у «Роснефти» и индий-
ской ONGC — по 20%), может подать 
на этой неделе иск в арбитражный 
суд РФ, в котором будет требовать воз-
врата переплаченных налогов, сооб-
щило на прошлой неделе агентство 
Bloomberg. Но источники 

”
Ъ“, знако-

мые с ситуацией, уточняют, что речь 
идет об обращении ExxonMobil в 
Стокгольмский арбитраж, в котором 
по соглашению о разделе продукции 
(СРП) по «Сахалину-1» рассматрива-
ются спорные вопросы. «Иск будет 
подан на этой неделе, скорее всего, 
договориться не удастся»,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“.

ExxonMobil пытается вернуть око-
ло $500 млн — разницу между став-

кой налога на прибыль 20% и 35%, на-
копившуюся с 2009 года. Более высо-
кую ставку «Сахалин-1» платил по 
СРП, заключенному в 1995 году, но 
еще в 2009 году налог на прибыль 
был снижен до 20%. Минфин тогда 
уточнял, что 35% сохранится лишь 
в том случае, если «ставки не будут 
уменьшены законами, указами или 
постановлениями, принятыми позд-
нее». ExxonMobil пыталась добиться 
ставки 20% последние пять лет, рас-
сказывали собеседники 

”
Ъ“. «Но в це-

лом на тот момент стороны ситуация 
устраивала»,— говорит один из них.

Два месяца назад позиция 
ExxonMobil стала гораздо жестче. 
Источники 

”
Ъ“ объясняют это паде-

нием цен на нефть, из-за чего ком-
пании необходимо урезать инве-
стиции. Разбираться с ситуацией 
в марте в Москву приезжал глава 
ExxonMobil Рекс Тиллерсон, встре-
чавшийся с министром финансов 
Антоном Силуановым, министром 
энергетики Александром Новаком 
и вице-премьером Аркадием Двор-
ковичем (см. 

”
Ъ“ от 20 марта). Как за-

явил в пятницу господин Новак, во-
прос о снижении налога находит-
ся на рассмотрении в правительст-
ве. На переговоры по этому вопросу 
уполномочен Минфин (там от ком-
ментариев 

”
Ъ“ отказались).
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«Сахалин-1» разработают в Стокгольме
ExxonMobil потребует переплаченные налоги через суд

«Ростех» примет участие в освое-
нии средств инвестпрограммы 
«Россетей». Уже к 2016 году всеми 
стройками госхолдинга будет за-
ведовать СП «Россетей» с госкор-
порацией — «Центр технического 
заказчика». СП сможет распоря-
жаться значительной долей ин-
вестиций, которые в 2015–2019 
годах должны составить почти 
1 трлн руб. Роль «Ростеха» в про-
екте пока туманна: у его предпри-
ятий нет нужных технологий, 
а источник средств на создание 
производств не определен. Впро-
чем, как считают источники 

”
Ъ“, 

гендиректору «Россетей» Олегу 
Бударгину для укрепления своих 
позиций мог понадобиться по-
литический вес главы «Ростеха» 
Сергея Чемезова.

Сегодня совет директоров «Рос-
сетей» будет рассматривать вопрос 
о создании СП с «Ростехом», которое 
консолидирует функции заказчи-
ка проектирования и строительст-
ва электросетевых объектов. Это со-
общили источники 

”
Ъ“ и подтверди-

ли в «Россетях». Новая структура — 
ОАО «Центр технического заказчика» 
(ЦТЗ) — также займется программой 
импортозамещения (в 2013 году, по 
оценкам «Россетей», зависимость от 
технологически сложного иностран-
ного оборудования составляла 38%).

Идею создания ЦТЗ для снижения 
доли закупаемого иностранного обо-

рудования руководители «Россетей» 
и «Ростеха» Олег Бударгин и Сергей 
Чемезов в феврале представили Вла-
димиру Путину (копия письма есть 
у 

”
Ъ“). 20 февраля президент нало-

жил резолюцию «согласен», а 20 мар-
та представители РФ в совете дирек-
торов «Россетей» получили директи-
ву (есть у 

”
Ъ“) голосовать за создание 

ЦТЗ с долей холдинга не ниже 50% 
плюс одна акция. После утвержде-
ния советом гендиректор «Россетей» 
Олег Бударгин должен за два месяца 
обеспечить утверждение концепции 
функционирования ЦТЗ, согласован-
ной с Минэнерго и Минэкономики, а 
также бюджета центра до 2018 года.

СП будет реализовывать инвес-
тпрограммы дочерних компаний 
«Россетей», говорят в холдинге. В 
письме Владимиру Путину говорит-
ся, что новая структура сможет обес-
печить «реализацию всего объема 
нового строительства» уже с 2016 го-
да, а эффективность дочерних ком-
паний повысится за счет «освобо-
ждения персонала от инвестици-
онной деятельности». Как объясня-
ют в «Россетях», речь идет об объек-
тах нового строительства и части ре-
конструкции. Источник 

”
Ъ“ говорит, 

что ЦТЗ претендует на контроль над 
всей инвестпрограммой (планирует-
ся на уровне 976,3 млрд руб. в 2015–
2019 годах).

Но выбор «Ростеха» как партне-
ра неочевиден. В структуре госкор-

порации есть «Технопромэкспорт» 
(инжиниринг генерации) и Объеди-
ненная двигателестроительная кор-
порация (выпускает турбины), но 
нет технологий для электросетевого 
оборудования. Но в «Россетях» уве-
рены, что у «Ростеха» «большие воз-
можности для разработки и выпу-
ска высокотехнологичной продук-
ции». В «Ростехе» сообщили, что под-
готовят перечень предприятий, ко-
торые смогут выпускать необходи-
мую продукцию при дооснащении, 
и создадут долгосрочную производ-
ственную программу. Но источни-
ки 

”
Ъ“ считают, что у проекта могут 

быть иные основания. У «Ростеха» 
нет ни особого желания, ни компе-
тенции строить что-то в сетях, гово-
рит один из них, но СП может быть 
нужно команде Олега Бударгина, 
чтобы за счет Сергея Чемезова уси-
лить свой политический вес на фо-
не главы Федеральной сетевой ком-
пании (ФСК, входит в «Россети») Ан-
дрея Мурова, имеющего серьезную 
поддержку сверху.

Предполагается, что ЦТЗ будет за-
ключать с предприятиями «Росте-
ха» долгосрочные контракты «на по-
ставку определенных видов обору-
дования, допустим, на три года впе-
ред», говорят в «Россетях», у пред-
приятия будет возможность форми-
ровать производственную програм-
му и проводить переоснащение. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к «Россетям», 

говорит, что с ЦТЗ исчезнет нужда 
в структурах-заказчиках дочерних 
МРСК и ФСК, если для них не найдет-
ся работы. Крупнейшей из них явля-
ется ЦИУС ЕЭС в ФСК (инвестпрог-
рамма компании на 2015 год может 
составить 75,5 млрд руб., на 2016–
2019 годы — 250 млрд руб.). Но в ФСК 
подчеркивают, что в директиве идет 
речь не о едином техническом заказ-
чике, а о заказчике «в отношении от-
дельных объектов электросетевого 
комплекса», тогда как ЦИУС — тех-
заказчик в рамках инвестпрограм-
мы ФСК и «его деятельность эффек-
тивна». В ФСК рассчитывают, что «СП 
позволит повысить эффективность 
и прозрачность закупок во всем ком-
плексе до уровня ФСК».

Поставщиков «Россетей» созда-
ние СП беспокоит. «Это монополиза-
ция закупочной программы холдин-
га, а затраты может сократить только 
рынок,— считает источник 

”
Ъ“ в от-

расли.— Вложения 
”
Россетей“ и так 

секвестрированы, а при участии 
”
Ро-

стеха“ от них мало что останется». Но 
глава управления контроля электро-
энергетики Федеральной антимоно-
польной службы Виталий Королев 
монополизации не видит. Главное, 
подчеркивает он, чтобы «не создава-
лось административных, экономи-
ческих и технологических барьеров 
для участия в торгах».

Наталья Скорлыгина, 
Анастасия Фомичева

«Ростех» запитают от «Россетей»
Вся инвестпрограмма энергохолдинга пойдет через СП с госкорпорацией

В ПРОДАЖЕ С 30 МАРТА

ГДЕ САМАЯ ВЫСОКАЯ И САМАЯ 
НИЗКАЯ НАЛОГОВАЯ НАГРУЗКА
КАК КРИЗИС МЕНЯЕТ 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ И ТОРГОВЛЮ

КАК УХОД OPEL И CHEVROLET 
ИЗМЕНИТ АВТОРЫНОК

КАК МЕНЯЮТСЯ БАНКОВСКИЕ 
ПРОГРАММЫ ЛОЯЛЬНОСТИ

В ЧЕМ СЕКРЕТ УСПЕХА СИНГАПУРА, 
ГОНКОНГА, ТАЙВАНЯ И МАКАО
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Чужими здесь не платят
Крым остается закрытым для международных карт
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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На прошлой неделе после почти 
квартального затишья сразу че-
тыре региона заявили о готовно-
сти выйти на публичный долго-
вой рынок. Эти субъекты федера-
ции намерены привлечь в 2015 
году почти 40 млрд руб. Их при-
меру могут последовать многие, 
но только после очередного сни-
жения ключевой ставки ЦБ, 
 полагают эксперты.

На прошлой неделе четыре регио-
на заявили о готовности размещать 
облигации в 2015 году. С начала года 
это первый всплеск активности субъ-
ектов федерации. Нижегородская и 
Самарская области сообщили на кон-
ференции Московской биржи «Разви-
тие долгового рынка субфедеральных 
и муниципальных облигаций» в пят-
ницу, что планируют занять по 12 мл-
рд руб. Ранее о готовности привлечь с 
долгового рынка 9 млрд руб. сообщала 
Волгоградская область. А Якутия даже 
успела провести конкурс и выбрать 
организатора размещений объемом 
5,5 млрд руб. в этом году. Таким обра-
зом, регионы заявили о твердой готов-
ности привлечь на рынке около 40 мл-
рд руб., тогда как за весь прошлый год 

субъекты федерации привлекли 
111 млрд руб., свидетельствуют дан-
ные Московской биржи. По оценке ру-
ководителя департамента рынков ка-
питала банка «ФК 

”
Открытие“» Михаи-

ла Автухова, на основании данных, за-
ложенных в бюджеты регионов, в 
этом году субъекты федерации плани-
руют занять до 400 млрд руб.

Бумаги субъектов федерации най-
дут своего инвестора. Уже в мае НПФ 
получат, по разным оценкам, от 
500 млрд до 630 млрд руб. пенсион-
ных накоплений, замороженных в 
2013–2014 годах (см. 

”
Ъ“ от 27 февра-

ля). Так что потенциальными инвесто-
рами в региональные бумаги могут 
стать управляющие компании, инвес-
тирующие пенсионные накопления 
НПФ. Кроме того, бумагами заинтере-
суются банки, так как региональные 
облигации оказывают минимальное 
давление на капитал. «Инвесторам ин-
тересны бумаги субфедеральных за-
емщиков хорошего кредитного каче-
ства по ставке 15,5–16%»,— отмечает 
главный аналитик долговых рынков 
БК «Регион» Александр Ермак.

Другой вопрос, захотят ли сами ре-
гионы фиксировать надолго такие 

ставки привлечения заемных средств, 
продолжает господин Ермак. Несмо-
тря на то что ставки на вторичном 
рынке снизились, стоимость заимст-
вования остается слишком высокой. 
«С февраля доходности на вторичном 
рынке упали с 20–21% до 15–16%, но 
при размещении эмитенту придется 
давать премию за первичный ры-
нок»,— отмечает Михаил Автухов. 
Представитель Самарской области, 
например, сообщил, что регион готов 
занимать по ставке не выше ключе-
вой на 1,5 процентного пункта. Ключе-
вая ставка ЦБ с 16 марта составляет 
14% годовых. «Следующее заседание 
ЦБ по ставке намечено на 30 апреля. 
Едва ли до этого времени регионы за-
хотят выходить на рынок»,— считает 
Александр Ермак.

В качестве альтернативы у регио-
нов остаются банковские кредиты по 
ставке 20–25% годовых. Очевидно, что 
далеко не все смогут привлечь такие 
дорогие средства. «У нас вертикаль-
ная бюджетная система, поэтому в 
случае необходимости региону пре-
доставят средства из бюджета»,— уве-
рен господин Ермак.

Любовь Царева

Субъекты облигации
Регионы приценились к долговому рынку

контекст  

БанКи

Китайские и российские банки  
будут дружить капиталами

Власти РФ могут включить в перечень банков, которые могут работать 
со средствами стратегически важных для экономики компаний, китай-
ские кредитные организации, заинтересованные в этом, сообщил 
«РИА Новости» замминистра финансов Алексей Моисеев. Этот вопрос, 

по его словам, обсуждался на российско-китайской сессии в рамках 
экономического форума в Боао. Замминистра сообщил, что до сих пор 
китайские банки официально не обращались к российским властям 
с такими предложениями. Конкретные банки тоже пока не назывались, 
однако на встречах в Боао китайские партнеры акцентировали внима-
ние именно на этом вопросе. Сейчас со средствами стратегических 
предприятий могут работать 136 банков и НКО. Согласно требованиям 
правительства к допуску банков к работе с деньгами стратегических 
госкомпаний, капитал этих кредитных организаций не должен быть 
меньше 5 млрд руб. «Сейчас подразделение только одного китайского 
банка в России имеет капитал 5 млрд руб. Но правительство РФ может 
принимать любые решения и включать в этот список любые банки»,— 
сказал господин Моисеев. Одновременно источники «РИА Новости» 
сообщили, что Газпромбанк обсуждает с китайскими банками созда-
ние фонда в размере $5 млрд для инвестирования в сельское хозяйст-
во и инфраструктуру, реализация ряда проектов может начаться уже 
в этом году. «РИА Новости»

Как стало известно 
”
Ъ“, располо-

женный в Одинцовском районе 
Подмосковья комплекс зданий 
кампуса Московской школы 
управления (МШУ) «Сколково» 
может перейти на баланс Внеш-
экономбанка (ВЭБ). Это предпо-
лагает один из обсуждаемых сто-
ронами вариантов реструктури-
зации долгов бизнес-школы на 
$275,4 млн, вопрос может быть 
вынесен на одно из ближайших 
заседаний наблюдательного со-
вета ВЭБа. По оценкам экспертов 
рынка недвижимости, соответ-
ствующие активы «Сколково» 
с лихвой покрывают стоимость 
кредита.

О переговорах МШУ «Сколково» с 
ВЭБом о реструктуризации получен-
ного в 2012 году кредита 

”
Ъ“ рассказал 

источник, знакомый с ситуацией. По 
его словам, в декабре в ВЭБ обрати-
лось ООО УК «Сколково Менеджмент» 
(дочерняя структура МШУ) с просьбой 
о конвертации в рубли валютной ча-
сти кредита. «Заемщик предложил 
конвертировать долг по курсу на ко-
нец 2012 года (30,61 руб. за доллар 
США.— 

”
Ъ“) и установить размер про-

центной ставки на уровне 3/4 ставки 
рефинансирования ЦБ»,— уточнил со-
беседник 

”
Ъ“. Однако в ходе перегово-

ров стороны пришли к выводу, что эта 
мера не решит всех проблем заемщи-
ка. В начале года ситуация вышла на 
уровень правительства, сейчас идут 
переговоры о реструктуризации за-
долженности «Сколково», поясняет 
источник 

”
Ъ“ в Белом доме.

По словам собеседников 
”
Ъ“, обсу-

ждается несколько вариантов, в том 
числе покупка ВЭБом привилегиро-

ванных акций бизнес-школы на сумму 
долга, покупка долей УК, владеющей 
комплексом зданий кампуса, либо са-
мого кампуса или же доли в специаль-
но созданной компании, куда школа 
внесет кампус (либо 100% долей УК).

В МШУ «Сколково» 
”
Ъ“ подтверди-

ли информацию о переговорах с ВЭ-
Бом. «Мы рассматриваем варианты 
реструктуризации кредита в связи с 
развитием экосистемы Сколково,— 
пояснили там.— Надеемся, что новые 
условия дадут бизнес-школе возмож-
ность развиваться даже на непростом 
российском рынке». В ВЭБе от офици-
альных комментариев отказались, но 
источник 

”
Ъ“ в госкорпорации гово-

рит, что переговоры продолжаются, 
окончательного решения пока нет. 
«По поручению правительства, по-
скольку у проекта есть и социальная 
составляющая, идет подготовка необ-
ходимых материалов, и в ближайшее 
время они будут представлены на наб-
совет ВЭБа»,— уточнил собеседник 

”
Ъ“. Сам проект, по его словам, может 

получить в ВЭБе статус «специаль-
ный». Один из источников 

”
Ъ“ доба-

вил, что в 2014 году ВЭБ в качестве 
благотворительной поддержки ком-
пенсировал арендные расходы почти 
на 60 млн руб. и выделил 30 млн руб. 
на ремонт.

Проект бизнес-школы «Сколково» 
реализует учрежденное в 2007 году 
ООО УК «Сколково Менеджмент». Оно, 
согласно базе данных Kartoteka, на 80% 
принадлежит НП МШУ, на 20% — кипр-
ской Shkola Biz Management Ltd (100% у 
зарегистрированной в Сколково Мос-
ковской школы управления). В 2008 го-
ду компания привлекла в Сбербанке 
кредит на строительство комплекса в 

размере $245 млн под 9% годовых на 
срок до 2018 года, а также получила за-
ем от ООО «СИБ Финанс» на $15,5 млн 
под 10% годовых. В 2011 году долг был 
рефинансирован в Газпромбанке (кре-
дит до 2023 года на $245 млн был вы-
дан в равных долях в долларах и ру-
блях по ставкам 7,5% и 12% соответст-
венно), что позволило снизить затраты 
на его обслуживание. Однако заемщик 
не смог обслуживать кредит за счет 
своей выручки и обратился в ВЭБ. В де-
кабре 2012 года стороны заключили 
кредитное соглашение на 3,7 млрд 
руб. и $154,6 млн до 2027 года под 
9,65% и 7,5% соответственно. На конец 
2014 года общий долг оценивался в 
$275,4 млн. При этом ВЭБ получил в за-
лог недвижимое имущество УК стои-
мостью 7,5 млрд руб. и 100% долей са-
мого ООО, утверждают источники 

”
Ъ“.

Кампус бизнес-школы занимает 
26 га земли в Одинцовском районе 
Подмосковья в 300 м от МКАД. Общая 
площадь зданий — 80 тыс. кв. м. Бри-
танский архитектор Дэвид Аджайе со-
здал фактически крытый город с ауди-
ториями, медиацентрами, кафе, ули-
цами и площадями. Все это находится 
внутри диска-основания, на котором 
базируются административные и го-
стиничные блоки (гостиницы «Памир» 
и «Тянь-Шань» на 250 номеров). На тер-
ритории комплекса также расположе-
ны 17 коттеджей и парковки на 550 ма-
шино-мест. По расчетам руководителя 
отдела оценки Cushman & Wakefield 
Константина Лебедева, рыночная це-
на кампуса составляет 14,5 млрд руб. с 
учетом стоимости земли.

Елена Киселева,  
Денис Скоробогатько,  
Екатерина Геращенко

ВЭБ проводит школьную реформу
Госкорпорация реструктурирует долги «Сколково»

Корпоративный пенсионный 
фонд «Росатома» — НПФ «Атомга-
рант» — преобразуется по схеме 
«кольцевого» владения. В этом 
случае фонд делится надвое, при-
чем негосударственный пенси-
онный фонд (НПФ), остающийся 
некоммерческой организацией, 
становится 100-процентным 
 владельцем акционированного 
фонда. В «Росатоме» предпочли 
именно такую схему акциониро-
вания НПФ, несмотря на то что 
уже до конца года от нее придет-
ся отказаться.

Несмотря на то что НПФ постепен-
но отказываются от схемы «кольцево-
го» владения (см. подробнее 

”
Ъ“ от 27 

марта), руководство госкорпорации 
«Росатом» решило прибегнуть именно 
к такому механизму реорганизации 
корпоративного НПФ. В пятницу 
прошло заседание совета НПФ «Атом-
гарант», на котором было принято ре-
шение о выделении некоммерческого 
НПФ с одновременным преобразова-
нием его в акционерный. В «Росатоме» 
уточнили, что владельцем 100% акций 
преобразованного фонда будет неком-
мерческий НПФ «Атомгарант».

• НПФ «Атомгарант» работает 
с 1994 года и обслуживает корпора-
тивные пенсионные программы 
« Росатома». По данным Банка России, 
на 1 октября фонд занимал 31-е ме-
сто по размеру активов (12,6 млрд 
руб.). Объем пенсионных резервов 
(формируются в рамках негосудар-
ственного пенсионного обеспечения) 
составил 7,62 млрд руб., пенсионных 
накоплений — 4,8 млрд руб.
Напомним, согласно закону о гаран-

тировании прав застрахованных лиц в 
системе обязательного пенсионного 
страхования, с 1 января 2016 года акци-
онером фонда с пенсионными нако-
плениями некоммерческая структура 
быть не может. В «Росатоме» сообщили 

”
Ъ“, что они в курсе грядущих измене-

ний в правовом регулировании и к 31 
декабря 2015 года состав акционеров 
выделенного НПФ будет соответство-
вать требованиям законодательства. 
Пояснять причину выбора «кольце-
вой» схемы владения фондом именно 
сейчас в госкорпорации не стали.

Участники рынка не исключают, 
что к «Атомгаранту» имеют отношение 
не только структуры «Росатома», но и 
другие инвесторы. Структура учреди-

телей некоммерческого фонда далеко 
не всегда соответствует реальному рас-
пределению контроля над фондом, 
указывают они. Так, например, до ак-
ционирования НПФ электроэнергети-
ки в составе его учредителей состояли 
электроэнергетические компании, од-
нако раскрытие структуры владения в 
прошлом году показало, что фонд 
контролируется финансовой корпора-
цией «Открытие», группой ИСТ и дру-
гими. По мнению представителя НПФ 
из топ-10, владельцы фонда на данный 
момент еще не решили, какие лица 
(юридические и физические) рас-
крыть в составе акционеров НПФ. «Ве-
роятно, менеджменту не удалось разо-
браться с тем, как раскрыть акционе-
ров,— соглашается гендиректор НПФ 

”
Национальный“ Светлана Касина.— 

А сроки по вступлению в систему га-
рантирования поджимают, нужно 
успеть пройти проверки и уплатить 
взнос в Агентство по страхованию 
вкладов до 1 января, так что приходит-
ся прибегать к такой схеме, немного 
отодвинув срок по раскрытию акцио-
неров для фонда с накоплениями».

Мария Яковлева,  
Анастасия Фомичева

Деление «Атомгаранта»
«Росатом» реорганизует свой пенсионный фонд

Завтра Связной банк завершает 
сбор заявок от потенциальных 
покупателей портфеля просро-
ченных кредитов объемом более 
22 млрд руб. Продажа примерно 
половины общего кредитного 
портфеля может улучшить фи-
нансовые показатели банка 
и стать сигналом регулятору: 
 новые собственники Связного 
банка озаботились решением 
его проблем.

Информация о тендере Связного 
банка на весь портфель проблемных 
кредитов с просрочкой свыше 365 
дней размещена на сайте Zakupki.ru. 
Согласно опубликованной на сайте 
информации, банк планирует прода-
жу портфеля объемом 22,2 млрд руб. 
(234,7 тыс. счетов) «в краткосрочной 
перспективе». «Мы рассматриваем 
разные возможности продажи пор-
тфеля плохих долгов участникам 
рынка, которые могут быть в нем за-
интересованы, причем рассматрива-
ли их в течение последних двух 
лет»,— заявили 

”
Ъ“ в Связном банке. 

При этом о конкретных планах гово-
рить пока рано, считают там, так как 
все параметры сделок в таких случаях 
обычно определяются в процессе 
первичного обсуждения и оконча-
тельно утверждаются во время тен-
дерных процедур. Между тем срок по-
дачи заявок на тендер по портфелю 
Связного банка, согласно данным на 
сайте закупок, истекает уже завтра, 
31 марта.

Объем долгов, выставленный на 
продажу Связным банком, значите-
лен и в абсолютном выражении, и, са-
мое главное, в отношении к его сово-
купному кредитному портфелю. По 
данным РСБУ на 1 марта, объем кре-
дитного портфеля банка составлял 
39,6 млрд руб., то есть продается более 
его половины. То, что при этом в отчет-

ности по РСБУ просроченными числи-
лись кредиты «всего» на 15,8 млрд 
руб., объясняется тем, что в россий-
ской отчетности учитывается только 
просроченная часть кредита, а не все 
его «тело», как в отчетности по МСФО, 
указывает руководитель отдела рей-
тингов кредитных институтов «Экс-
перт РА» Станислав Волков. По дан-
ным отчетности по МСФО за вторую 
половину 2014 года (более поздних 
данных нет), общий объем просрочки 
от одного дня в Связном банке состав-
лял порядка 23,1 млрд руб. (47,5% кре-
дитного портфеля).

Продажа проблемных кредитов 
может стать очередной мерой поддер-
жки достаточности капитала Связно-
го банка. Так, еще в конце февраля 
предправления банка Евгений Давы-
дович проинформировал акционе-
ров о том, что до конца года банк необ-
ходимо докапитализировать на 5 мл-
рд руб., в противном случае он будет 
испытывать трудности с соблюдени-
ем нормативов ЦБ по достаточности 
капитала (см. 

”
Ъ“ от 3 марта). Несмо-

тря на убыток по итогам февраля в 
размере 650 млн руб., банку удалось 
не нарушить норматив на 1 марта — 
Н1.0 составил 10,56% при минималь-
но допустимых 10%. Однако произош-
ло это не за счет помощи акционеров, 
а благодаря антикризисным посла-
блениям ЦБ по оценке рисков, а так-
же за счет продажи части активов (см. 

”
Ъ“ от 19 марта).

Впрочем, по мнению экспертов, в 
поддержании достаточности капита-
ла за счет продажи просроченных 
кредитов есть ряд сложностей. «Банк 
может поправить свой норматив до-
статочности за счет продажи про-
блемных кредитов только в двух слу-
чаях. Во-первых, если банк продает 
портфель по нерыночной ставке, что-
бы не получить убыток из-за разницы 

между объемом резервов и проблем-
ным портфелем»,— указывает руко-
водитель департамента инвестици-
онного консультирования ФБК Роман 
Кенигсберг. По оценкам коллекто-
ров, знакомых с ходом тендера, цена 
за долги Связного банка не превысит 
0,7%, что ниже среднерыночной це-
ны. «Нужно смотреть на каждый кон-
кретный портфель, но в среднем цена 
за портфели подобного качества нахо-
дится в диапазоне от 0,5% до 1,5%»,— 
указывает глава совета директоров 
«Секвойя кредит консолидейшн» Еле-
на Докучаева.

Во-вторых, банк может улучшить 
достаточность капитала, продав кре-
диты, выданные по ставкам выше 25% 
годовых, которые учитываются с по-
вышенным коэффициентом риска и, 
соответственно, требуют большего ре-
зервирования, продолжает господин 
Кенигсберг. Согласно инструкции ЦБ 
№139-И, например, кредиты по став-
ке от 25% до 35% резервируются с коэф-
фициентом 1,1, по ставке 35–45% — 
уже 1,4 и т. д. Снижение среднего по 
портфелю коэффициента риска, в 
свою очередь, позволит уменьшить 
давление на капитал и таким образом 
улучшить нормативы банка.

При этом вероятно, что иницииро-
ванная Связным банком сделка может 
рассматриваться как сигнал Банку Рос-
сии, считают собеседники 

”
Ъ“ на бан-

ковском рынке. На прошлой неделе 
контроль над основным акционером 
банка — компанией Trellas — факти-
чески перешел к Олегу Малису. «Если 
банк испытывает проблемы, но его ру-
ководство пытается разобраться с си-
туацией, ЦБ часто идет навстречу соб-
ственникам и может предоставить им 
время на решение проблем»,— счита-
ет источник 

”
Ъ“ в банке из топ-40.

Валерия Францева,  
Юлия Локшина

Полпортфеля от «Связного»
Банк распродает просроченные кредиты

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Каким образом можно вывести из-
под удара крупных игроков, через ко-
торых подключены крымские банки, 
пока непонятно. «Процесс затягивает-
ся — банки со значительной частью 
бизнеса в других регионах России с 
опаской смотрят на любые схемы в 
Крыму»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией. В Банке Мо-
сквы заявили, что ассоциированное 
членство РНКБ под его спонсорством 
в Visa и MasterCard прекращено. При 
этом подключиться к МПС напрямую 
РНКБ, находящийся под санкциями, 
не может. В РНКБ заявили, что в насто-
ящее время ведутся технические ра-
боты по подключению к НСПК и оно 
состоится в срок, который определит 
система. «Мы рассчитываем, что при-
ем карт МПС будет осуществляться че-
рез НСПК»,— отметили там, не уточ-
нив деталей.

Участие Генбанка в МПС не прекра-
щалось. Тем не менее в Росбанке зая-
вили, что даже если процессинг будет 

осуществляться через НСПК, Генбанк 
из-за санкций все равно не может об-
служивать карты МПС на эквайринго-
вом оборудовании в своей сети в Кры-
му. По словам двух собеседников 

”
Ъ“, 

один из возможных вариантов реше-
ния проблемы — убрать с банкоматов 
крымских банков их собственную 
символику, сделав их частью эквай-

ринговой сети самой НСПК без факти-
ческой смены владельца.

Впрочем, в такой ситуации единст-
венным реальным вариантом экспер-
там кажется эквайринг другого санк-
ционного банка, вышедшего в 
Крым,— банка «Россия» (третье место 
по размеру сети в Крыму; 157 банкома-
тов). Формально Visa и MasterCard уже 
приняли в отношении этого банка 
надлежащие меры, приостановив об-
служивание его операций по своим 
картам. Однако так как на российский 
эквайринг МПС реально с 1 апреля по-
влиять не смогут, банк «Россия» мог бы 
проводить «местные» операции по 
картам Visa и MasterCard через НСПК. 
По сведениям 

”
Ъ“ от двух источников, 

знакомых с ситуацией, обслуживание 
карт MasterCard в сети банка «Россия» 
в Крыму планируется запустить в бли-
жайшие дни. По Visa, как заявлял Вла-
димир Комлев, полная передача про-
цессинга произойдет в течение одно-
го-двух месяцев. В банке «Россия» на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Ольга Шестопал

Чужими здесь не платят
с7 цитАтА

В какой-то обозримой перспекти-
ве мы найдем, как сделать ситуа-
цию в Крыму более понятной, 
чтобы там происходило улучше-
ние в плане приема карт между-
народных платежных систем
— Владимир Комлев,  
гендиректор НСПК
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Аудитором «Газпрома» в 2015 году 
вместо бессменной в последние 
20 лет PricewaterhouseCoopers 
(PwC) станет российская ФБК. 
На рынке это объясняют импор-
тозамещением, хотя, по сути, вся 
«большая четверка» международ-
ных аудиторов имеет зарегистри-
рованные в России структуры. 
Другие госкомпании, которым 
еще в конце 2014 года власти ре-
комендовали перейти к россий-
ским аудиторам, пока не собира-
ются этого делать, но эксперты 
считают, что отказ от «большой 
четверки» в общероссийском 
масштабе возможен.

«Газпром» после 20 лет сотрудни-
чества с PwC для проведения ежегод-
ного аудита в 2015 году наймет рос-
сийскую ФБК, сообщили источники 
«Интерфакса» и подтвердили собе-
седники 

”
Ъ“. Выбор аудитора долж-

но утвердить годовое собрание акци-
онеров «Газпрома». Лимитная цена 
на конкурсе по выбору аудитора со-
ставляла 318 млн руб., ФБК предложи-
ла 204 млн руб. Ее соперниками бы-
ли Ernst & Young (EY), KPMG, PwC. По 
словам источников 

”
Ъ“, отказ от услуг 

PwC коснется не только головной 
компании группы, но и всех дочер-
них структур. В «Газпром нефти» си-
туацию не комментируют. Там, а так-
же в ОГК-2 и «Мосэнерго» пока не про-
вели тендеры, совет директоров ТГК-1 
также еще не давал рекомендаций со-
бранию акционеров.

Собеседники 
”
Ъ“ уверяют, что от-

каз от услуг одной из компаний «боль-
шой четверки» является не полити-
ческим решением, а очередным ша-
гом по импортозамещению. Но но-

минально PwC не является иностран-
ной компанией: в России работает 
ЗАО «ПрайсвотерхаусКуперс Аудит», 
которое на 51% принадлежит россий-
скому ООО «ПВК аудиторские услуги». 
Один из источников 

”
Ъ“ считает, что в 

связи с потерей крупного клиента из 
PwC могут быть уволены около 200 че-
ловек, занимавшихся проектами «Газ-
прома» и его структур. В целом в рос-
сийском подразделении PwC работа-
ет около 2,5 тыс. человек (в компании 
не комментируют ситуацию).

В 2007 году PwC уже могла поте-
рять право на аудит «Газпрома», по-
сле того как суд признал компанию, 
проводившую аудит ЮКОСа, «факти-
ческим участником реализации не-
законных налоговых схем». Структу-
ра PwC тогда столкнулась с реальным 
риском того, что Минфин РФ отзовет 
ее лицензию. Но скандал был спущен 
на тормозах, и аудитор сохранил кон-
тракт с монополией, как писал 

”
Ъ“ 10 

апреля 2007 года, в том числе из-за 
давления властей США на Москву (во-
прос о PwC в разговорах с российски-
ми министрами поднимали госсекре-
тарь Кондолиза Райс и глава Минфи-
на США Генри Полсон).

О том, что на этот раз государст-
во неофициально рекомендовало го-
скомпаниям отказаться от услуг всех 
аудиторов из «большой четверки», 
стало известно в конце 2014 года. В 
Госдуму дважды вносились поправ-
ки к закону об аудиторской деятель-
ности, которые ограничивали учас-
тие в аудите госструктур организаци-
ям с иностранным участием. Но по-
правки были отозваны их авторами 
— главой комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку Натальей Бурыки-

ной и депутатами из ЛДПР. В других 
госкомпаниях, опрошенных 

”
Ъ“, чет-

кого решения о смене аудитора пока 
нет. В «Роснефти» (E&Y), «Башнефти» 
(Deloite), РЖД (E&Y) это не комменти-
руют, но источники 

”
Ъ“, знакомые с 

ситуацией, отмечают, что ничего не 
изменится. «Транснефть» (в 2011–
2014 годах — KPMG, в 2009–2010 го-
дах — PwC) в апреле проведет кон-
курс по выбору аудитора, начальная 
цена — 34,5 млн руб. На конкурс за-
явились «Деловой профиль» (пред-
ложил 26,2 млн руб.), PwC (27,5 млн 
руб.), KPMG (26,1 млн руб.), «Фин-
экспертиза» (15,1 млн руб.) и E&Y 
(32,9 млн руб.). Также сейчас выбира-
ет аудитора на три года «РусГидро» (в 
2014 году — PwC). Аудитор ФСК уже 
российский — РСМ «Русь».

Алексей Кокин из «Уралсиба» счи-
тает, что госкомпании могли бы пере-
дать российским аудиторам бухгал-
терскую отчетность и РСБУ. Но, по его 
мнению, чтобы не было осложнений 
при совершении сделок с иностран-
ными партнерами и при привлече-
нии финансирования, отчетность по 
МСФО должна проходить аудит ком-
пании из «большой четверки». «Ино-
странные инвесторы смотрят имен-
но на МСФО»,— говорит аналитик, до-
бавляя, что при раздельной подготов-
ке документов повысятся издержки. 
Одной из немногих компаний, всю 
отчетность которой утверждает рус-
ский аудитор, является «Сургутнефте-
газ». Но господин Кокин считает, что 
представить такое в масштабе всей 
России «практически невозможно».

Ольга Мордюшенко,  
Юлия Галлямова,  
Анастасия Фомичева

PwC не прошла аудит «Газпрома»
Монополия откажется от многолетнего партнера

Государство докапитализиру-
ет Объединенную авиастро-
ительную корпорацию (ОАК) 
на 100 млрд руб. Как стало из-
вестно 

”
Ъ“, в основном деньги 

предназначены для ЗАО «Гра-
жданские самолеты Сухого» 
(ГСС) — производителя самолета 
SSJ-100. Долг компании уже до-
стигает $1,75 млрд, а проблемы 
с SSJ стали одной из причин от-
ставки главы ОАК Михаила По-
госяна. Но, по данным 

”
Ъ“, да-

леко не все проблемы проекта 
можно решить за счет господ-
держки: у французских концер-
нов возникли проблемы с аме-
риканскими комплектующими 
для SSJ-100.

В пятницу Владимир Путин за-
явил, что по итогам состоявшегося 
накануне совещания по поддержке 
гражданского авиапрома решено до-
капитализировать ОАК на 100 млрд 
руб. Президент подчеркнул, что в СС-
СР гражданская авиация была менее 
приоритетна, чем военная, «а нам 
нужно раскрыть гражданскую часть 
— они должны развиваться вместе».

Источник в ОАК уточнил 
”
Ъ“, что, в 

частности, обсуждалась высокая кре-
дитная нагрузка производителя SSJ-
100 — ЗАО ГСС (долг около $1,75 мл-
рд), снижение которой повысило бы 
«надежность и устойчивость постав-
щика в глазах покупателей». ГСС так-
же необходимо «существенно сни-
зить нагрузку на конечную себестои-
мость самолета», что «особенно важно 
на стадии начала продаж, когда для 
завоевания новых рынков сделки 
заключаются по низкой стоимости». 
Параллельно ГСС требуется «повы-

шать эффективность импортозаме-
щения» (на 2013 год доля иностран-
ных комплектующих — около 60%). 
Высокопоставленный источник 

”
Ъ“ в 

авиапроме подтвердил, что 100 млрд 
руб. в основном предназначены для 
ГСС. В ОАК говорят, что «работа над 
механизмом выполнения решения 
президента» уже начата. В Минэконо-
мики уточняют, что «вопрос прораба-
тывается». Соответствующее поруче-
ние президента по итогам совещания 
ожидается в течение недели.

• Чистый убыток ГСС по МСФО 
за первое полугодие 2014 года сокра-
тился на 25,4%, до $144,1 млн, вы-
ручка выросла вдвое, до $180 млн. 
 Валовый убыток снизился на 21%, 
до $23 млн, убыток от операционной 
деятельности — на 9,3%, до $68,3 млн.
Финансовое положение ГСС дав-

но вызывает вопросы. Убытки ком-
пании и низкие продажи самолетов 
стали одной из основных причин от-
ставки президента ОАК Михаила По-
госяна (см. 

”
Ъ“ от 14 января), которо-

го сменил заместитель главы Мин-
транса Юрий Слюсарь. С момента на-
чала производства ГСС собрала 100 
SSJ-100, но эксплуатируются только 
45 самолетов, большинство у «Аэроф-
лота» (18) и мексиканской Interjet 
(использует 13 из 20 купленных). 
Президент уже одобрял план господ-
держки ГСС в 2013 году: он предпола-
гал, что ВЭБ направит €692 млн, по-
лученных от продажи 5% акций ев-
ропейского авиакосмического кон-
церна EADS (сейчас Airbus Group), на 
выкуп допэмиссии ОАО «Компания 

”
Сухой“». «Сухой» должен был пога-

сить долг ГСС перед ВЭБом в разме-
ре $600 млн и выкупить допэмис-

сию компании. В итоге ВЭБ выку-
пил 10 млн акций «Сухого» на 25 мл-
рд руб., «Сухой» увеличил долю в 
ГСС до 94,1%, итальянский акционер 
Finmeccanica сократил долю с 25% до 
5,9%, но сохранил блокирующий го-
лос. Соглашение действует до конца 
2017 года, когда итальянская группа 
должна вложить в уставный капитал 
производителя не меньше $390 млн.

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к ГСС, ут-

верждает, что обещанные президен-
том деньги пойдут прежде всего на 
поддержку экспортного финансиро-
вания продаж SSJ. Источник 

”
Ъ“ в ОАК 

добавляет, что на встрече также обсу-
ждался механизм обеспечения при-
влекательного операционного лизин-
га самолета, который был бы досту-
пен для небольших авиакомпаний.

Но, по данным 
”

Ъ“, у проекта 
есть проблемы не только с финан-
сированием. Французские постав-
щики Snecma и Thales испытыва-
ют трудности с закупкой американ-
ских компонентов для двигателя и 
авионики SSJ-100 соответственно. 
«В США считают эти детали продук-
цией двойного назначения, а ОАК в 
основном производит военную тех-
нику»,— поясняет знакомый с ситу-
ацией источник 

”
Ъ“. В ГСС и ОАК от-

казались от комментариев.
Аналитик Aviation Explorer Вла-

димир Карнозов согласен, что до-
капитализация ОАК может помочь 
продажам SSJ-100. Производитель 
предоставляет различные гарантии, 
поясняет эксперт, которые покупа-
тели «с большей готовностью при-
нимают у необремененного долга-
ми продавца».

Елизавета Кузнецова

SSJ попал в финансовую 
турбулентность
ОАК получит 100 млрд руб. от государства

«Роснефть» после двух лет спо-
ров согласовала с ФАС свою 
 торговую политику по бензину 
и дизельному топливу. Компа-
ния согласилась устанавливать 
оптовые цены в рамках реко-
мендованных регулятором ин-
дикаторов, а также продавать 
нефтепродукты на бирже в при-
оритетном порядке. Теперь ФАС, 
скорее всего, завершит начатое 
в 2014 году дело против «Роснеф-
ти» о манипулировании бирже-
выми ценами.

«Роснефть» и ФАС в пятницу согла-
совали торговую политику компа-
нии по продаже бензина и дизтопли-
ва в России. Документ, которого служ-
ба добивалась более двух лет, глава 
«Роснефти» Игорь Сечин и руководи-
тель ФАС Игорь Артемьев подписали 
в московском офисе биржи СпбМТ-
СБ. ФАС была главным вдохновите-
лем укрепления роли этой биржи на 
рынке, тогда как господин Сечин сей-
час возглавляет ее совет директоров.

«Роснефть» — крупнейший произ-
водитель бензина и дизеля в России 
— стала последним из значимых иг-
роков рынка, согласовавшим свою 
торговую политику с ФАС. В 2013 году 
это сделала «Газпром нефть», а в прош-
лом году — ЛУКОЙЛ, «Башнефть» и 
ННК. Начало подобной практике по-
ложила ТНК-ВР в 2012 году, но в кон-
це 2012 года ее купила «Роснефть», и с 
тех пор ФАС безуспешно пыталась за-
ставить объединенную компанию со-
гласовать новую политику. Это требо-
вание явно или скрыто присутствова-
ло во всех последних спорах регулято-
ра с «Роснефтью», в том числе в адми-
нистративном деле о продаже АЗС в 
ряде регионов, а также в текущем ан-

тимонопольном деле о манипулиро-
вании ценами на бирже (в нем также 
фигурируют ЛУКОЙЛ и «Башнефть»; 
см. 

”
Ъ“ от 6 ноября 2014 года). Теперь, 

по мнению собеседников 
”
Ъ“ на рын-

ке, ФАС, которая уже несколько раз от-
кладывала рассмотрение дела, может 
вовсе его прекратить.

В отличие от ЛУКОЙЛа и «Газпром 
нефти», «Роснефть» свою торговую 
практику пока не опубликовала. По 
словам источника 

”
Ъ“ в компании, 

документ еще должен одобрить совет 
директоров. По данным 

”
Ъ“, основ-

ные положения документа похожи на 
те, что были у ТНК-ВР. «Роснефть» со-
гласилась строить ценообразование 

в оптовом сегменте внутреннего рын-
ка на основе трех индикаторов: цена 
биржи, цена экспорта с учетом транс-
портных расходов (netback на осно-
ве котировок Argus для Киришского 
НПЗ), а также внебиржевые сделки. 
До сих пор официальной практикой 
компании была продажа топлива в 
опте только по биржевой цене, что не 
нравилось ФАС. В прошлом году регу-
лятор обвинял «Роснефть» в том, что 
компания сначала участвовала в «раз-
гоне» биржевой цены, а потом по этой 
высокой цене продавала топливо в 
том числе в регионах, где она являет-
ся доминирующим поставщиком.

Кроме того, «Роснефть» сформу-
лировала критерии очередности 
удовлетворения заявок потребите-
лей: сначала топливо поставляется 

для нужд обороны и безопасности, 
затем — на биржу и только потом 
на собственные нефтебазы и АЗС. 
Компания также обязалась постав-
лять топливо всем потребителям на 
недискриминационных условиях. 
Но Игорь Сечин после подписания 
документа заявил, что на независи-
мых АЗС топливо должно стоить де-
шевле, чем на заправках нефтеком-
паний: «Они же работают эффектив-
нее нас, они могут минимизиро-
вать затраты лучше». Опрошенные 

”
Ъ“ независимые игроки восприня-

ли это высказывание с напряжени-
ем. «Если это шутка, то нам не смеш-
но»,— сказал один из них.

«Это важная история для рынка 
нефти и нефтепродуктов: согласован-
ная с ФАС торговая политика дейст-
вительно может защитить 

”
Роснефть“ 

от обвинений в злоупотреблении до-
минирующим положением»,— го-
ворит глава антимонопольной пра-
ктики Goltsblat BLP Николай Возне-
сенский. Он отмечает, что ФАС в по-
следние два года возбуждала гораздо 
меньше дел против ЛУКОЙЛа и «Газ-
пром нефти», которые согласовали с 
регулятором свои торговые полити-
ки. В то же время, добавляет господин 
Вознесенский, подписание подобно-
го документа не защитит нефтеком-
пании от других претензий ФАС — 
например, от обвинений в антикон-
курентных соглашениях.

Юрий Барсуков

Ценник для ФАС
«Роснефть» согласовала с регулятором работу на рынке нефтепродуктов

Как говорят собеседники 
”
Ъ“ в пра-

вительстве, возвращать деньги Мо-
сква не собирается, «все строго по за-
кону, и все готовы отстаивать свою по-
зицию в суде». По данным 

”
Ъ“, про-

тив возврата денег ExxonMobil и ад-
министрация президента, в частно-
сти помощник президента Андрей 
Белоусов. «Пока слова про обращения 
в суд — угрозы. Вряд ли Exxon заин-
тересована в подобном скандале»,— 
считает еще один источник 

”
Ъ“. Алек-

сандр Новак вчера заявил, что амери-
канская компания заинтересована в 
инвестициях в Россию, в частности в 
продолжении работы на шельфе и по 
сланцевым залежам, замороженной 
из-за санкций.

Исходя из позиции Минфина от 
2009 года, России будет непросто в 
Стокгольмском арбитраже, считает 
глава группы «Шельфовые проекты» 
«Пепеляев групп» Павел Кондуков. 
Рассмотрение может занять год-два, 
отмечает юрист, если решение будет 
принято против России и Россия его 
добровольно не исполнит, привести 
его в исполнение затруднительно. 
Российские суды могут отказаться 
от признания и приведения в испол-
нение решения арбитража, и участ-
нику консорциума придется отстаи-
вать свою позицию в России заново, 
отмечает господин Кондуков. Пози-
ция иностранного арбитража не яв-
ляется обязательной для толкова-
ния госорганами и государственны-
ми арбитражными судами тех же по-

ложений СРП по другому делу, если 
оно будет рассматриваться в России.

Подобная ситуация уже возни-
кала в практике, когда по налого-
вому спору российский арбитраж-
ный суд не принял ссылку инвесто-
ра СРП на результат рассмотрения 
аналогичного дела в Стокгольме и 
положительное решение ФНС, за-
мечает Павел Кондуков. Но инвес-
тору в итоге удалось доказать свою 
правоту в российских судах. Напом-
ним, что в 2005 году Total оспарива-
ла переплату НДС по Харьягинско-
му СРП, где она была оператором. 
Российский арбитраж не признал 
решения Стокгольмского, но Total 
все же сумела доказать свою пози-
цию и в российском суде.

Кирилл Мельников

«Сахалин-1» разработают в Стокгольме

 11,4 миллиона тонн бензина  
продала «Роснефть» в России в 2014 году
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деловые новости

«Данная мера ФТС ставит под реаль-
ную угрозу работу индустрии экспресс-
перевозок в целом»,— считает операци-
онный директор Pony Express господин 
Келебеев. Товары таможенной стоимо-
стью до €200, вывозимые из России юри-
дическими лицами, облагаются тамо-
женным сбором с 27 марта, уточняет го-
сподин Келебеев. Курьерские компании 
уже пострадали из-за кризиса: экспорт 
по отдельным группам сократился на 
10–20%, говорит Иван Шацких. Новые 

таможенные правила на экспорт това-
ров от юридических лиц касаются экс-
пресс-операторов, условия отправки то-
варов через «Почту России» остаются 
прежними, сообщили в пресс-службе 
компании.

Ужесточение правил экспорта товаров 
из России были введены ФТС на фоне тре-
бований президента Владимира Путина 
максимально снизить «поборы» с бизне-
са, особенно малого и среднего, и предло-
жений по либерализации внешней тор-
говли, высказанных первым-вице-премь-
ером Игорем Шуваловым в минувший 

вторник. Он, в частности, заявил о необ-
ходимости значительного упрощения 
экспорта товаров гражданского назначе-
ния и призвал ускорить переход к режи-
му «одного окна». В секретариате Игоря 
Шувалова инициативу ФТС не проком-
ментировали.

Партнер юридической компании 
Goltsblat BLP Владимир Чикин считает, 
что своим решением ФТС признала, что 
постановление правительства имеет пре-
имущество перед законом РФ, хотя боль-
шую силу имеет закон «О таможенном ре-
гулировании», рассуждает он. Письмо 

ФТС стало нормативно-правовым актом, 
устанавливающим обязанности для нео-
пределенного круга лиц, и этот акт будет 
применяться, пока не будет обжалован в 
Верховном суде, либо пока не будут утвер-
ждены поправки, позволяющие брать 
сбор за таможенное оформление товаров 
до €200, поясняет Владимир Чикин.

Владислав Новый

Таможня решила собрать по мелочи

Британская сеть детских товаров 
Hamleys выкупила у Ideas4Retail 
 Евгения Бутмана и Александра Ма-
мута долю в бренде «Мир Hamleys» 
(вариант для международного рын-
ка —  Hamleys World), разработанном 
 российскими бизнесменами специ-
ально для Центрального детского 
магазина (ЦДМ) на Лубянке. Обрат-
ная продажа франчайзеру концеп-
ции доработанного бренда — преце-
дент для российского рынка.

Головная структура Hamleys полностью 
выкупила долю в концепте «Мир Hamleys» 
у российской компании Ideas4Retail, рас-
сказал 

”
Ъ“ ее соучредитель и председатель 

совета директоров Евгений Бутман (в Ideas-
4Retail ему принадлежит 60%, остальные 
40% у миллиардера Александра Мамута). 
Hamleys изначально была совладельцем 
нового концепта, который на международ-
ном рынке будет звучать как Hamleys 
World. В Hamleys сообщили, что Ideas4Re-
tail «сыграла важную роль в создании и 
оформлении Hamleys World», и подтверди-
ли, что сейчас концептом полностью владе-
ет головной офис британской сети.

Бренд «Мир Hamleys» появился после 
того, как Ideas4Retail выиграла конкурс 
на создание магазина игрушек в ЦДМ на 

Лубянке — его открытие запланировано 
на завтра. Площадь магазина составляет 
6,75 тыс. кв. м. «Наш магазин получился 
больше, чем флагманский Hamleys в Лон-
доне (около 5 тыс. кв. м.— 

”
Ъ“), поэтому я 

и предложил сделать другую вывеску»,— 
рассказывает господин Бутман. Он не рас-
крывает инвестиций в открытие магази-
на в ЦДМ, как и не называет проданную 
британцам долю в концепте и точную 
сумму сделки. «Речь идет о нескольких 

сотнях тысяч фунтов, это немногим боль-
ше наших затрат на разработку концеп-
ции»,— добавил бизнесмен. Часть суммы 
Hamleys уже выплатила, остальные сред-
ства Ideas4Retail получит в виде комиссии 
с первых открытых в мире магазинов под 
новым брендом, рассказал господин Бут-
ман. В Hamleys добавили, что новый 
бренд уже доступен всем потенциальным 
франчайзи. По соглашению сторон Ideas-
4Retail сможет развивать магазины «Мир 
Hamleys» в России, Казахстане и еще в не-
скольких странах СНГ.

Ideas4Retail получила лицензию на 
использование в России бренда Hamleys 
в 2011 году, сегодня компания управляет 
четырьмя магазинами британской сети 
площадью 1–1,2 тыс. кв. м каждый в Мо-
скве, Санкт-Петербурге и Краснодаре. До 
конца 2015 года в планах Ideas4Retail от-
крытие в Москве одного Hamleys ком-
пактного формата (около 650 кв. м).

• Кроме магазинов Hamleys Ideas4Re-
tail развивает по франшизе  магазины 
Imaginarium, Mamas & Papas, CookHouse. 
Всего в управлении ритейлера 76 объек-
тов. Финансовых показателей 2014 го-
да компания не раскрывает. По данным 
 базы «СПАРК-Интерфакс», в 2013 году 
юрлица, входящие в Ideas4Retail (ЗАО «Ко-

радо», ЗАО «Меркурий», ЗАО «Кукха-
ус», ЗАО «Леклерк»),  совокупно выручили 
 около 1,8  млрд руб., чистый убыток — 
почти 754 млн руб.
Член совета Гильдии маркетологов Ни-

колас Коро отмечает, что на российском 
рынке франшиз не было прецедентов, 
когда франчайзи модернизировал бренд 
своего франчайзера и продавал обратно 
его обновленную концепцию. Фактиче-
ски «Мир Hamleys» — это эволюционная 
ветка уже существующего бренда, гово-
рит креативный директор Proekt Agency 
Роман Крихелия. Поэтому, скорее всего, 
предметом сделки выступила концепция 
создания и развития больших детских ма-
газинов с сильной эмоциональной состав-
ляющей в рамках подбренда Hamleys, 
рассуждает эксперт. «Обычно концепция 
состоит из платформы обновленного 
бренда, его фирменного стиля, стратегии 
внедрения, дизайна интерьеров, разра-
ботки мебели для экспозиции, сценариев 
действий посетителей и ряда других не-
обходимых элементов»,— объясняет го-
сподин Крихелия. Себестоимость такой 
работы, по его оценке, может варьиро-
ваться в пределах $0,9–1,3 млн.

Анастасия Дуленкова,  
Наталья Бархатова

Hamleys нашла в России целый мир
Британцы приобрели долю у Ideas4Retail в глобальных целях

Крупнейшие зарубежные 
продавцы в России — в 
основном товарные агрегато-
ры AliExpress, eBay, TaoBao, 
Amazon, рассуждает госпожа 
Мелкумова. «Однако есть 
много хороших интернет-ма-
газинов, которые уже нала-
дили прямые поставки в Рос-
сию, сделали прием плате-
жей из России, но они неиз-
вестны широкой аудито-
рии»,— говорит она.

Предложения иностран-
ных магазинов на «Маркете» 
будут выделены в отдельную 
категорию. Если пользова-
тель явно укажет, что хочет со-
вершить покупку за рубежом, 
«Маркет» отсортирует зару-
бежные магазины, покажет 
цену в рублях, варианты до-
ставки и прямую ссылку на 
карточку товара на сайте. Что-
бы сайт иностранного магази-
на попал на «Яндекс.Маркет», 
у него должна быть страница 
магазина с русскоязычным 
интерфейсом, возможность 
принять оплату из России 
(карточкой, переводом или 
электронными деньгами) и 
настроена доставка в Россию.

По данным Ассоциации 
компаний интернет-торгов-
ли, в 2014 году россияне со-
вершили 80 млн покупок на 
$6 млрд в зарубежных интер-
нет-магазинах (против 37 млн 
покупок и $3,5 млрд в 2013 го-
ду), доля трансграничной тор-
говли в российском онлайн-
ритейле составила 30%. Объ-
ем рынка российской интер-
нет-торговли по итогам прош-
лого года вырос на 31%, до 
713 млрд руб. Сервис точно 
будет востребован, здесь «Ян-

декс» идет вслед за рынком, 
уверен сооснователь Wiki-
mart Максим Фалдин. По его 
мнению, у российских поку-
пателей действительно поль-
зуются популярностью зару-
бежные интернет-магазины, 
но прежде всего не из-за бо-
лее низкой цены, а вследст-
вие принципиально больше-
го выбора. «Число товаров, до-
ступных российским покупа-
телям в зарубежных интер-
нет-магазинах, исчисляется 
сотнями миллионов, а в Рос-
сии сайтов, где есть более 
1 млн уникальных товаров, 
единицы»,— говорит он.

«Пользователь ищет то, 
что он хочет купить. И если 
предложение доступно на За-
паде, почему бы его не проде-
монстрировать?» — рассу-
ждает основатель Ecwid Рус-
лан Фазлыев. По его словам, 
при общем курсе на изоляци-
онизм «Яндекс» это понимает 
и мыслит глобально, а новый 
сервис — один из многих ша-
гов, которые делают его боль-
ше чем просто поисковой 
движок. Это интересный и 
полезный для пользователей 
инструмент, согласен соосно-
ватель Data Insight Борис Ов-
чинников. Но, по его мне-
нию, массовым поиск по ино-
странным магазинам сразу 
не станет, «есть ощущение, 
что покупки в российских 
интернет-магазинах и он-
лайн-покупки за границей — 
два слабо пересекающихся 
явления».

Роман Рожков

«Яндекс.Маркет» 
перешел все границы
с1

с1

ЦИТАТА

Мы для себя решили: нужен подход, 
позволяющий сделать детский 
 универмаг одним из модных 
и  культовых мест для современ-
ных родителей и детей. Такую идею 
нам предложил Hamleys
— Сергей Калинин,
президент «Галс-Девелопмент»,  
в интервью ”Ъ“ в ноябре 2013 года

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Развитие этой темы слушайте  
в утреннем эфире радио 

kommersant.fm
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В ГЦСИ открылась выставка номинантов  
на премию в области современного искусства «Инновация». 
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

Вчера министр культуры РФ  
объявил о том, что директор Но-
восибирского оперного театра 
Борис Мездрич уволен со свое-
го поста. Новым директором на-
значен Владимир Кехман, уже 
управляющий Михайловским те-
атром в Санкт-Петербурге. Кон-
фликт между православной об-
щественностью и создателями 
оперы «Тангейзер» разрешился  
в пользу первой.

13 марта в Министерстве культу-
ры РФ состоялось заседание обще-
ственного совета при министерст-
ве. По сути, оно превратилось в пу-
бличную порку спектакля в при-
сутствии директора театра. Высту-
пали в подавляющем большинст-
ве те, кто «Тангейзера» не видел. Ча-
ще других на трибуну поднимались 
представители РПЦ. Почему-то ни-
кому в министерстве не пришло в 
голову, что самое логичное — не об-
суждать невиденное, а сесть вече-
ром на самолет, долететь до Ново-
сибирска, посмотреть спектакль — 
он шел 14 и 15 марта — и потом об-
суждать ситуацию не на основе чу-
жих фантазий и голословных об-
винений, а на основе собственных 
впечатлений.

14 и 15 марта «Тангейзер» про-
шел с большим успехом. Дирекция 
театра во избежание нагнетания 
конфликта убрала из оформления 
злополучный баннер фильма «Грот 
Венеры» — вместо него опускалось 
серое полотнище. Оба представле-
ния завершились стоячей оваци-
ей, никто из зрителей никаких пре-
тензий создателям «Тангейзера» не 
предъявил.

Примирительный жест театра яв-
но не был принят. Через несколько 
дней после заседания на сайте Мин-
культа появилось заявление о ситу-
ации, сложившейся вокруг «Тангей-
зера». Помимо общих рассуждений 
и угроз пересмотреть финансирова-
ние театра в нем содержались при-
зывы к создателям спектакля прине-
сти извинения. То, что в случае, ког-

да обвиняемые оправданы судом, 
по логике вещей не они, а перед ни-
ми должны извиниться, авторам до-
кумента не показалось. Кроме того, 
министерство объявило о начале фи-
нансовой проверки театра.

Таким образом, Министерство 
культуры солидаризировалось с те-
ми, кто нападал на постановку Ти-
мофея Кулябина. Тем более что ми-
трополит Тихон вновь потребовал 
дать правовую оценку действиям ав-
торов спектакля — видимо, он не в 
курсе, что решение суда и есть пра-
вовая оценка. После чего последова-
ли заявления от «православных ак-
тивистов» уже в адрес ФСБ, а также 
на предмет поисков в спектакле при-
знаков порнографии и даже пропа-
ганды гомосексуализма. Отставки 
директора театра потребовали де-
путаты местной «Единой России» — 
правда, посмотреть сам спектакль 
никто из разжигающих конфликт 
так и не удосужился.

Вчера в Новосибирск прибыл за-
меститель министра культуры Вла-
димир Аристархов. Он привез при-
каз министра Владимира Мединско-
го об увольнении Бориса Мездрича. 
В интервью телеканалу «Россия 24» 
господин Аристархов объяснил ре-
шение Минкульта тем, что Борис 
Мездрич не извинился перед оскор-
бленными постановкой. Тем самым 
министерство фактически пошло на 
конфронтацию с театральным сооб-
ществом, пренебрегло мнением ру-
ководителей большинства федераль-
ных театров, написавших письма в 
поддержку одного из лучших, успеш-
нейших и опытнейших театральных 
директоров страны,— Олега Табако-
ва и Льва Додина, Евгения Мироно-
ва и Андрея Могучего, руководителя 
СТД РФ Александра Калягина и гла-
вы Гильдии режиссеров Валерия Фо-
кина, руководителей известных мо-
сковских театров Галины Волчек, 
Марка Захарова, Сергея Женовача, 
Евгения Писарева, а также музыкан-
та Бориса Гребенщикова, киноре-
жиссера Андрея Звягинцева и др.

Одним из немногих, если не 
единственным руководителем из-
вестного театра, выступившим на 
стороне гонителей спектакля «Тан-
гейзер», был директор петербург-
ского Михайловского театра Вла-
димир Кехман. «Я как человек веру-
ющий, крещеный, православный, 
как еврей воспринимаю это как 
оскорбление»,— заявил тогда Кех-
ман, спектакля, как несложно пред-
положить, не видевший. Вчера при-
чина этого удивившего многих за-
явления прояснилась: именно Кех-
ман был назначен директором Но-
восибирской оперы вместо Мездри-
ча. При этом он заявил, что не соби-
рается покидать Михайловский те-
атр. На подготовленный 

”
Ъ“ список 

вопросов о будущем театра новоси-
бирского господин Кехман ответил 
кратко: «Первое, что я сделаю,— но-
восибирскому театру будет возвра-
щено его историческое имя — Боль-
шой театр Сибири». Интересно, что 
Новосибирский оперный офици-
ально никогда так не назывался. 
Зато виден размах нового директо-
ра — смена названия с точки зре-
ния финансовой является процес-
сом чрезвычайно затратным.

Непонятно, как можно эффек-
тивно руководить двумя крупней-
шими музыкальными театрами, 
расположенными в четырех часах 
лета друг от друга. Причудливость 
такого назначения меркнет разве 
что рядом с увольнением Мездри-
ча, которое уже воспринято теа-
тральным сообществом как знак 
победы реакционных тенденций в 
культурной политике.

Роман Должанский,  
Татьяна Кузнецова

НАЗНАЧЕНИЯ ОПЕРА

«Тангейзер» 
дал отставку
На должность директора Новосибирского оперного театра 
вместо Бориса Мездрича назначен Владимир Кехман

На сцене Культурного центра 
ЗИЛ классическая труппа  
«Балета Москва» показала две 
премьеры — «Минос» на музы-
ку Alva Noto и Рюити Сакамо-
то в постановке Хуанхо Аркеса 
и «Эрос Redux» на музыку Яко-
ба Тер Фелдхёйса, сочиненный 
Аннабель Лопес Очоа. Голланд-
ская хореография русской труп-
пе пришлась весьма кстати, по-
лагает ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Хуанхо Аркес — испанец, Ан-
набель Лопес Очоа — полуколум-
бийка-полубельгийка, но изряд-
ную часть профессиональной жиз-
ни эти бывшие танцовщики про-
работали в Национальном бале-
те Нидерландов, где и начали ста-
вить хореографию вполне голланд-
скую по жанровым и видовым при-
знакам: бессюжетную, малофор-
матную, сдержанно-интеллигент-
ную, с признаками влияния нидер-
ландских классиков. Оба молодых 
балетмейстера в России неизвест-
ны даже специалистам. Так что эру-
дированный директор «Балета Мо-
сква» Елена Тупысева, уже два года 
изобретательно формирующая экс-
клюзивный репертуар для небога-
той финансами и кадрами труппы, 
можно сказать, открыла нам совре-
менную Голландию.

Это, конечно, не Эльдорадо: дух 
не захватывает от полетов пласти-
ческой фантазии. Оба хореографа, 
назвав балеты именами героев гре-
ческих мифов, честно предупреди-
ли, что представят абстрактные раз-
мышления на избранные темы. Это 
свидетельствует о трезвой самоо-
ценке: судя по их балетам, в расска-
зывании историй авторы несиль-
ны. Зато умеют гладко сочетать дви-
жения и перемещать артистов в про-
странстве так, чтобы рисунок обще-
го танца выглядел не статичным.

В «Миносе», где один из персона-
жей держит руки согнутыми в лок-
тях, намекая на рога Минотавра, 
другой оппонирует ему, привлекая 
на помощь женщину (то есть могут 
сойти за Тезея с Ариадной), а жен-
ский кордебалет в купальниках 
цвета морской волны проплывает 
в разных направлениях семенящи-
ми па-де-бурре, стертая гладкопись 
балетного текста, помноженная на 
зудящий саспенс музыки, которая 
принципиально лишена мелодиче-
ских и ритмических возбудителей, 
действует несколько усыпляюще — 
во всяком случае на корреспонден-
та 

”
Ъ“, проспавшую львиную часть 

дуэта героев с чувством вины. Впро-

чем, помнится, хореограф Аркес 
широко использовал приемы фи-
гурного катания: партнер чертил 
ногами партнерши геометрические 
фигуры по полу и раскручивал ее в 
подобии тодеса.

В «Эросе Redux» танцы на льду 
тоже присутствовали — видимо, та-
кова новая голландская мода, раз-
вившая до гиперболы фирменные 
подкручивания дуэтов Иржи Кили-
ана. Однако Аннабель Лопес Очоа 
талантливее своего коллеги — не-
даром в позапрошлом году она по-
лучила престижнейшую премию 
Круга британских критиков за луч-
шую классическую хореографию. 
И хотя во взаимоотношениях че-
тырех солирующих пар влияние 
Эроса почти не просматривается, 
их прохладные дуэты временами 
весьма изысканны, поддержки до-
вольно изобретательны, а линии 
тел находчиво разбивают эвкли-
дову геометрию чистой классики. 
Дополнительную интригу прида-
ет персонаж, названный Зевсом, 
но похожий скорее на пародийно-
го Мефистофеля из-за красных пер-
чаток, черного комбинезона с крас-
ной линией хребта и поставлен-
ных дыбом красных волос. В нача-
ле спектакля он разбивает андро-
гинный дуэт (правда, хореогра-
фу не хватило принципиальности 
додержать его участников в нераз-
рывной связке до финала адажио), 
в дальнейшем — пассами разъеди-
няет мужчин и женщин, стремя-
щихся не столько к физическому 
слиянию, сколько красиво потан-
цевать. Бурная деятельность Зевса 
придает балету слегка комический 

оттенок, однако непонятно, входи-
ло ли это в замысел хореографа.

Работа артистов — вдохновен-
ная, самоотверженная, серьезная 
— вопрос не проясняет. Зато оче-
видно, что голландская хореогра-
фия пришлась им по душе. И по но-
гам: в отличие от недавно показан-
ного «неоклассического» опуса Ге-
оргия Алексидзе, в котором труппа 
выглядела провинциальной и ста-
ромодной, здесь каждый предстал в 
самом выгодном свете, вписавшись 
в общеевропейский стандарт. Муж-
чины, скрывшие ноги в брюках, а 
торсы, наоборот, полуобнажившие 
надетыми на голое тело пиджака-
ми, выглядели легкими, подвиж-
ными, прыгучими, охотно и уме-
ло делали «волну» корпусом и мяг-
ко переходили в партерные перека-
ты с высоких прыжков. Женщины 
продемонстрировали выворотные 
воспитанные ноги и отменную ко-
ординацию, позволившую им спра-
виться со сложностями поддержек 
и выдержать темп, нарастающий к 
финалу балета.

А зрители — обычные горожа-
не, забившие до отказа вмести-
тельный зал ЗИЛа,— приобщились 
к нормальному балетному мейн-
стриму, какой смотрит публика 
в Амстердаме, Бордо, Мюнхене и 
прочих городах Европы. На сей раз 
камерный «Балет Москва» оказался 
гораздо ближе к современной ци-
вилизации, чем многие большие 
театры страны.

Во Всероссийском музее деко-
ративно-прикладного искусст-
ва развернулась первая в Рос-
сии биеннале «Изобретая моду». 
Представлены 400 экспонатов — 
от дореволюционных пособий по 
шелкомотанию и послевоенных 
советских чулок до люлек космо-
навтов и сумочек Gucci в форма-
те 3D. Рассказывает ЕКАТЕРИНА 
ИСТОМИНА.

Биеннале, посвященная про-
грессу в моде, устроена как лаби-
ринт: исторические комнаты со-
общаются с камерными залами, 
где представлены современные 
вещи, например куртки casual по-
койного дизайнера Массимо Ости 
из Stone Island. Выставка стартует 
с первобытных материалов: выяс-
няется, что некогда люди исполь-
зовали не только ткани из хлопка, 
но и из сои, крапивы, лотоса, водо-
рослей, бамбука и моллюсков. По-
казана и классика — мотки хлоп-
ка, бобины с шелковой нитью, вя-
зальные и швейные машинки аме-
риканского и французского проис-
хождения. На экранах показыва-
ют непростую жизнь червей-шел-
копрядов. Диктор с придыханием 
сообщает, что «черви ведут серьез-
ную работу». В первом же зале мож-
но увидеть нейлоновые чулки — 
из Англии от 1953 года и производ-
ства Витебской чулочно-трикотаж-
ной фабрики имени КИМ от 1957 
года. Зритель отметит, что капита-
листические чулки ничем не отли-
чаются от чулок социалистических. 
Рядом с чулками — советская мод-
ная одежда 1950–1980-х годов (пла-
тья, перчатки, дамские ридикюли 
из кожзаменителя), детская одежда 
от фабрики в Ивантеевке, а также 
лирические образцы синтетиче-
ских тканей от московского завода 
«Красная роза» (нейлон, спандекс, 
эластан, капрон, кримплен). За сов-
ременность неожиданно отвеча-
ет красно-белый брючный костюм 
Bosco Sport, который лично побы-
вал на XXI Зимних олимпийских 
играх в Ванкувере.

В «Изобретая моду» нашли место 
и истинные музейные объекты. Это 
сетки для изготовления жаккарда 
(их «патронирует» портрет-гравю-
ра Рене Жаккара), альбом авангард-
ных советских тканей Семенов-
ской ткацко-белильной фабрики от 
1936 года, мужские халаты из Вос-
точного Туркменистана от конца 
XIX века, старинные индийские ша-
ли и сари, отрезы китайского шел-
ка, вологодский крестьянский гар-
дероб. К историческому костюму 
необходимо отнести и синий ска-
фандр, выставленный в зале инно-
ваций. Скафандр, который разрабо-
тали мастера НПП «Звезда», называ-
ется «Профилактический нагрузоч-
ный костюм 

”
Пингвин“». Тот счаст-

ливый космонавт, который облачен 
в «Пингвин», сможет избежать уве-
личения собственного скелета на 
10 см в течение 45 суток. Инноваци-
онный «Пингвин» дополнен «рабо-
чим местом космонавта» — аморти-
зационным креслом «Казбек», напо-
минающим ловкую детскую люль-
ку с ремнями.

Логичное внимание уделено и 
техническому прогрессу: в 1834 го-
ду появляется первая многоцветная 
печатная по тканям машина, в 1856-
м — первые анилиновые красите-
ли. Эти обстоятельства, как и изо-

бретение нейлона в 1939-м, позво-
лили сделать одежду более массо-
вой и доступной в цене. Не забыта, 
однако, и важная экологическая 
компонента: в экспозиции распо-
ложился предвоенный советский 
гербарий с перечнем ключевых ра-
стений-красителей — чипы горо-
ховой, пупавки, серпухи и вики 
лесной.

В заключительных залах биенна-
ле, которым предшествуют, в част-
ности, костюмы Виктории Андри-
яновой и Людмилы Норсосян, вы-
ставлены fashion-экспонаты в фор-
мате 3D. И этуаль среди них — кро-
хотная (10 на 5 см; 2014) сумочка 
Gucci с бамбуковой ручкой, кото-
рую сопровождают платье и бра-
слет 3D российского дизайнера 
Ольги Продан. А финальную точ-
ку в марафоне fashion-инноваций 
ставит инфернальное покрывало 
литовки Эрнесты Дикитюне, кото-
рое сердобольные классические му-
зейщики сопроводили замечанием 
«Осторожно, экспонат колючий!».

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Движение к современности
Голландские «Минос» и «Эрос» в «Балете Москва»

ВЫСТАВКА ТКАНИ

Чулки с двух берегов
«Изобретая моду» в Музее ДПИ

На выставке «Изобретая моду» 
в Музее декоративно-приклад-
ного искусства историю  
текстиля можно не только  
увидеть, но и пощупать 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА

Министр культуры РФ  
Владимир Мединский (справа)  
внял мольбам активистов  
и сменил директора  
Новосибирского оперного  
театра Бориса Мездрича  
на Владимира Кехмана (слева) 
ФОТО РУСЛАНА ШАМУКОВА/ ТАСС

Мужчины в «Эросе»  
не эротичны, но дееспособны 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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В третьем матче полуфинальной серии  
Кубка Гагарина до четырех побед  
СКА принимает ЦСКА

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Елизавета Туктамышева 
уравновесила Россию  
с Канадой
В Шанхае завершился чемпионат мира

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Казань взяла Берлин
«Зенит» вернул себе титул лучшего клуба Европы

Первое общекомандное место, которое 
российские фигуристы с одним золотом 
и одной бронзой поделили с канадцами,— 
статистический факт и не более. А по су-
ти, по сравнению с годичной давности до-
машними Олимпийскими играми, где наша 
сборная завоевала три золота, серебро 
и бронзу, отечественное фигурное ката-
ние сделало шаг назад. О серьезности сво-
их олимпийских притязаний с прицелом 
на Игры 2018 года здесь, по существу, за-
явили только выигравшая чемпионский ти-
тул Елизавета Туктамышева и Елена Ради-
онова, взявшая бронзу. Корреспондент ”Ъ“ 
ВАЛЕРИЯ МИРОНОВА — с подробностями 
из Шанхая.

Слабый, прямо скажем, результат россий-
ских фигуристов на чемпионате мира в Шанхае 
в какой-то мере оправдывает то, что в основном 
за сборную здесь выступали дебютанты. С боль-
шой долей уверенности можно утверждать, что 
из тех, кто отличился в Сочи, на Игры 2018 го-
да серьезно нацелились только бронзовые при-
зеры в танцах Елена Ильиных и Никита Каца-
лапов (теперь, увы, с другими партнерами) и 
серебряные призеры в парном катании Ксе-
ния Столбова—Федор Климов. Они после чем-
пионата Европы прервали неудачно сложив-
шийся для них сезон и отправились осваивать 
сложные элементы, в том числе выброс в четы-
ре оборота. Олимпийские чемпионы в парном 
катании Татьяна Волосожар—Максим Трань-
ков, Аделина Сотникова и победившие в коман-
де танцоры Екатерина Боброва—Дмитрий Со-
ловьев не выступают из-за травм, и их возвра-
щение на большой лед под большим вопросом. 
Как, впрочем, и возвращение ветерана Евгения 
Плющенко и Юлии Липницкой, переживаю-
щей спад из-за непростого для любой фигурист-
ки периода взросления.

Самым в этой ситуации перспективным на-
шим видом является лишь женское одиночное 
катание. Что, собственно, своими выступле-
ниями в сезоне и доказали наши еще совсем 
юные, но уже сложившиеся мастера — Елиза-
вета Туктамышева и Елена Радионова. Туктамы-
шева под руководством своего знаменитого на-
ставника Алексея Мишина успешно преодоле-
ла трудности роста, из-за которых не попала да-
же в число участников домашних Игр и, вый-
дя на новый виток своего развития, выиграла 
все главные турниры нынешнего сезона — фи-
нал Гран-при, а также чемпионаты Европы и 
мира. Именно ей — первой из россиянок — на 
чемпионате мира покорился самый сложный в 
женском фигурном катании прыжок тройной 
аксель. Его чистейшее исполнение в короткой 
программе во многом предопределило общий 
успех фигуристки, первенствовавшей с огром-
ным отрывом 17 баллов от серебряного призера 
японки Сатоко Мияхары. Вдохновленная побе-
дой россиянка во всеуслышание заявила в Шан-
хае о том, что в ближайшее время начнет осваи-
вать четверной тулуп. Вот только включать его в 
программы чуть повременит. Зато тройные ак-
сели она обещала вставить через год уже в обе. 
Причем в произвольную — сразу два, уточнил 
господин Мишин.

Чемпионка России Елена Радионова прош-
ла со своей подругой Елизаветой Туктамыше-
вой (редкий случай, но соперницы на самом де-
ле дружны) по сезону ноздря в ноздрю. Она была 
второй — как в финале Гран-при, так и на чемпи-
онате Европы. Лишь не вовремя подхваченный 
вирус помешал этой замечательной спортсмен-
ке выступить на максимуме своего потенциала 
и взять серебро на чемпионате мира, с которого 
она уехала с бронзой.

Минимум на бронзу рассчитывали здесь 
чемпионы Европы в парном катании Юко Ка-
вагути и Александр Смирнов — единственный 
наш дуэт, владеющий элементами ультра-си — 
выбросами сальхов и ритбергер в четыре обо-
рота, без которых нынче о крупных успехах на 
мировой арене нечего и мечтать. После корот-
кой программы ученики Тамары Москвиной, 
успешно ее прокатавшие, тем не менее занима-
ли четвертую позицию за лидерами сезона ка-
надцами Меган Дюамель—Эриком Рэдфордом. 
Прокатай россияне свою шикарную произволь-
ную так, как это им удалось в январе в Стокголь-
ме, уехали бы из Шанхая даже не с бронзой, а с 
серебром. Но ошибки в коронном элементе (и 
не только) отбросили их в итоге на пятую по-
зицию. Золото получили крепкие, но не более 
того, канадцы, которые справились как с чет-
верным выбросом (хотя при выезде партнерша 
все-таки коснулась льда рукой), так и с другим 
дорогостоящим элементом — тройным парал-
лельным лутцем. А вслед за парой из Канады 
выстроилась китайская стена сразу из трех до-
статочно техничных хозяев чемпионата. И хо-
тя выбросами в четыре оборота китайцы пока 
не владеют, зато четверные подкрутки щелка-
ют, словно семечки. Пообещали в ближайшее 
время вплотную заняться четверной подкрут-
кой и наши Евгения Тарасова—Владимир Мо-
розов. Под началом знаменитого немецкого 
парника Робина Шолковы они сейчас уверен-
но осваиваются в мировой элите и на своем де-
бютном чемпионате мира с хода заняли почет-
ное шестое место.

В отличие от женского и парного катания, бу-
дущее которых в принципе не тревожит, муж-
ское одиночное катание и танцы стоят в Рос-
сии на пороге кризиса. Можно сколько угодно 
восхищаться двумя удавшимися Максиму Ков-
туну четверными в его произвольной програм-
ме, но уже невозможно отмести тот факт, что пар-
ню вот уже третий сезон не удается найти баланс 
между технической составляющей и компонен-

тами, а также одинаково ровно выкатывать на 
соревнованиях обе свои программы. Психоло-
гия ли тому виной, на что, кстати, в первую оче-
редь грешит сам спортсмен, или что-то другое, 
судить специалистам. Но так или иначе проваль-
ные выступления в Шанхае Максима Ковтуна, 
который после короткой программы отлетел аж 
на 16-е место, а в результате остановился на седь-
мом, а также Сергея Воронова, с четвертого ме-
ста после короткой, наоборот, откатившегося на 
13-е, слишком дорого стоили стране. Ведь толь-
ко в случае если бы сумма мест, занятых здесь 
россиянами, не превысила число 13, на следую-
щем чемпионате мира в Бостоне стартовали бы 
не два, а три наших одиночника.

Что касается мирового мужского катания в 
целом, то конкуренция в нем по сравнению с 
прошлым олимпийским циклом существенно 
ослабла. Связано это в первую очередь с тем, что 
большой лед оставили сразу несколько звезд — 
канадец Патрик Чан, японцы Дайсукэ Такахаси, 
Тацуки Матида и ряд других. Сбавил обороты и 
олимпийский чемпион Юдзуру Ханью — то ли 
из-за травм, полученных в столкновении с ки-
тайским фигуристом на разминке на этапе Гран-
при в начале сезона, то ли из-за январской опера-
ции на мочевом пузыре, то ли из-за всего вместе 
взятого. Здесь во всяком случае японский гений 
выступил без присущего ему блеска и довольст-
вовался серебром, отдав корону виртуозу из Ис-
пании Хавьеру Фернандесу.

Фурор — иначе и не скажешь — произвел 
здесь французский танцевальный дуэт Габри-
эла Пападакис—Гийом Сизерон. Постанов-
ки французов и их исполнение специалисты 
считают новым словом в спортивных танцах, а 
простой народ они в хорошем смысле сводят с 
ума. Пара, партнерше в которой 19, а партнеру 
20 лет, вместе тренируется с детства — точнее, 
уже 11 лет. После прошлого чемпионата мира в 
Японии, где дуэт стал 13-м, тренер Ромен Хаге-
науэр увез ребят тренироваться в Канаду, и там 
начался их бурный прогресс. Хороши, конеч-
но, оба. Но особенно — высокий и по-балетно-
му статный партнер, движения которого выве-
рены до мельчайшего жеста. Американцам Мэ-
дисон Чок—Эвану Бейтсу и канадцам Кейтлин 
Уивер—Эндрю Поже, ставшим серебряными и 
бронзовыми призерами, крыть оказалось не-
чем. А у нас — так и просто беда. Лидеры Елена 
Ильиных—Руслан Жиганшин, которые упали 
в произвольной программе в Стокгольме, на 
этот раз в ней же сорвали серию твизлов и ста-
ли седьмыми. Строго за ними расположились 
Ксения Монько—Кирилл Халявин и Александ-
ра Степанова—Иван Букин, и теперь в танцах 
на чемпионате мира в США Россию представят 
только два дуэта.

Специалисты утверждают, что, кроме этих 
трех пар да Никиты Кацалапова, который со сво-
ей новой партнершей Викторией Синицыной 
тренируется у Марины Зуевой в США, танцоров 
мирового уровня у нас реально нет (Екатерина 
Боброва—Дмитрий Соловьев со своим будущим 
пока не определились). И в этой связи все друж-
но вспоминают, каким замечательным, а глав-
ное, конкурентоспособным был распавшийся 
дуэт бронзовых медалистов сочинской Олимпи-
ады Елена Ильиных—Никита Кацалапов.

Россия продлила серию 
триумфов в главном волей-
больном еврокубке до че-
тырех подряд благодаря 
«Зениту». Казанский клуб 
безупречно провел берлин-
ский «Финал четырех» Ли-
ги чемпионов, увенчав свое 
выступление в нем трехсе-
товой победой над поль-
ским «Жешувом».

Это был третий успех ка-
занской команды в самом 
престижном клубном турни-
ре и второй — в рамках выда-
ющейся российской серии, 
которую «Зенит» собственно и 
открыл. В 2012 году в Лодзи он 
справился в финале Лиги чем-
пионов с польской «Скрой» и 
положил конец длившейся 
три сезона череде неудач оте-
чественных клубов на ближ-
них подступах к трофею. А по-
сле этого пошла полоса сов-
сем иного рода. В 2013-м в Ли-
ге чемпионов преуспел но-
восибирский «Локомотив», в 
2014-м — белгородское «Бело-
горье»… Теперь снова настал 
звездный час «Зенита», чей 
очередной успех примечате-
лен в первую очередь, конеч-
но, тем, насколько уверенно 
казанцы промаршировали к 
своему трофею.

Они, конечно, и перед стар-
том турнира котировались 
очень высоко — как одни из 
основных претендентов на 
титул. Они не скрывали, что 
страшно хотят вернуть его се-
бе. Год назад у «Зенита» это не 
вышло (он оступился в «Фина-
ле четырех», финишировав в 
нем последним), кажется, ис-
ключительно из-за чуточку 
скромной по глубине в сравне-
нии, например, с той же белго-
родской скамейки запасных. 
В нынешнем розыгрыше с ней 
уже все было в порядке: в со-
ставе россыпь российских зна-
менитостей плюс сразу четы-
ре легионера — кубинец Виль-
фредо Леон, иранец Саид Ма-
руф, американец Мэттью Ан-
дерсон и болгарин Теодор Сал-
паров, притом что двое из-за 
жестокого внутрироссийско-
го лимита ни в каких матчах, 
кроме еврокубковых, участво-

вать не имели права. И все рав-
но, даже учитывая прекрас-
ный подбор игроков, наличие 
на скамейке такого матерого 
тренера, как Владимир Алек-
но, выступление «Зенита» сво-
ей бульдозерной мощью про-
извело впечатление.

Лига чемпионов — это дол-
гое соревнование. Соревнова-
ние, по ходу которого по идее 
любая команда должна пере-
живать спады, пусть крохот-
ные. Так вот «Зенит» не пере-
жил ни единого!

Его статистические пока-
затели выглядят феноменаль-

ными. На групповом этапе — 
ноль и потерянных очков, и 
потерянных сетов в шести мат-
чах. В первом раунде play-off 
— два выигранных матча у на-
целивавшейся на «Финал че-
тырех» итальянской «Пьячен-
цы». Во втором раунде — убе-
дительная расправа над толь-
ко что выбившим «Белогорье» 
турецким «Халкбанком», клу-
бом, примерившим на себя 
фаворитские одежки, скроен-
ным, как и «Зенит», сплошь из 
звездного материала.

А берлинские состязания 
квартета сильнейших прев-
ратились в зенитовский бе-
нефис, демонстрацию его мо-
гущества в этой элитной ком-
пании. После немецкого «Фи-
нала четырех» принимавший 
его «Берлин», наверное, дол-
жен разместить в клубном му-
зее фото с итоговым счетом 
его полуфинала против «Зе-
нита». Отнятый им у казанцев 
сет действительно тянул на се-
рьезное достижение. «Жешу-
ву» в финальном матче не уда-
лось сотворить и этого, хотя, 
после того как он разбил на-
кануне другой, куда более яр-
кий по именам польский клуб 
— «Скру», казалось, что «Зе-
нит» наконец-то столкнулся с 
настоящей угрозой.

Самое странное, что, стро-
го говоря, «Жешув» смотрел-
ся вчера ничуть не хуже, чем 
в предыдущем матче. Его игра 
была достойна превосходных 
эпитетов — сверхдисципли-
нированная, почти без фаль-
ши. Но если для того чтобы сло-
мать «Скру», этого было вполне 
достаточно, то на «Зенит» такая 
игра никак не подействовала. 
У «Жешува» были хорошие от-
резки, когда он собирал горсть 
очков, вырывался вперед — в 
середине стартовой партии, в 
начале третьей. Но в какой-то 
момент роль догоняющего «Зе-
ниту» надоедала. Взрывались 
его лидеры — Максим Михай-
лов, Николай Апаликов, Леон, 
Андерсон. Алекно выпускал со 
своей длинной скамейки све-
жих персонажей. Ситуация, 
вроде бы благоволившая «Же-
шуву», переворачивалась с ног 
на голову, а подозрение, что 
«Зенит» вот-вот может позво-
лить ему вырваться из сталь-
ной хватки, оказывалось ил-
люзией. В реальности казан-
ский поводок был чересчур ко-
роток и прочен, чтобы сопер-
ники могли помечтать не то 
что о переломе — о реальной, 
с обоюдными шансами, кон-
цовке сета.

Алексей Доспехов

«Финал четырех»  
в Берлине
1/2 финала. «Зенит» (Россия)—«Берлин» 
(Германия) 3:1 (26:24, 21:25, 25:22, 25:15). 
«Жешув» (Польша)—«Скра» (Польша) 3:0 
(25:23, 25:23, 25:22).
Матч за третье место. «Берлин»—«Скра» 
3:2 (25:21, 19:25, 25:20, 26:28, 23:21).
Финал. «Зенит»—«Жешув» 3:0 (25:22, 
25:23, 25:21).

Чемпионат мира в Шанхае (Китай)
Мужчины. Итоговое положение. 1. Хавьер Фернандес (Испания) 
— 273,90 балла. 2. Юдзуру Ханью (Япония) — 271,08. 3. Денис Тен 
(Казахстан) — 267,72… 7. Максим Ковтун — 230,70… 13. Сергей 
Воронов (оба — Россия) — 218,41.

Женщины. Итоговое положение. 1. Елизавета Туктамышева 
(Россия) — 210,36 балла. 2. Сатоко Мияхара (Япония) — 193,60. 3. 
Елена Радионова — 191,47… 13. Анна Погорилая (обе — Россия) 
— 160,31.

Таблица медалей
 З С Б В
1–2. Россия 1 0 1 2

1–2. Канада 1 0 1 2

3–4. Испания 1 0 0 1

3–4. Франция 1 0 0 1

5. Япония 0 2 0 2

6. Китай 0 1 1 2

7. США 0 1 0 1

8. Казахстан 0 0 1 1

Казанский «Зенит»  
(с кубком — Вильфредо 
Леон, признанный 
самым ценным игроком 
«Финала четырех») 
в третий раз стал 
победителем Лиги 
чемпионов    
ФОТО BERLIN2015.BR-VOLLEYS.DE

Елизавета Туктамышева выиграла все 
главные турниры сезона — финал Гран-при, 
чемпионат Европы и чемпионат мира    
ФОТО РИА НОВОСТИ

«ФОРМУЛА-1»

Себастьян Феттель  
оказался быстрее Михаэля Шумахера
Уже во второй гонке за Ferrari он сумел стать победителем

Себастьян Феттель одер-
жал свою первую победу за 
рулем Ferrari. Четырехкрат-
ный чемпион мира, не выиг-
рывавший уже больше года, 
первенствовал на Гран-при 
Малайзии, опередив, во-
преки прогнозам, обладате-
лей самых быстрых машин 
чемпионата — Mercedes — 
Льюиса Хэмилтона и Нико 
Росберга. Российский гон-
щик Red Bull Даниил Квят, 
несмотря на то что вновь 
столкнулся с техническими 
проблемами, опередил на-
парника по команде Дэни-
ела Риккардо и финиширо-
вал девятым.

Гран-при Малайзии оставил 
двоякое впечатление. С одной 
стороны, весьма отрадно, что 
прогнозы специалистов, пред-
рекавших легкую победу гон-
щикам Mercedes, которые, 
если учитывать этапы, состо-
явшиеся еще в прошлом году, 
выиграли восемь гонок под-
ряд, не оправдались. Отрадно, 
потому как отсутствие конку-
ренции, в которое «Формула-1» 
время от времени сваливается, 
здорово вредит зрительскому 
интересу.

С другой стороны, стоит 
обратить внимание на то, как 
Себастьян Феттель, послед-
ний раз поднимавшийся на 
высшую ступень на Гран-при 
Бразилии-2013, добился по-
беды. Да, для немца это в лю-
бом случае важнейший мо-
мент. Да, после финиша он 
не уставал обращать внима-
ние на то, что сумел победить 
уже во второй гонке за Ferrari, 
чего в свое время не удалось 
даже великому Михаэлю Шу-
махеру, которому в 1996 го-
ду, когда он дебютировал за 
«Скудерию», пришлось ждать 
первой победы семь гонок. И 
да, Ferrari может смело гово-
рить о том, что по сравнению 
с прошлым годом красные ма-
шины вновь стали быстрыми 
— четвертое место Кими Рай-
кконена, стартовавшего с 11-
й позиции, тому подтвержде-
ние. Но несмотря на все ска-
занное, есть ощущение, что 

победа Ferrari вряд ли случи-
лась бы, не поспособствуй ей 
странная тактика Mercedes.

Уже после гонки гла -
ва Mercedes Motorsport То-
то Вольф старался сглаживать 
углы, отвечая на вопрос о том, 
как так вышло, что его гонщи-
ки пошли на три пит-стопа, а 
Феттель — лишь на два, что и 
позволило ему добыть те са-
мые 8,5 сек., которые отдели-
ли его от Хэмилтона. Похоже, 
что в Ferrari просто более гра-
мотно оценили положение по-
сле того, как уже на четвертом 
круге на трассе появилась ма-
шина безопасности: все ли-
деры ринулись менять рези-
ну, а вот Феттель взял и остал-
ся на трассе. Это, конечно, не-
доработка Mercedes. Или бле-
стящая работа Ferrari — кому 
как больше нравится. А еще го-
сподин Вольф уходил от ответа 
на вопрос, почему вдруг после 
третьей остановки британца у 
Mercedes не нашлось комплек-
та мягкой резины, на которой 
он, скорее всего, сумел бы если 
не обогнать Феттеля, то хотя 
бы навязать ему борьбу. Позже 
выяснилось, что требуемый 
комплект зачем-то потратили 
еще в пятницу, но Хэмилтон об 
этом не знал. И его крик в ми-
крофон: «Вы мне не те шины 
поставили!» убедительно об 
этом свидетельствует. И как бы 
ни пытались в Mercedes при-
крыть свои ошибки ссылками 
на то, что Феттель был фанта-
стически быстр, что не так уж 
далеко от истины, разбор поле-
тов в команде неизбежен. Чем 

он завершится, выяснится в се-
редине апреля на Гран-при Ки-
тая. Будем надеяться, что взлет 
Себастьяна Феттеля не окажет-
ся лишь эпизодом.

А еще будем надеяться на 
то, что уже в этом сезоне ко-
манда Red Bull, с переходом в 
которую Даниила Квята рос-
сийские болельщики связы-
вали так много надежд, выбе-
рется из глубокой ямы. Лад-
но бы команда уступала толь-
ко Mercedes и Ferrari. Но ведь 
Red Bull едет даже медленнее 
своей «фарм-конюшни» Toro 
Rosso. Настолько, что ни Да-
ниил Квят, ни Дэниел Риккар-
до не могут угнаться за дебю-
тантами «Формулы-1» Максом 
Ферстаппеном и Карлосом 
Сайнсом-младшим. К слову, 
Ферстаппен вчера вписал свое 
имя в справочники, став са-
мым молодым в истории гон-
щиком, набравшим очки на 
этапе Гран-при и отняв это до-
стижение как раз у Квята. Ну 
а россиянину остается искать 
поводы для оптимизма, на-
пример в том, что ему удалось 
на трассе обогнать Риккардо 
(для упрочения позиций вну-
три команды это весьма важ-
но), что позволило ему стать 
девятым. То есть остаться на 
том же уровне, что он демон-
стрировал в прошлом сезоне, 
когда выступал за Toro Rosso.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Кубок Гагарина
1/2 финала. Серии до четырех побед. 
Вторые матчи
ЦСКА—СКА 3:2 (три овертайма); счет в се-
рии 2:0. Третий матч пройдет сегодня в 
Санкт-Петербурге.
«Ак Барс»—«Сибирь» 2:1; 2:0. Третий матч 
пройдет завтра в Новосибирске.

Гран-при Малайзии —  
второй этап чемпионата мира
29 марта, Куала-Лумпур. Автодром Sepang
1 (2). Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 1:41.05,793. 2 (1). Льюис Хэмилтон (Вели-
кобритания, Mercedes) — отставание 8,569 сек. 3 (3). Нико Росберг (Германия, Mercedes) 
— 12,310. 4 (11). Кими Райкконен (Финляндия, Ferrari) — 53,822. 5 (8). Валттери Боттас 
(Финляндия, Williams) — 1.10,409. 6 (7). Фелипи Масса (Бразилия, Williams) — 1.13,586. 7 
(6). Макс Ферстаппен (Голландия, Toro Rosso) — 1.39,085. 8 (15). Карлос Сайнс (Испания, 
Toro Rosso) — 1 круг. 9 (5). Даниил Квят (Россия, Red Bull) — 1. 10 (4). Дэниел Риккардо 
(Австралия, Red Bull) — 1.
В скобках — позиция на стартовой решетке.
Общий зачет
1. Хэмилтон — 43 очка. 2. Феттель — 40. 3. Росберг — 33. 4. Масса — 20. 5. Райкконен — 12. 
6. Фелипи Наср (Бразилия, Sauber) — 10. 7. Боттас — 10. 8. Риккардо — 9. 9. Нико Хюлькен-
берг (Германия, Force India) — 6. 10. Ферстаппен — 6. 11. Сайнс — 6. 12. Маркус Эрикссон 
(Швеция, Sauber) — 4. 13. Квят — 2. 14. Серхио Перес (Мексика, Force India) — 1.
Кубок конструкторов
1. Mercedes — 76 очков. 2. Ferrari — 52. 3. Williams — 30. 4. Sauber — 14. 5. Toro Rosso — 12. 
6. Red Bull — 11. 7. Force India — 7.

Самые молодые гонщики,  
набиравшие очки в «Формуле-1»
1. Макс Ферстаппен (Голландия) — 17 лет  
180 дней. 2. Даниил Квят (Россия) — 19 лет 324 дня. 3. Себастьян Феттель (Германия) 
— 19 лет 349 дней. 4. Хайме Альгуэрсуари (Испания) — 20 лет 12 дней. 5. Дженсон Баттон 
(Великобритания) — 20 лет 67 дней.
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